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Юрий Гаврилов

ПРЕЗИДЕНТ РФ Владимир Пу-
тин своим указом утвердил 
Устав военной полиции Воору-
женных сил России.

Наряду с соответствующим за-
коном он станет базовым доку-
ментом, детально регламентиру-
ющим деятельность единствен-
ной структуры Вооруженных сил, 
наделенной правоохранительны-
ми функциями.

Как и Общевоинские уставы, 
свод правил для военной полиции 
получился достаточно объемным 
— почти две сотни страниц. 

Устав определяет не только на-
правления ее деятельности, фун-
кции и полномочия, но и общий 
состав, а также порядок действий 
армейских полицейских в раз-

личных ситуациях. Этот доку-
мент однозначно станет настоль-
ной книгой для каждого военного 
полицейского.

Там сказано, что военная поли-
ция — это орган, который предназ-
начен для защиты жизни, здоро-
вья, прав и свобод военнослужа-
щих и гражданского персонала, 
граждан, призванных на военные 
сборы, а также для поддержания в 
войсках законности и правопо-
рядка, обеспечения безопасности 
дорожного движения и охраны 
режимных объектов.

Этого вполне достаточно для 
наделения военно-правоохрани-
тельных подразделений широки-
ми полномочиями — от противо-
действия преступности 
до обеспечения порядка 
в воинских частях. 

СЛУЖБА Утвержден свод правил 
для армейских 
правоохранителей

Военной полиции 
дали Устав

Юлия Кривошапко

РОССИЯНЕ стали меньше ин-
тересоваться долларами и евро. 
После рекордов в конце прошло-
го года объемы покупки в январе 
упали в разы. В итоге предложе-
ние иностранной валюты впер-
вые за два года превысило спрос. 
Об этом говорится в отчете Цен-
тробанка.

В январе 2015 года совокуп-
ный спрос населения на налич-
ную иностранную валюту по 
сравнению с декабрем 2014 года 
снизился в 3,3 раза — до 6,4 мил-
лиарда долларов. При этом инте-
рес к долларам уменьшился в 3,1 
раза — до 4,5 миллиарда долларов. 
Спрос на европейскую валюту 
упал в 3,7 раза — до 1,8 миллиарда 
долларов. Это было минимальное 
значение с сентября 2007 года.

С валютных счетов, откры-
тых в уполномоченных банках, 
граждане за это время сняли 4,4 
миллиарда долларов — почти в 
три раза меньше, чем месяцем 
раньше.

Тем временем эксперты 
«Российской газеты» отметили 
оживление спроса на рубли. А 
купленные раньше доллары и 
евро люди, напротив, постепен-
но начинают продавать. Пока 
это явление не носит массовый 
характер, однако вариант нача-
ла «панических продаж» ино-
странной валюты эксперты не 
исключают.

«Российская валюта укрепи-
лась с 61—62 рублей до 57 
 рублей за доллар — это силь-
ное движение, привле-
кающее к себе внима-
ние. 

Константин Волков

«РОССИЙСКОЕ присутствие в 
различных регионах мира, в том 
числе в Восточном Средиземно-
морье, в сирийском порту Тар-
тус, необходимо для поддержа-
ния баланса, который был поте-
рян после распада СССР более 20 
лет назад, — заявил в беседе с кор-
респондентом «РГ» президент 
Сирии Башар Асад. — Для нас — 
чем больше укрепляется присут-

ствие России в нашем регионе, 
тем более стабильным он стано-
вится, поскольку Москва играет 
очень важную роль в укреплении 
стабильности во всем мире. В 
этой связи могу сказать, что мы 
приветствуем расширение рос-
сийского присутствия в Восточ-
ном Средиземноморье, особенно 
у наших берегов и в наших пор-
тах». Сирийский лидер 
в ходе интервью затро-
нул и другие проблемы. 

ДЕНЬГИ Спрос россиян 
на доллары упал в три раза

Тоска зеленого

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КОРРЕСПОНДЕНТ «РГ» 
ВСТРЕТИЛСЯ С ГЛАВОЙ СИРИИ 
БАШАРОМ АСАДОМ 
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Горячая точка Кто разжигает пожар 
на Аравийском полуострове 

Йеменские 
спички

Анна Розэ, Алексей Чуриков, 
«Российская газета» 
Берлин — Москва

К
ак показала расшифровка 
черного ящика аэробуса, 
первые 20 минут полета 

оба пилота разговаривали друг с 
другом абсолютно нормально и 
даже шутили. В определенный 
момент командир экипажа Пат-
рик Зондерхаймер сообщает сво-
ему помощнику, второму пилоту 
Андреасу Любитцу, о том, что 
приступает к процедуре подго-
товки лайнера к посадке.

Затем, как слышно на аудио-
записи, командир выходит из 
кабины, предположительно в 
туалет, и поручает второму пи-
лоту взять управление самолета 

на себя. После чего Любитц на-
правляет его вниз.

«Мы можем официально ут-
верждать, что второй пилот не 
захотел открыть дверь и умыш-
ленно начал снижение. Самолет 
падал 8 минут с высоты 12 ты-
сяч метров. Мотивы этого по-
ступка нам пока неизвестны, но 
мы абсолютно уверены, что у 
второго пилота было желание 
разбить этот самолет», — заявил 
прокурор Марселя Брис Робен.

Кроме того, Брин с уверен-
ностью заявил, что в кабине 
на момент крушения не было 
посторонних лиц, а против Анд-
р е а с а  Л ю б и т ц а  з а в е д е н о 
 уголовное дело по ста-
т ь е  « Ум ы ш л е н н о е 
убийство».

Евгений Шестаков

В
торжение вооружен-
ных сил Саудовской 
Аравии в Йемен для 
оказания поддержки 
действующему прези-

денту страны Абд Раббу Мансуру 
Хади в борьбе с оппозицией — по-
встанцами-хуситами стало еще 
одним проявлением того, что в 
последние годы принято назы-
вать двойными стандартами в 
международных отношениях. 
Ведь чем до сих пор был Йемен 
для правящей в Саудовской Ара-
вии королевской династии? 
Близким и, пожалуй, наиболее 
родным, но вместе с тем чрезвы-
чайно беспокойным соседом. 
Страной, которую иногда за гла-
за называли протекторатом Эр-
Рияда и на чью политику коро-
левство оказывало колоссальное 

влияние. В Саудовской Аравии 
всегда внимательно приглядыва-
ли за происходящим в Йемене.  

И не стеснялись при необходи-
мости вмешиваться во внутрен-
ние дела этого государства. Влас-
ти Саудовской Аравии до послед-
него рассчитывали, что нынеш-
ний президент Йемена победит 
оппозицию и вернет себе власть. 
Однако успехи повстанцев, захва-
тивших не только расположен-
ную на севере столицу страны — 
Сану, но также ключевой порт на 
юге — Аден (в прошлом столицу 
Южного Йемена), продемонстри-
ровали катастрофическую сла-
бость сторонников действующего 
главы государства. Весьма откро-
венно описал цель вторжения Са-
удовской Аравии и ее союзников в 
Йемен посол королевст-
ва в США Адель аль-Джу-
бейр.

ТРАГЕДИЯ Прокурор Марселя и глава концерна «Люфтганза» 
считают: второй пилот сознательно послал самолет на снижение
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жимость по Интернету
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Николая Сандакова по подо-
зрению в получении взятки
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Геннадий Онищенко: Весь 
импорт генномодифициро-
ванных продуктов пройдет 
жесткую проверку
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АКЦЕНТЫ

В аэропортах Германии и Испании родственникам погибших пассажиров 
А320 оказывают психологическую помощь и поддержку.

Только победа нужна 
сборным 
России 
и Черногории 
в отборочном матче 
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Австралийский доллар  44,4420
Азербайджанский манат  53,8118
Армянский драм**  11,9473
Белорусский рубль****  38,9152
Болгарский лев  31,8689
Бразильский реал  17,6241

Венгерский форинт**  20,8322
Вон Республики Корея*** 51,0325
Датская крона*  83,4585
Доллар США  56,4271
Евро  62,0811
Индийская рупия**  90,2004

Казахский тенге**  30,4403
Канадский доллар  45,4105
Киргизский сом**  89,0017
Китайский юань*  90,8444
Молдавский лей*  30,4929
Новый румынский лей  14,0846

Новый туркменский манат  16,1243
Норвежская крона*  72,9447
Польский злотый  15,2497
СДР  78,5273
Сингапурский доллар  41,3810
Таджикский сомони*  98,5798

Турецкая лира  21,7211
Узбекский сум***  22,7529
Украинская гривна*  24,1399
Фунт стерлингов  84,4262
Чешская крона*  22,7373
Шведская крона*  66,9043

Швейцарский франк  59,2162
Южноафриканский рэнд*  47,6540
Японская иена**  47,6279

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.03.15 
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Гражданское население в городах на подконтрольных повстанцам-хуситам территориях застали врасплох ночные бомбардировки саудовских ВВС.
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ДУМА Депутата 
Пономарева могут 
лишить иммунитета

Плата 
за растрату

Татьяна Замахина

В 
Госдуму поступило представление Генпроку-
ратуры о лишении неприкосновенности депу-
тата Ильи Пономарева. 

«В Госдуму поступило представление Ген-
прокуратуры по Пономареву с просьбой дать 

согласие на возбуждение уголовного дела в отношении 
депутата Пономарева по статьям 33 и 160 Уголовного ко-
декса. В вину вменяется соучастие в растрате в фонде 
«Сколково», — сообщил журналистам спикер нижней па-
латы Сергей Нарышкин. По словам главы думского Ко-
митета по Регламен-
ту Сергея Попова, 
запрос ГП Госдума 
может рассмотреть 
7 апреля.

Напомним, что 
Гагаринский суд Мо-
сквы 26 августа 
2013 года постано-
вил взыскать с Поно-
марева в пользу фон-
да «Сколково» 2,7 млн рублей. Как пояснил ранее глава 
фонда «Сколково» Виктор Вексельберг, иск к Пономаре-
ву был подан после его отказа отчитаться о проведении 
лекций, за которые он по контракту с фондом получил 
750 тыс. долларов.

Фракция «Единая Россия» может проголосовать за 
лишение неприкосновенности депутата Ильи Понома-
рева, сообщил журналистам первый заместитель главы 
фракции Франц Клинцевич. «Я сделаю все, чтобы фрак-
ция проголосовала правильно», — сказал депутат. А ли-
дер фракции «Справедливая Россия» Сергей Миронов 
заявил, что эсеры лишение Пономарева неприкосновен-
ности поддержат. Напомним, что тот ранее был исклю-
чен из этой партии и сейчас находится за границей. 
«Даже не отталкиваясь от фабулы уголовного дела, ког-
да депутат Государственной Думы уже на протяжении 
девяти месяцев не работает, а при этом получает депу-
татскую зарплату, недопустимо», — подчеркнул лидер 
эсеров.

ПАРЛАМЕНТ

Госдума 
намерена 
изменить 
правила 
эвакуации 
машин 

УБРАТЬ 
ПОМЕХУ

Татьяна Замахина

РЕЗОНАНСНЫЕ поправки о 
наведении порядка в эвакуации 
автомобилей доработаны. Ко 
второму чтению предлагается 
разрешить эвакуацию только 
тех автомобилей, которые реаль-
но мешают остальным участни-
кам дорожного движения, созда-
ют пробки.

Напомним, что в декабре 
прошлого года в первом чтении 
были приняты поправки, опре-
деляющие начало эвакуации — 
задержание автомобиля прекра-
щается, если автомобилист 
успел подойти до момента нача-
ла движения эвакуатора. За от-
каз вернуть авто должностным 
лицам будут грозит штрафы в 20 
тыс. рублей.

Вчера Комитет по конститу-
ционному законодательству и 
госстроительству продлил до 4 
апреля срок предоставления по-
правок ко второму чтению. Само 
же рассмотрение на комитете 
состоится 6 апреля. Как объя-
снил глава комитета Владимир 
Плигин, причиной для переноса 
стала просьба ряда депутатов.

Глава рабочей группы по за-
конопроекту и автор поправок, 
первый зампред профильного 
комитета Вячеслав Лысаков объ-
яснил «РГ», в чем суть предлага-
емых ко второму чтению изме-
нений.

— Мы предлагаем эвакуиро-
вать только те автомобили, кото-
рые мешают остальным участ-
никам дорожного движения, со-
здают пробки, — сказал парла-
ментарий. — Наша инициатива — 
машины можно эвакуировать, 
если они стоят вторым-третьим 
рядом, на остановках, тротуа-
рах, «зебрах», перекрестках. Вот 

в этих случаях машину необхо-
димо увезти. И то если нет води-
теля. Если же водитель есть, он 
имеет право забрать автомо-
биль, заплатив штраф.

В то же время эвакуировать с 
запрещающей разметки или из-
под запрещающих знаков, в со-
ответствие с предложением ра-
бочей группы, будет нельзя. Хва-
тит и штрафа. Дело в том, что за-
прещающие знаки сейчас нахо-
дятся на каждом шагу. Зачастую 
у водителя просто нет иного вы-
хода — приходится ставить ма-
шину под знаком. Однако есть ли 
смысл эвакуировать, если авто 
стоит, к примеру, на тихой улоч-
ке и движению не мешает?

По словам Лысакова, такое 
сейчас происходит сплошь и ря-
дом — эвакуаторы «утаскивают» 
машины из спальных районов, 
чуть ли не из дворов домов. «Ка-
кое это имеет отношение к проб-
кам? Никакого. Все дело в ком-
мерческих интересах», — рассу-
ждает депутат.

Но, например, московские 
власти с этим положением не со-
гласны — они предлагали создать 
общественные комиссии, кото-
рые будут принимать вновь 
устанавливаемые знаки. «Одна-
ко в Москве порядка 16 тыс. та-
ких знаков, и необходима их ре-
визия. Даже если работать без 
выходных и по 10 часов в день, то 
на это уйдет несколько лет», — 
подсчитал зампред профильного 
комитета.

В транспортном департамен-
те города настаивают и на том, 
что сами будут решать вопрос с 
эвакуацией. Таким образом, воз-
ражение вызывает и другая но-
велла — о передаче полномочий 
по порядку перемещения, хране-
ния и оплаты эвакуированных 
автомобилей правительству РФ.

Президент Владимир Путин поставил задачи перед ФСБ 

Запугать не получится

Кира Латухина 

З
апугать Россию не по-
лучится, на все угрозы 
будет адекватный от-
вет, заявил президент 
на расширенной колле-

гии ФСБ. Владимир Путин уве-
рен, что ситуация в мире изме-
нится к лучшему, но наша стра-
на не будет ни прогибаться, ни 
уступать, ни «сюсюкать».

«Прошедший год был непро-
стым. Ситуация в мире заметно 
обострилась», — констатировал 
глава государства. Растет напря-
женность на Ближнем Востоке и 
в других регионах, на Украине — 
гражданская война. Россия не-
мало делает для нормализации 
ситуации, принимает сотни ты-
сяч беженцев, пытается не допу-
стить гуманитарной катастро-
фы. «Независимая политика и 
даже попытки оказать помощь 
нуждающимся, в том числе на 
Украине, в некоторых других ре-
гионах, вызывает нескрываемое 
раздражение наших, как мы об-
ычно говорим, коллег и партне-
ров», — сказал президент.

«Для так называемого сдер-
живания России используется 
весь набор средств — от попыток 
политической изоляции и эко-
номического давления до мас-
штабной информационной вой-
ны и инструментов специаль-
ных служб. Как недавно было 
прямо и, что любопытно, откры-
то сказано: «Несогласным будут 
периодически выкручивать 
руки». Но с Россией такие штуч-
ки не проходят, никогда не про-
ходили и не пройдут в буду-
щем», — предупредил Путин.

НАТО наращивает инфра-
структуру вблизи наших гра-
ниц, прослеживаются попытки 
нарушить ядерный паритет, 
форсируется создание европей-
ского и азиатско-тихоокеанско-
го сегментов ПРО, а односто-

ронний выход США из договора 
по ПРО подкосил фундамент си-
стемы международной безопа-
сности. Разрабатываются прин-
ципиально новые боевые систе-
мы нанесения «молниеносного 
глобального удара» и ведения 
военных операций в космосе.

«Ни запугать, ни надавить на 
нашу страну ни у кого не полу-
чилось и не получится, — отре-
зал Путин. — На все внешние и 
внутренние угрозы националь-
ной безопасности у нас всегда 
был и всегда будет адекватный 
ответ». 

Глава государства уверен, 
что ситуация не может вечно 
быть такой, как есть. «Она будет 
меняться, и, надеюсь, в лучшую 
сторону, в том числе вокруг на-
шей страны, — сказал он. — Но не 
за счет того, что мы будем пос-
тоянно уступать, прогибаться 
или с кем-то сюсюкать». А толь-
ко в том случае, «если мы будем 
становиться сильнее», — поя-
снил президент.

Глава государства поблагода-
рил сотрудников ФСБ за четкую 
и слаженную работу, надежную 
защиту безопасности и нацио-
нальных интересов страны. И 
предупредил: нагрузка и ответ-
ственность возрастут.

Важнейшее направление — 
борьба с террором. За прошлый 
год таких преступлений стало в 

2,6 раза меньше. А за пять лет их 
число сократилось более чем в 9 
раз. Но надо «последовательно 
дожимать бандподполье», пору-
чил Путин. 

«Бандиты огрызаются.. . на 
руках у них немало оружия», — 
продолжил он. Выходцы из Рос-
сии и СНГ проходят «обкатку» в 
ряде горячих точек, в том числе 
в рядах так называемого «Ис-
ламского государства», на тер-
ритории Сирии и других стран. 
Затем они могут быть использо-
ваны против России и ее соседей. 

Поэтому очень важно при-
нять дополнительные меры, пе-
рекрыть им каналы въезда и вы-
езда из страны, не дать возмож-
ности им перемещаться по реги-
онам, в том числе проникать в 
Крым и Севастополь. 

Глава государства указал 
обеспечить самый высокий уро-
вень защиты международных 
мероприятий, которые пройдут 
в России, и усилить меры по 
профилактике терроризма, ра-
дикализма и экстремизма. Чи-
сло экстремистских преступле-
ний выросло почти на 15 про-
центов, заметил он.

В прошлом году была пресе-
чена деятельность 52 кадровых 
сотрудников и 290 агентов ино-
странных спецслужб. 

«Не прекращаются и попыт-
ки западных спецслужб исполь-

зовать в своих целях обществен-
ные, неправительственные ор-
ганизации и политизированные 
объединения. Прежде всего для 
дискредитации власти и деста-
билизации внутренней ситуа-
ции в России, — заметил Путин. 
— Причем уже планируются ак-
ции на период предстоящих из-
бирательных кампаний 2016—
2018 годов».

«Мы готовы к диалогу с оппо-
зицией», — подчеркнул прези-
дент. Власть прислушивается к 
содержательной критике. «Но 
бессмысленно вступать в ди-
скуссию с теми, кто работает по 
заказу извне, в интересах не 
своей,  а  чужой страны или 
стран», — считает он. 

Глава государства заверил, 
что власти и дальше будут обра-
щать внимание на иностранные 
источники финансирования 
НКО, и призвал пресекать лю-
бые нарушения.

Одно из приоритетных на-
правлений — борьба с корруп-
цией. Особое внимание нужно 
уделить фактам нецелевого ис-
пользования средств и хищения 
бюджетных ассигнований, в том 
числе на гособоронзаказ. 

Следует пресекать попытки 
теневых махинаций, «которые 
приводят к курсовым скачкам, 
лихорадят финансовую систему 
страны». Также надо защищать 
интересы отечественных компа-
ний за рубежом. Далеко не все 
конкуренты готовы работать 
честно. Есть попытки скомпро-
метировать деловую репутацию 
российских компаний, и на них 
нужно своевременно реагиро-
вать.

Ответственные задачи стоят 
перед Пограничной службой 
ФСБ. Особого внимания требует 
российско-украинская граница. 
Тысячи людей спасаются от за-
тяжного вооруженного кон-
фликта на юго-востоке этой 
страны и переходят на россий-
скую территорию. Нужно обес-
печить беспрепятственный про-
пуск беженцев и машин с гума-
нитарными грузами и выявлять 
тех, кто добровольно участво-
вал в карательных операциях, 
пытается замести следы или 
планирует преступления в Рос-
сии, поручил Владимир Путин.

Важнейшей задачей спецслужб 
президент назвал борьбу с терро-
ризмом.

МЕЖДУ ТЕМ
Председатель Госдумы Сергей На-
рышкин назвал взвешенным ре-
шение ГД об отмене «нулевого 
промилле», принятое полтора 
года назад. Тем самым он не под-
держал идею председателя Коми-
тета Госдумы по безопасности и 
противодействию коррупции 
Ирины Яровой, которая собира-
ется направить в правительство 
РФ предложение вернуть «сухой 
закон» для водителей. 

Акцент

 В прошлом году была 
пресечена деятельность 
52 кадровых сотрудников 
и 290 агентов иностранных 
спецслужбДепутаты предлага-

ют эвакуировать 
только те машины, 
которые мешают 
движению 

Запрос 
Генпрокуратуры 
Госдума может рас-
смотреть 7 апреля

КСТАТИ
Президенты России и Ирана провели телефонный разговор. Речь шла 
о расширении торгово-экономических связей, сотрудничестве в 
атомной энергетике. Владимир Путин и Хасан Роухани обменялись 
мнениями относительно резко обострившейся ситуации в Йемене. 
Российский лидер подчеркнул важность незамедлительного прекра-
щения боевых действий и активизации усилий, в том числе в ООН, по 
выработке вариантов мирного урегулирования конфликта. Отме-
чен прогресс на переговорах по урегулированию ситуации вокруг иран-
ской ядерной программы. «Тема переговоров по иранскому ядерному 
досье обсуждалась отдельно, и эти темы не связаны», — объяснил 
«РГ» пресс-секретарь президента Дмитрий Песков, отвечая на во-
прос, шла ли речь о том, что обострение ситуации в Йемене может 
сказаться на переговорах по иранской ядерной программе. В Москве 
серьезно обеспокоены развитием ситуации в Йемене, заявил журнали-
стам Песков.

МЕЖДУ ТЕМ
Логика санкционной политики США и Евросоюза такова, 
что они должны были бы объявить санкции друг другу, зая-
вил на заседании рабочей группы по Украине спикер Госду-
мы Сергей Нарышкин. Так он отреагировал на высказыва-
ние главы Комитета Госдумы по международным делам 
Алексея Пушкова. Тот, в свою очередь, заявил, что по логике 
Европейский союз должен был бы объявить санкции Киеву 
за невыполнение минских соглашений. «Поскольку Киев 
поддерживается Вашингтоном, то Брюссель должен был 
бы объявить санкции Вашингтону, — рассуждал спикер. — А 
Вашингтон, поскольку Киев поддерживается в политиче-
ском смысле Брюсселем, должен был бы объявить санкции 
и Брюсселю, ЕС».
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КРЕМЛЬ Владимир Путин встретился с региональными лидерами

Ответ импорту
Кира Латухина

П
осле коллегии ФСБ Вла-
димир Путин побеседо-
вал с региональными ли-

дерами — главой Ингушетии 
Юнус-Беком Евкуровым и кур-
ским губернатором Александ-
ром Михайловым. На обеих 
встречах речь шла об импорто-
замещении.

«Как ситуация в республике? 
Как вы ее оцениваете, чего доби-
лись за последнее время, планы 
какие?» — поинтересовался пре-
зидент.

«Обстановка стабильная, 
если говорить в целом по без-
опасности, по криминогенной, 
общественно-политической си-
туации», — ответил Евкуров. Ре-
спублика отмечает 245-летие 
единения с Россией и в связи с 
этим региональный лидер пода-
рил главе государства книгу и 
пригласил на праздник. «В 1770 
году наши предки дали клятву 

царю-батюшке, и с тех пор мы 
этой клятве верны. Планируем 6 
июня в республике торжествен-
но отметить это мероприятие. 
Вы давно не были в республике, 
Владимир Владимирович, хо-
чется похвастаться сделан-
ным», — пояснил он.

Евкуров рассказал о важном 
проекте по импортозамещению 
— по малой генерации: «Респу-
блика — единственный субъект 
на Кавказе без собственной ге-
нерации. Готовы установить 

шесть малых газопоршневых ге-
нераторов в течение полутора 
лет». «Это будет ответ импорту 
— что мы от него не зависим, 
плюс подъем нашей энергетики, 
собственных генерирующих 
источников и возможностей», — 
заявил глава региона и попро-
сил утвердить пилотный проект.

Республике также нужна под-
держка бизнеса, чтобы реализо-
вать проект по строительству 
домов культуры. «У нас есть по-
рядка 40 населенных пунктов, 

где население от 7 до 20 тысяч. 
Единственный культурный или 
социальный объект там — это 
школа и мечеть», — пояснил Ев-
куров. «Практически 67 про-
центов школ работают в две 
смены, говорить о каких-то до-
полнительных вещах для моло-
дежи проблематично... С совет-
ского периода не было вообще 
домов культуры», — посетовал 
он. «Мы выбрали ряд типовых 
проектов в Татарстане», — про-
должил глава региона, добавив, 
что было бы хорошо получить 
поддержку крупных компаний. 
Чтобы в 30 селах построить та-
кие дома культуры нужно от 12—
15 до 50 миллионов рублей. Все-
го потребуется порядка 500—
600 миллионов рублей.

Об импортозамещении в 
сельском хозяйстве глава госу-
дарства поговорил с другим ре-
гиональным лидером — губерна-
тором Курской области. Алек-
сандр Михайлов отметил, что ре-

гион два года входил в десятку 
по динамике развития. «Есть все 
основания сказать, что эту пози-
цию мы сохранили и в 2014 
году», — считает он. Реализация 
президентских указов идет по 
плану, а иногда и с опережением.

На первом плане по импорто-
замещению в области — агро-
промышленный комплекс, обес-
печение населения продуктами 
питания. «Кроме плодово-ягод-
ной составляющей, все осталь-
ные позиции в регионе решены, 
и мы сегодня имеем возмож-
ность порядка 1,5—2 миллионов 
тонн зерна, муки, то есть про-
дукции зерна, распределять в 
другие регионы», — сообщил 
Михайлов. Также хорошие пози-
ции по сахару. В другие регионы 
можно поставлять около 150, а 
то и больше тысяч тонн. «Это се-
годня наш вклад в решение об-
щенациональной проблемы по 
импортозамещению», — заклю-
чил губернатор.

Акцент

 500 миллионов рублей 
нужно Ингушетии 
для строительства 
домов культуры
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Армейские полицей-
ские, в частности, име-
ют право задерживать, 

досматривать военнослужащих и 
в случае необходимости приме-
нять к ним физическую силу.

Кроме того, по Уставу воен-
ным правоохранителям в строго 
оговоренных ситуациях и четко 
определенном порядке разреше-
но использовать специальные 
средства и огнестрельное ору-
жие. Их подробный перечень со-
держится в документе. В данном 
вопросе армейских полицейских 
фактически приравняли к колле-
гам из МВД.

Другой их важнейшей фун-
кцией станет борьба с «дедовщи-
ной» и воровством имущества 
Вооруженных сил. Кроме того, 
военные полицейские смогут 
проводить в гарнизонах внезап-
ные проверки — в любое время су-
ток заходить в воинские части и 
делать все необходимое для обес-
печения там законности и право-
порядка.

Что же касается непосредст-
венного руководства полицей-
скими органами, то эта задача ле-
гла на министра обороны. Он же 
определяет их организационную 
структуру и численность. Сейчас 
это 6,5 тысячи человек, которые 
служат в профильном главке ми-
нобороны, четырех региональ-
ных управлениях военной поли-
ции (они есть в каждом военном 
округе), 142 армейских и флот-
ских военных комендатурах, на 
39 гауптвахтах, в 2 дисциплинар-
ных батальонах, а также в подра-
зделениях военной автоинспек-
ции.

Готовить военных полицей-
ских собираются на профильном 
факультете, специально создава-
емом при Военном университете. 
А в дальнейшем в армии могут 
учредить Институт военной по-
лиции. Пока же в ее штат набира-
ют преимущественно офицеров 
запаса с высшим юридическим 
образованием.

В Главном управлении воен-
ной полиции корреспонденту 

«РГ» сказали, что согласно Уста-
ву армейские правоохранители 
возьмут на себя некоторые фун-
кции, которые прежде лежали на 
командирах и солдатах. 

К примеру, серьезно прови-
нившихся военнослужащих на 
гарнизонных гауптвахтах всегда 
охраняли обычные рядовые и 
сержанты, присланные в караул 
из воинских частей. То же самое 
касалось «сторожей» военнослу-
жащих, которые отбывают нака-
зание в дисциплинарных баталь-
онах. 

Новый Устав меняет подоб-
ную практику. Для охраны воен-
нослужащих, содержащихся на 
гауптвахтах и в дисбатах, теперь 
будут набирать не солдат-при-
зывников, а профессиональных 
военных полицейских. Их же при 
необходимости задействуют на 
охрану потерпевших, свидете-
лей, других участников уголов-
ного судопроизводства.

Еще одна область служебной 
деятельности, где по Уставу во-
енные полицейские заменят 
войсковых командиров, — это 
проведение дознания по совер-
шенному солдатом или офице-
ром преступлению. Как правило, 
по приказу командира части 
этим прежде занимались взвод-
ные или ротные. Теперь роль ор-
гана дознания возьмет на себя 
военная полиция. А серьезное 
расследование преступления в 
армии и надзор за этим процес-
сом по-прежнему будут осу-
ществлять профессиональные 
военные юристы из профильно-
го главка СКР и соответствую-
щей структуры Генпрокуратуры 
— ГВП.

Де-факто подразделения во-
енной полиции в Российской ар-
мии существуют уже три года. Их 
особые полномочия теперь за-
креплены де-юре в новом Уставе. 
Перед тем как документ лег на 
стол президенту страны, состоя-
лось его общественное обсужде-
ние. А еще Устав прошел незави-
симую антикоррупционную эк-
спертизу.

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ Сенаторы выступают за создание 
госаптек 

Доктор 
пропишет свое

Виталий Петров

П
равительство обещает 
принять федеральный 
план импортозамещения 

по лекарственным препаратам и 
медицинским изделиям до 1 
апреля. Об этом сообщил замгла-
вы минпромторга Сергей Цыб на 
вчерашнем тематическом «кру-
глом столе»  в Совете Федерации.

Ключевая задача, которая сто-
ит перед кабмином, — обеспечить 
российский фармрынок отечест-
венными лекарствами на 90% к 
2018 году. Первый этап импорто-
замещения уже стартовал: идет 
активный поиск инвестиций, при-

влечено более 100 миллиардов ру-
блей. Кроме того, в рамках про-
граммы лекарственного импорто-
замещения разработано четыре 
новых субсидии, две из которых 
пойдут на производство лекарст-
венных препаратов, а две — на про-
изводство медицинских изделий, 
в том числе имплантируемых, а 
также расходных материалов.

Предметом особой гордости 
правительства является первый 
российский аналог инсулина, ко-
торый может появиться в прода-
же в 2016 году. В апреле препарат 
поступит на регистрацию мин-
здрава для получения разреше-
ния на клинические испытания. 
Кроме того, в настоящее время на 
территории России успешно 

апробируются новейшие техно-
логии производства лекарствен-
ных средств. Чиновник отметил, 
что из 608 импортируемых пре-
паратов, находящихся в списке 
жизненно необходимых, около 
400 производится в нашей стране. 
А первый заместитель министра 
здравоохранения Игорь Каграма-
нян добавил, что оборудование 
для строящихся по программе 
правительства 32 перинатальных 
центра поставят преимуществен-
но отечественные производители. 

Кабмин будет следить за тем, 
чтобы нормативно-правовое ре-
гулирование не отставало от про-
цесса импортозамещения.   

У Совфеда, впрочем, было за-
готовлено немало предложений, 
которые изложены в специаль-
ном постановлении верхней па-
латы. Так, сенаторы просят мин-
здрав  создать сеть государствен-
ных аптек, чтобы обеспечить до-
ступность для россиян лекарств 
по низкой ценовой категории. 
Еще один вопрос, затронутый в 
рекомендациях, касается унифи-
кации инструкций по медицин-
скому применению лекарствен-
ных препаратов на территории 
России. 

Отдельное внимание в доку-
менте уделено отпускным ценам 
на лекарства. В частности, для со-
вершенствования госрегулиро-
вания цен на жизненно необхо-

димые лекарственные препара-
ты сенаторы предлагают создать 
информационную платформу 
для размещения сведений об оп-
товых и розничных ценах на ле-
карственные препараты, в том 
числе и за рубежом.

 Кстати, Игорь Каграманян со-
общил, что цены на лекарства с 
марта 2014 года по март 2015 
года выросли в среднем по Рос-
сии на 7,5%.

Вчера же глава Комитета Сов-
феда по обороне и безопасности 
Виктор Озеров провел встречу с 
военными атташе иностранных 
посольств, во время которой со-
общил, что в ближайшее время 
парламент примет закон, запре-
щающий занимать должности 
министров, судей и прокуроров 
гражданам, которые не служили 
в Вооруженных силах России. Се-
натор напомнил, что в настоящее 
время действует закон, в соот-
ветствии с которым уклонисты 
не могут занимать должности на 
государственной и муниципаль-
ной службе. «Поэтому надо идти 
дальше», — считает Озеров.

Глава комитета также выска-
зал мнение, что инициатива Кие-
ва о введении миротворцев на Ук-
раину является попыткой снять с 
себя ответственность за выпол-
нение Минских соглашений.  Се-
натор напомнил, что после пере-
говоров в Минске украинский 
президент взял на себя опреде-
ленные обязанности: обеспечить 
мирное разведение воюющих 
сторон, провести конституцион-
ную реформу, организовать вы-
боры в отдельных районах ДНР и 
ЛНР. «Мне кажется, в сложив-
шихся условиях введение мирот-
ворцев не поспособствует дости-
жению мира на юго-востоке Ук-
раины», —- резюмировал Виктор 
Озеров.
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АРМИЯ

Военные 
пенсии 
вырастут 
на 7,5 процента

ОТСТАВНИКАМ 
ПРИЧИТАЕТСЯ 

Юрий Гаврилов

В РОССИЙСКОЙ армии опти-
мизируют некоторые ведомст-
венные расходы, а сэкономлен-
ные деньги пустят на социаль-
ные статьи военного бюджета. 
Об этом сообщила замминистра 
обороны Татьяна Шевцова.

Задача перед армейскими фи-
нансистами стоит трудная — в 
условиях кризиса сохранить вы-
сокое жалованье военных, мате-
риально поддержать ведомст-
венных пенсионеров и сохра-
нить для солдат и офицеров до-
полнительные выплаты. 

Но как это сделать, если пред-
усмотренной законом индекса-
ции денежного довольствия во-
еннослужащих не было три по-
следних года, и она не заплани-
рована на 2015-й? Шевцова объ-
яснила: прежде пополнять коше-
лек служивых удавалось за счет 
введения надбавок к их основно-
му жалованью. 

Например, тем, кто команду-
ет подразделениями, стали до-
плачивать 20 процентов дол-
жностного оклада. Участникам 
водолазных работ, парашюти-
стам и саперам — до 50 процен-
тов. Укладывающимся в норму 
налета пилотам — до 70 процен-
тов, а лучшим атлетам — все сто. 
От этой практики в армии не от-
кажутся и введут новые доплаты. 
Ежемесячный «довесок» к ко-
шельку, в частности, могут полу-
чить контрактники из частей по-
стоянной готовности. То есть во-
енные, на которых легла задача 
реагирования на внезапно воз-
никающие угрозы стране. 

Не собираются в минобороны 
сокращать и программу жилищ-
ного субсидирования. До января 

ведомственным очередникам 
должны перечислить 30 млрд ру-
блей, за счет которых собствен-
ную крышу над головой только в 
первом полугодии смогут обре-
сти пять с половиной тысяч во-
еннослужащих. 

Сложнее ситуация с граждан-
ским персоналом Вооруженных 
сил.  В этому году им, конечно,  
постараются увеличить зарпла-
ту. В минобороны надеются, что 
сохранить лучшие кадры, в том 
числе, помогут шаги, предпри-
нятые в 2014-м. Тогда, напом-
ним, в армии материально под-
держали сразу несколько катего-
рий штатских специалистов. 

 Тогда ежемесячные выплаты 
врачам в среднем подняли до 50 
456 рублей, гражданским препо-
давателям военных вузов — до 57 
522 рублей. Серьезно повысили 
зарплату и сотрудникам ведом-
ственных учреждений культуры, 
дошкольных учреждений, науч-
ных организаций, некоторым 
другим специалистам.

Зато военным пенсионерам 
волноваться не о чем. Президент 
распорядился поднять им в этом 
году выплаты, а в минобороны 
нашли средства на поддержку 
почти 1миллиона 200 тысяч от-
ставников. Всем им с октября по-
высят пенсию на 7,5 процента. 
Прибавка в среднем составит от 
700 до 1200 рублей в месяц. По-
сле этого размер «усредненной» 
военной пенсии увеличится до 
21 тысячи.

Надо иметь в виду,  что для от-
ставников и членов их семей уда-
лось сохранить льготные цены 
на путевки в ведомственные са-
натории и курорты, им продол-
жат возмещать дорожные расхо-
ды к месту лечения.

По словам Татьяны Шевцо-
вой, оставить в прежних разме-
рах финансирование военной 
социалки и планировать допол-
нительное материальное стиму-
лирование в армии поможет 
стартовавшая в прошлом году по 
инициативе министра обороны 
Сергей Шойгу программа «Эф-
фективная армия». 

Она ориентирована на значи-
тельную экономию финанско-
вых средств за счет объединения 
некоторых «сопрягаемых» друг 
с другом и уже реализуемых в 
Вооруженных силах проектов. В 
частности, тех, что связаны с 
внедрением типовых стандартов 
проектирования и строительст-
ва или созданием в армии произ-
водственно-логистических ком-
плексов.

Правительство Легализованные капиталы ждут в экономике России 

Гарантия на тайну
Владимир Кузьмин 

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
рассчитывает, что 
легализованные в ре-
зультате амнистии 

капиталы со временем будут ин-
вестированы в Россию.

Кабинет министров на оче-
редном заседании одобрил про-
ект федерального закона о добро-
вольном декларировании физи-
ческими лицами своего имуще-
ства и счетов в банках, который 
ляжет в законодательную основу 
инициированной президентом 
амнистии капиталов. Закон дол-
жен быть принят до 1 июня.

Председатель правительства 
напомнил, что в 90-е годы ста-
новление бизнеса в России не 
всегда шло в рамках правового 
поля, сами законы часто меня-
лись. Теперь, когда в стране на-
ступила правовая стабильность, 
нужно дать людям спокойно со-
общить и дать использовать по-
лученные средства.

— Новый закон позволит вер-
нуть в экономику имущество, ко-
торое находилось в «серой» зоне, 
и перерегистрировать это иму-
щество на его законных владель-
цев, — заявил Дмитрий Медведев.

Главная задача амнистии — 
сделать процедуру легализации 
абсолютно прозрачной и безопа-
сной. Граждане, которые решатся 
открыть источники дохода и иму-
щества, должны быть застрахо-
ваны от возможного уголовного 
или налогового преследования. 
«Но не без исключений, конеч-
но», — оговорился премьер.

— Будут введены специальные 
нормы для защиты полученной 
информации, в частности на нее 
будет распространяться режим 
налоговой тайны, — сообщил гла-
ва кабмина.

Для легализации имущества 
достаточно будет подать в нало-
говые органы специальную де-
кларацию. Зарегистрировать 
можно любое имущество, вклю-
чая имущественные права, день-
ги, ценные бумаги. Также под ле-
гализацию попадает имущество, 
находящееся в номинальном вла-
дении собственника, контроли-
руемые иностранные компании 
и счета в банках.

Предельный срок подачи де-
кларации — 31 декабря 2015 года. 
«Процедура подачи декларации 
должна быть максимально упро-
щена», — указал премьер-ми-
нистр.

Особенность амнистии капи-
талов в том, что она не обязывает 

возвращать имущество в Россию. 
Достаточно перевести его в про-
зрачную юрисдикцию, которая 
не попадает в так называемый 
черный список ФАТФ. «Ну и не-
обходимо будет перевести иму-
щество за пределы тех стран, с 
которыми Российская Федера-
ция не имеет соглашений об из-
бежании двойного налогообло-
жения», — пояснил председатель 
правительства.

— Даже если эти деньги на мо-
мент декларирования останутся 

за пределами страны, они в лю-
бой момент могут быть спокойно 
инвестированы в Россию, если их 
собственник примет такое реше-
ние, — заявил Медведев.

Министр финансов Антон Си-
луанов уточнил, какие гарантии 
получат те, кто решится на амни-
стию капиталов. Законопроект 
предусматривает освобождение 
от уголовной, административ-
ной, налоговой ответственности 
в пределах, определяемых зако-
ном и в отношении деяний, со-
вершенных до 1 января 2014 года 
при условии, что совершенные 
правонарушения были связаны с 
формированием задеклариро-
ванных объектов имущества и с 
операциями, связанными с прио-
бретением этого имущества. При 
этом амнистия не будет распро-
страняться на лиц, осужденных к 
моменту ее проведения или в от-
ношении которых уже были воз-
буждены уголовные дела.

Декларацию можно будет по-
дать или в налоговый орган или в 
центральный аппарат ФНС. «На 
такую декларацию будет распро-
страняться режим налоговой 
тайны, — рассказал глава минфи-

на. — Сведения, содержащиеся в 
такой декларации, не могут быть 
представлены никаким государ-
ственным органам».

Первый вице-премьер Игорь 
Шувалов считает, что возмож-
ность легализации капиталов бу-
дет интересна в первую очередь 
среднему классу. «Людям, у кото-
рых есть какое-то недвижимое 
или движимое имущество, и, мо-
жет быть, это имущество тем или 
иным образом связано с какими-
то правонарушениями», — сказал 

он. При этом Шувалов пояснил, 
что в правительстве не хотят на-
зывать весь процесс амнистией — 
чтобы не получалось, что гражда-
не косвенно сознаются в право-
нарушениях. «От этого они осво-
бождаются, — еще раз напомнил 
первый зампред правительства. 
— Они должны только свое иму-
щество обозначить и быть сво-
бодными от тех видов ответст-
венности, которые законом про-
писаны». Легализация капитала 
для заявителей станет безвоз-
мездной. «Мы не требуем уплаты 
какого-либо налога или внесения 
какого-то платежа. Это возмож-
ность для людей», — уточнил пер-
вый зампред правительства.

Каким будет результат такой 
амнистии, в кабинете министров 
просчитывать не пытались. «Мы 
считаем, что этот закон скорее 
важен с точки зрения создания 
доверия, соответствующего 
улучшения инвестиционного 
климата», — заверил Игорь Шува-
лов.

Главная задача амнистии — сделать процедуру легализации абсолютно 
прозрачной и безопасной, считает премьер.

МЕЖДУ ТЕМ
Правительство России пролонгирует кредит Белоруссии, но ждет в от-
вет, что Минск будет решать спорные вопросы в двусторонних отно-
шениях. «Сделаем это, но наши белорусские коллеги тоже должны опе-
ративно снимать проблемы, которые так или иначе возникают в тор-
гово-экономических отношениях», — заявил Дмитрий Медведев.
По итогам заседания глава кабмина поручил разобраться со случаями 
конфискации на границе с Белоруссией товаров, произведенных в Кали-
нинградской области.

Акцент

 Первый российский аналог 
инсулина может появиться 
в продаже в 2016 году

Акцент

 Предельный срок 
подачи декларации — 
31 декабря  2015 года

Все колонки автора
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ЛИШНИЙ НУЖНЫЙ 
РАБОТНИК
В РОССИИ наблюдается отток мигрантов. Причина тому 
— кризис, обрушивший рынок дешевой рабочей силы. По 
данным ФМС, за январь—февраль число мигрантов, встав-
ших на учет, снизилось на 17,5 процента, а количество вы-
данных разрешений уменьшилось почти вполовину. Пре-
терпела заметные изменения и сумма денежных перево-
дов из России в страны СНГ — она сократилась на 35,1 про-
цента. До последнего времени средняя зарплата трудового 
мигранта составляла 25—30 тысяч рублей. Половину этой 
суммы он переводил в доллары и отправлял на родину. Те-
перь же денежный перевод в лучшем случае — 200 долла-
ров и поэтому смысла не имеет. Глава Федерации мигран-
тов Мухаммед Амин сообщил, что Россию покинет почти 
четверть гастарбайтеров. У многих из них, говорит он, на 
родине есть кредиты в валюте, а при нынешнем курсе ру-
бля эти кредиты стало невозможно выплачивать.

Девальвация ру-
бля и связанное с ней 
падение доходов за-
ставляют гастарбай-
теров искать работу в 
другой стране. Эк-
сперты считают, что 
часть миграционных 
потоков может хлы-
нуть в Казахстан и 
Белоруссию. Но как 

раз оттуда многие и приехали. В России работает, напри-
мер, более полумиллиона казахстанцев. Трудовыми миг-
рантами они здесь не считаются. Их статус на общем рын-
ке труда приравнен к россиянам и белорусам. Теперь эти 
люди просто вернутся на родину, где работать им тоже нег-
де. Россия ежегодно принимает более 10 миллионов га-
старбайтеров. Если большинство из них устремятся обрат-
но в Киргизию, Армению, Таджикистан, Молдавию, на Ук-
раину — это будет означать «реэкспорт» безработицы, и 
только. 

Уезжать из России гастарбайтеров заставляет не только 
кризис. К отъезду их толкает и новая процедура трудоу-
стройства, предполагающая приобретение патента, по-
купку полиса добровольного медицинского страхования, а 
также экзамен на знание русского языка и истории Рос-
сии, — все это обходится в 20—30 тысяч рублей. 

А кто не спешит возвращаться домой и готов работать за 
какую угодно плату, — тех могут коснуться массовые уволь-
нения. Причем коснуться чувствительно. Ну хотя бы уже 
потому, что трудовые мигранты менее защищены закона-
ми, чем граждане России; уволить этих людей — проще про-
стого. Работодатели и прежде-то не очень церемонились с 
гастарбайтерами: платили мизерную зарплату, селили в 
подвалах и бараках, отнимали паспорта, словом, держали в 
черном теле. А сегодня сам кризис выставляет на улицу на-
нятых дворников, грузчиков, мойщиков машин, весь этот 
затурканный, покорный «персонал». Впрочем, не такой уж 
он покорный. Гастарбайтеры Петербурга недавно грозили-
сь провести забастовку: мол, как же так, переводы на роди-
ну сократились вдвое, а работы меньше не стало. Теперь 
еще где-нибудь появятся профсоюзы, берущие трудовых 
мигрантов под свою защиту и опеку. Хотя особых иллюзий 
тут быть не должно. Никакой профсоюз не в силах предо-
ставить работу, если ее нет. Никакой профсоюз не способен 
вернуть долги по зарплате, если платить нечем. И реально-
го положения иностранных рабочих, попавших под каток 
кризиса, никакой профсоюз не изменит. 

Казалось, теперь-то ксенофобские настроения («понае-
хали тут») должны пойти на убыль. Ничуть не бывало. По-
прежнему можно услышать: «Россияне из-за кризиса ста-
новятся безработными, а эти, понаехавшие, занимают ра-
бочие места!» Как показал опрос, проведенный Левада-
центром, 65 процентов россиян хотят ограничить приток 
приезжих. Большинство респондентов уверены, что ле-
гальные мигранты, если они не являются гражданами Рос-
сии, не должны иметь равные права с коренным населени-
ем. Более трети опрошенных считают, что рост миграции 
ведет к росту преступности. 

Эти страхи напрасны. Как и слепая уверенность, что 
«приезжие» отовсюду вытесняют «коренных». Частокол 
административных и прочих преград, установленных на 
пути гастарбайтеров, не добавил трудового пространства 
российским безработным. Пальму первенства в уборке 
улиц и дворов, укладке асфальта, ухаживании за газона-
ми, расчистке мусорных завалов, погрузке-разгрузке по-
прежнему удерживают «понаехавшие». И оспорить у них 
это первенство российские граждане как-то, знаете ли, не 
очень стремятся. Руки мигрантов — они вроде бы лишние, 
но при этом и нужные. Трудовые мигранты уже интегри-
рованы в российскую экономику, страна в них испытыва-
ет потребность. Как сообщают эксперты Международной 
организация по миг-
рации, в России ра-
ботают в основном 
выходцы из Узбекис-
тана (25 процентов), 
Таджикистана (16), 
Украины (11), Кир-
гизии (7,5) и Молда-
вии (5,5). Их общее 
количество послед-
ние два года коле-
блется в пределах 12 
миллионов. 

Такова официальная статистика. Но она учитывает 
лишь тех, кто легально приехал в Россию и легально работа-
ет. Забюрократизированная процедура официальной реги-
страции приезжих, чиновничье мздоимство и скаредность 
работодателей, как и прежде, плодят нелегалов. В результа-
те государство теряет налоги, перестает контролировать 
миграционную ситуацию и не может точно оценить, сколь-
ко гастарбайтеров нужно экономике. У ФМС нет банка ва-
кансий, как, наверное, и нет возможности тщательно из-
учать рынок труда, следить за всеми его колебаниями. 

 Гастарбайтерам, если их выкинут с работы, возвра-
щаться на родину незачем, потому что там для них тоже ра-
боты нет. Но взглянем на ситуацию спокойно, и, возможно, 
она не покажется столь драматичной. В крупном строи-
тельстве занято около миллиона мигрантов. Примерно 
столько же — на частных стройках, в ремонте дач и квартир. 
Чуть более миллиона работают в розничной торговле, при-
чем легально, в больших магазинных комплексах. Многие 
нашли себе применение в коммунальном секторе. Больше 
того, в ЖКХ и сейчас имеются вакансии. Наконец есть сель-
ское хозяйство, где лишних рук никогда не бывает. 

 Безболезненных способов справиться с потоком уволь-
няемых гастарбайтеров не существует. Вопрос лишь в том, 
как соотносятся издержки от жестких ограничений с прио-
бретениями.

Трудовым мигран-
там возвращаться 
на родину незачем. 
Там тоже работы нет

Безболезненных 
способов справить-
ся с потоком уволь-
няемых гастарбай-
теров не существует

Прибавка к воен-
ным пенсиям, запла-
нированная 
на октябрь, в сред-
нем составит от 700 
до 1200 руб. в месяц

Все новости по теме 
читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/2104

Военной полиции 
дали Устав

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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Наталья Козлова 

У
же весной нынешнего 
года Росреестр плани-
рует дать нам возмож-
ность подать в элек-
тронном виде доку-

менты для регистрации прав на 
недвижимость. И это будет удоб-
но любой семье. Об этой важной 
новации сообщил вчера на колле-
гии Росреестра его руководитель 
Игорь Васильев. 

Росреестр — одно из немногих 
отечественных ведомств, которое 
регулярно заставляет своих со-
трудников работать быстрее того, 
что прописано в их собственных 
правилах. Речь идет о регистра-
ции домов, дач, участков. По сло-
вам руководителя ведомства, в 
прошлом году сроки оформления 
собственности в среднем по Рос-
сии были 12 дней, а по кадастро-
вому учету — 10 дней. Хотя поло-
женная норма по обеим услугам 
не больше 15 дней. А законода-
тельством вообще был определен 
срок — 18 календарных дней. На 
сегодняшний день вся процедура 
регистрации прав и постановка 
на кадастровый учет занимает не 
более 10 рабочих дней.

 Росреестр старается, чтобы 
люди меньше времени тратили в 
их кабинетах. Он максимально 
переводит общение своих со-
трудников с нами в электронный 
вид. Сегодня «с дивана» гражда-
нам доступны три из четырех ба-
зовых услуг ведомства. Не прихо-
дя к чиновнику, можно поставить 
объект на кадастровый учет, по-
лучить сведения из Единого 
госреестра прав и сделок с ним и 
госкадастра недвижимости. 

Для чего Росреестр сокращает 
сроки на регистрацию жилья, 
земли, объектов промышленной 
недвижимости? И для того, что-
бы максимально облегчить для 
граждан и предпринимателей все 
регистрационные процедуры. Но 
важно это и для казны. Порядок с 
оформлением недвижимости не-
обходим для правильного и чест-
ного сбора налогов. Граждан, как 
известно, в первую очередь вол-
нует начисление налога на иму-
щество исходя из его кадастро-
вой стоимости. 

Игорь Васильев говорит, что в 
прошлом году для формирования 
базы налогообложения Росре-
естр закончил сопоставление 
сведений единого реестра прав и 
кадастра недвижимости. В закон 
внесли нужные изменения, что-
бы процесс начисления налогов 
стал открытым и понятным. Сей-
час определением кадастровой 
стоимости занимаются незави-
симые оценщики. Их выбирают 
на аукционах местные власти. 

По словам руководителя ве-
домства, одной из главных задач 

Росреестра в новом году будет 
развитие электронных сервисов, 
исправление ошибок в уже име-
ющихся регистрационных доку-
ментах, создание по стране спе-
циальных архивов. В прошлом 
году уже перевели в электрон-
ный вид более одного миллиона 
правоустанавливающих доку-
ментов и кадастровых дел. 

Сейчас ведомство занимается 
созданием централизованных 
архивов Росреестра. В 2014 году 
прошло проектирование архи-
вохранилища в Калужской обла-

сти для хранения документов, 
накопленных управлениями 
Росреестра и Федеральной када-
стровой палатой ведомства, на-
ходящимися в Центральном фе-
деральном округе. 

В этом году запланировано на-
чало проектирования архивохра-
нилища в Казани для нужд При-
волжского федерального округа 
и соседних субъектов. 

Занялся Росреестр и картами. 
Подготовлена стратегия топогра-
фо-геодезического и картогра-
фического обеспечения Россий-
ской Федерации до 2030 года. 
Уже в этом году в Росреестре пла-
нируют примерно 75 процентов 
карт Федерального картографо-
геодезического фонда открыть 
для граждан.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  «Круглый стол» 
в «Российской газете» 
по проблемам ОСАГО

Автогражданка 
меняет ценники

Борис Лойман

РЕШЕНИЕ Банка России о по-
вышении цены полиса ОСАГО с 1 
апреля  2015 года   вызывает по-
вышенный интерес  как у эк-
спертного сообщества, так и у 
обычных автовладельцев, несмо-
тря на то что до вступления в 
силу новых тарифов осталось 
буквально несколько дней. 

«Круглый стол» на эту тему 
состоялся в четверг, 26  марта, в 
пресс-центре  «Российской газе-
ты». В нем приняли участие Ми-
хаил Порватов, начальник  
управления методологии Рос-
сийского союза  автостраховщи-
ков (РСА), Сергей Канаев, руко-
водитель Федерации автовла-

дельцев (ФАР),  Николай Тюрни-
ков, руководитель Ассоциации 
защиты страхователей, Сергей 
Федотов, представлявший Рос-
сийский федеральный центр су-
дебной  экспертизы при Миню-
сте России, другие эксперты и 
представители различных СМИ.

Острые выступления оппо-
нентов позволяют говорить се-
годня о том, что  и через  четыре 
дня, 1 апреля, страсти вокруг на-
шего многострадального ОСАГО 
так и  останутся в состоянии 
определенного накала. Его, воз-
можно, удастся понизить благо-
даря хоть и медленно, но повы-
шающейся дисциплинированно-
сти и законопослушности  рос-
сийских автолюбителей.

Основные доводы автовла-
дельцев в их противостоянии со 
страховыми компаниями  сво-

дятся к тому, что не все, что стра-
ховщиками собирается, выпла-
чивается ими пострадавшим в 
ДТП. Но общеизвестно: львиная 
доля сборов уходит в резервные 
фонды (поскольку за выплатой 
каждый застрахованный может 
обращаться несколько раз). 

Были озвучены опасения, что 
грядущее повышение тарифов 
на ОСАГО может привести к ухо-
ду  автомобилистов в так назы-
ваемую «серую» зону, что очень 
негативно может сказаться и на 
автостраховщиках, и на автовла-
дельцах, и на проблеме в целом.

Контрдоводы представителей 
Российского союза автострахов-
щиков выглядели не менее убе-
дительными, что  делало дискус-
сию динамичной и конструктив-
ной. Так, приводились цифры, в 
соответствии с которыми доста-
точно большой процент автолю-
бителей не считает катастрофой 
предстоящий рост тарифов. Пре-
жде всего потому, что этот рост, 
по их мнению,  позволит повы-
сить качество предоставления 
страховых услуг, избавит, в част-
ности, от утомительных очере-
дей, которые, увы, можно встре-
тить в ряде регионов, позволит 
быстро и в полной мере получать 
возмещение ущерба.  

По мнению представителей 
РСА, необходимость повышения 
тарифов на ОСАГО связана с 
проблемами, о  которых РСА 
предупреждало еще несколько 
лет назад. Среди них — уход стра-
ховщиков с рынков,   неправо-
мочное навязывание дополни-
тельных услуг, отказ страховщи-
ков от  лицензий,  банкротства 
страховых компаний и другие. 

Зарубежный опыт, подчерки-
вали выступающие,   интересен в 
этой связи, но слепое копирова-
ние вряд ли даст результат. А  си-
туация, при которой цена на 
ОСАГО останется российской, а 
выплаты будут аналогичны, на-
пример, немецким, может рас-
сматриваться как невероятная.

Страховщики уверены, что 
можно найти баланс между тем, 
что хочет получить автовладе-
лец, и тем,  сколько он готов  до-
платить при новом тарифе. 

ФИНАНСЫ Россияне смогут 
выгоднее вкладывать 
свои ценные бумаги 
и недвижимость

Доверяй 
и управляй

Роман Маркелов

РОССИЯНЕ получат совершенно новый для нашей 
страны инструмент, для того чтобы выгоднее распоря-
жаться своими ценными бумагами и недвижимостью, — 
трасты. Экономика в целом от их появления выиграет 
новые иностранные инвестиции, а граждане смогут от-
давать имущество в профессиональные руки для макси-
мального дохода от вложений, говорят эксперты.

О внедрении трастов в российскую финансовую си-
стему заявил накануне президент РФ Владимир Путин.

Траст, по сути, — форма доверительного управления, 
когда владелец отдает свое имущество профессиональ-
ной компании и фактически перестает быть его собст-
венником. В развитых экономиках такие финансовые 
институты работают уже довольно давно, поэтому эк-
сперты «РГ» приветствуют их введение в России. 

«Обычно в пользу трастового фонда отчуждаются ак-
ции, облигации и не-
движимость. Это 
можно сделать, если 
у вас «руки не дохо-
дят» до управления 
вашими активами и 
вы не знаете, как вы-
годно их продать», — 
объясняет доцент 
факультета финан-
сов и банковского 
дела РАНХиГС при 
президенте РФ Васи-
лий Якимкин. Есте-
ственно, что между 
бывшим собственником и трастовым фондом заключа-
ется договор, по которому обе стороны получают свою 
часть прибыли от управления имуществом.

Масштаб такого управления может быть разным. До-
верить фонду можно не только небольшой пакет акций, 
но и крупную фабрику. И здесь уже можно говорить о 
пользе трастов для юрлиц, причем не только из России. 
По словам Якимкина, крупное предприятие с помощью 
трастов можно будет выставлять на торги по всему свету. 
Бизнесмены из-за рубежа, занимающиеся выпуском 
аналогичной продукции, вполне могут заинтересовать-
ся вложением денег или вообще покупкой того или иного 
«свечного заводика», принося российской экономике 
инвестиции. 

Появление трастов — один из шагов для деофшориза-
ции экономики и возвращения блудного капитала обрат-
но на родину. Как раз вчера правительством был одобрен 
и внесен в Госдуму законопроект об амнистии капита-
лов, который, по словам первого вице-премьера Игоря 
Шувалова, заинтересует в основном средний класс рос-
сиян. «Мы не хотим, чтобы каким-то косвенным образом 
имелось в виду, что люди сознаются в каких-либо право-
нарушениях. Они от этого освобождаются. Они должны 
просто свое имущество обозначить и быть свободными 
от тех или иных ответственностей», — подчеркнул он.

Акцент

 В 2014 году переведено 
в электронный вид более 
одного миллиона документов 
и кадастровых дел 

Трасты пригодятся 
тем, кто не знает, 
что делать со свои-
ми акциями, достав-
шимися, например, 
по наследству

Можно найти 
баланс между тем, 
что хочет получить 
автовладелец, 
и тем,  сколько он 
готов  доплатить 
при новом тарифе

ОТДЫХ Роста стоимости 
туристических путевок 
предстоящим летом не будет

Цены уходят 
в отпуск

Юлия Кривошапко

ДАЛЬНЕЙШЕГО роста цен на 
заграничные туры, как и массо-
вого банкротства туроперато-
ров, летом нынешнего года не 
будет. Такое мнение агентству 
ТАСС высказал глава Ростуриз-
ма Олег Сафонов. По словам Са-
фонова, потенциала для роста 
стоимости турпутевок за грани-
цу летом 2015 года нет. 

Более того, рубль в последнее 
время достаточно стабилен и 
даже укрепляется по отношению 
к доллару и евро, поэтому потен-

циальных туристов, желающих 
выехать за рубеж, можно успоко-
ить и сказать, что цена турпутев-
ки может даже уменьшиться, так 
как базовый рост уже произо-
шел», — пояснил глава Ростуриз-
ма. 

Он добавил, что в прошлом 
году туристический поток из Рос-
сии за границу сократился на 4 
процента. В нынешнем году эта 
тенденция может сохраниться за 
счет того, что появился новый 
конкурентоспособный турпро-
дукт внутри нашей страны, кото-
рый предлагают отечественные 
туроператоры.

 «Я убежден, что цена пакет-
ных туров внутри страны будет 
значительно ниже стоимости па-
кетных туров за рубеж. Поэтому, 
думаю, наши граждане сделают 
абсолютно прагматичный выбор 
относительно того, что им выгод-
но, и выберут отдых в России», — 
предположил Сафонов.

По его словам, за последний 
год количество туроператоров, 
занимающихся внутренним ту-
ризмом, увеличилось на 30 про-
центов и достигло 4250 компаний. 
Сафонов подчеркнул, что Росту-
ризм не может исключить мошен-
нических действий со стороны 
туркомпаний, но не думает, что 
летом 2015 года появится много 
недобросовестных турфирм, ра-
ботающих по сомнительным схе-
мам. 

«Если такие случаи и будут, то 
они будут единичные», — сказал 
глава Ростуризма.

Напомним, по итогам 

 
прошлогоднего летнего коллап-
са на туристическом рынке, 
сумма финансового обеспе-
чения по договорам ответствен-
ности ушедших с рынка туро-
ператоров составила 1 млрд 
890,2 млн рублей. Заявленные 
убытки за июль—сентябрь пре-
высили 4 млрд 342,7 млн ру-
блей. Такие данные приводил 
Всероссийский союза страхов-
щиков.

При этом, если отвлечься от 
заграницы и говорить о попу-
лярных российских курортах 
этого сезона, то, как ранее пи-
сала «РГ», это Краснодарский 
край и Крым. Причина очевид-
на: стоимость отдыха на наших 
курортах впервые за много лет 
сопоставима или даже ниже за-
рубежных аналогов и многие 
люди делают выбор в пользу бо-
лее бюджетного отдыха на рос-
сийском черноморском побере-
жье.

Право Росреестр уже весной разрешит регистрировать 
жилье из дома по Интернету

Хозяин в один клик

Глава минэкономразвития 
Алексей Улюкаев и руководитель 
Росреестра Игорь Васильев 
( на фото слева) сверили планы.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Во исполнение требований Федерального закона Российской 
Федерации от 23.11.1995 № 174 ФЗ «Об экологической эксперти-
зе» ОАО «Первенец» объявляет о начале проведения обществен-
ных обсуждений проектной документации (содержащей материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду), по объектам «Гор-
но-обогатительный комплекс на базе золоторудного месторожде-
ния «Вернинское» (Бодайбинский район Иркутской области). 
Объекты размещения отходов»:

— отвал вскрышных пород «Западный»;
— хвостохранилище хвостов гидрометаллургии;
— полигон твердых бытовых и производственных отходов;
—  «Горно-обогатительный комплекс на базе золоторудного 

месторождения «Вернинское» (Бодайбинский район Иркут-
ской области). Расширение до 2.2 млн. тонн руды в год» (хвос-
тохранилище хвостов флотации).

Ответственным органом за проведение процедуры обществен-
ных обсуждений является администрация г. Бодайбо и Бодайбин-
ского района Иркутской области, расположенная по адресу 666904, 
г. Бодайбо, Иркутская область, ул. Урицкого, 33.

Заказчиком работ является ОАО «Первенец» расположенное по 
адресу 666904, Иркутская область, г. Бодайбо, ул. Мира, д. 2, 
тел.8(39561)76-016, эл. адрес: Lzrk@polyusgold.com.

Основным направлением деятельности горно-обогатительного 
комплекса на базе золоторудного месторождении «Вернинское» 
является добыча золота открытым способом.

Площадка для размещения проектируемых объектов админис-
тративно относится к Бодайбинскому району Иркутской области 
и находится в 144 км к северу от районного центра г. Бодайбо и в 4 
км северо-восточнее ближайшего населенного пункта п. Кропот-
кин. Отходы 4-5 классов опасности, образующиеся в результате хо-
зяйственной деятельности предприятия, предполагается размес-
тить на проектируемых объектах.

Проектные материалы для ознакомления общественности бу-
дут доступны с 27.03.2015 по 27.04.2015 по адресу: Иркутская об-
ласть, Бодайбинский район, г.Бодайбо ул. Урицкого 33, Админис-
трация города Бодайбо и района, кабинет 100; Иркутская область, 
Бодайбинский район, п. Кропоткин, ул. Ленина, 9А; Иркутская об-
ласть, Бодайбинский район, г.Бодайбо ул. Мира, 2. Электронный 
вариант материалов представлен в сети Интернет по адресу http://
bodaybogold.ru/.

Общественные слушания будут проводиться в 14:00 часов 
30.04.2015 года по адресу Иркутская область, Бодайбинский район, 
п. Кропоткин, ул. Ленина, 9А.

Общественные обсуждения планируется организовать в форме 
общественных слушаний. Замечания и предложения принимаются 
в письменном виде в местах ознакомления с материалами и по 
электронной почте: Lzrk@polyusgold.com и katyshevtsevann@
polyusgold.com .

Ответственные организаторы:
от ОАО «Первенец» — Цукуров Игорь Игоревич, тел.8(39561)76-

016, эл.адрес: Lzrk@polyusgold.com.
от Администрации г.Бодайбо, Бодайбинского района — Шеста-

кова Екатерина Ивановна, тел.8(39561) 51404, эл.адрес: bodaibo_
mer@irmail.ru/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Екатерина Вострикова

П
о итогам 2014 года Иркут-
ская область показала 
рост налоговых поступле-

ний. И в нынешнем году, несмо-
тря на ситуацию в экономике, не 
намерена сворачивать ключевые 
проекты. О том, почему даже в 
кризис в регионе не отказывают-
ся от инвестиционной составля-
ющей бюджета и что стоит за ро-
стом ВРП, рассказывает губерна-
тор региона Сергей Ерощенко.

Сергей Владимирович, 2015 год 
не обещает быть простым, нас 
ожидает проверка на прочность. 
С какими показателями Иркут-
ская область вошла в этот год и 
каковы прогнозы развития?
СЕРГЕЙ ЕРОЩЕНКО: Я не помню, когда 
бы нас на прочность не проверя-
ли. Те же 1990-е годы — нынешнее 
время не идет с ними ни в какое 
сравнение. Другое состояние 
экономики, другие тенденции — 
тогда все рушилось, сегодня мы 
созидаем. Условия теперь, может, 
и не самые благоприятные, но до-
статочные для развития.

Три года назад бюджет Иркут-
ской области составлял 72 мил-
лиарда рублей, валовый регио-
нальный продукт — 686 миллиар-
дов, социальные объекты строи-
лись не годами — десятилетиями. 
Сегодня региональный бюджет — 
около 100 миллиардов рублей 
(консолидированный, с учетом 
местных бюджетов — 125 милли-
ардов), ВРП — 837 миллиардов, 
растут поступления налога на 
прибыль, налога на доходы физи-
ческих лиц, значит, увеличивает-
ся, выходит из тени зарплата, по-
являются рабочие места. Мы за-
вершили все долгострои, в том 
числе онкологический центр и 
СПИД-центр. В прошлом году 
сдали 35 детсадов, начинаем 
строить школы.

За этим стоит огромный объ-
ем работы. Нужно было пресечь 
коммерциализацию бюджета — 
практику, когда из года в год одни 
и те же подрядчики получали за-
казы, одни и те же предприятия — 
субсидии. Те, кого мы отлучили от 
кормушки, сегодня и возмущают-
ся громче всех. Необходимо было 
провести политическую реформу 

с тем, чтобы власти — от губерна-
тора до мэров территорий — рабо-
тали на исполнение указов прези-
дента РФ. Ведь три года назад, ког-
да мы обратились к мэрам с 
просьбой предоставить землю 
под строительство детских садов, 
через 8 месяцев (!) было выделе-
но только одно место. 

Мы создали систему льгот для 
предприятий в обмен на опере-
жающее их развитие и рост нало-
говых поступлений. Выстроили 
со всеми крупнейшими компани-
ями партнерские отношения — с 
большинством из них у нас за-
ключены соглашения о сотрудни-
честве. Бизнес не просто присут-
ствует на той или иной террито-
рии, он вовлечен в ее развитие, 
помогает в реализации социаль-
ных проектов, развитии инфра-
структуры. 

 К апрелю в России появятся про-
граммы импортозамещения в 
ключевых отраслях, разрабаты-
ваемые сейчас минпромторгом. 
Какие отрасли по линии импорто-
замещения следует считать клю-
чевыми для Иркутской области?
СЕРГЕЙ ЕРОЩЕНКО: Об импортозаме-
щении мы думаем уже не первый 
год. Серьезно занялись сельским 
хозяйством, потому что продо-
вольственная безопасность — 
один из базовых показателей 
благополучия. Кроме того, по-
нятная история происхождения 

продукции позволяет регулиро-
вать цены — не запретами, а через 
поддержку сельхозпроизводите-
лей. У региона хорошая обеспе-
ченность мясом, молоком (в 
прошлом году его производство 
выросло), зерном, яйцо мы даже 
вывозим в соседние регионы.

Иркутские авиастроители ра-
ботают над замещением импор-
тных материалов и систем в кон-
струкции самолета МС-21 отече-
ственными. В прошлом году в Ир-
кутске по этому вопросу ми-
нистр промышленности и тор-
говли РФ Денис Мантуров прово-
дил совещание.

Сейчас многие отечественные 
компании, нуждающиеся в инве-
стициях и технологиях, ищут вы-
ход на страны АТР, на их финан-
совые рынки. Мы имеем естест-
венное преимущество — геогра-
фическую близость к Азии. При-
влекая к реконструкции иркут-
ского аэропорта корейские ком-
пании, мы рассчитываем создать 
в регионе современный строи-
тельный кластер. Стимулируя со-
здание совместных предприятий 
в лесной отрасли, мы получаем 
технологии лесопереработки. И 
оставляем себе прибавочную 
стоимость. 

В ближайшее время должна за-
вершиться передача аэропорта в 
областную собственность. У ре-
гиона были большие планы на 
его преобразование. Насколько 
кризис скорректировал их? 
СЕРГЕЙ ЕРОЩЕНКО: Аэропорт — это 
ключевой объект для региона. Он 
поддерживает малую авиацию, 
расширяет возможности работы 
со всеми авиакомпаниями, поэ-
тому наши планы остались в 
силе. И потенциальные якорные 
инвесторы подтверждают свой 
интерес. «Ростех» готов строить 
центр техобслуживания. «Ро-
снефть» заинтересована в строи-
тельстве топливного терминала 
— в 40 километрах от Иркутска 
есть нефтеперерабатывающий 
завод, трубопровод от него, все 
это позволяет надеяться, что у 
аэропорта будет преимущество в 
цене топлива. Корейские компа-
нии «Хирим» (Heerim) и «Ин-
чон» (Incheon) готовы сотрудни-
чать. Как только завершится пе-

редача аэропорта, у нас появятся 
полномочия вести более пред-
метные переговоры.

Реконструкция в первую оче-
редь нацелена на совершенство-
вание обслуживания пассажи-
ров, самолетов и обработки гру-
зовых потоков. Ведь лет 30 в аэ-
ропорту ничего не менялось. Со-
вершенно необязательно начи-
нать с разворота взлетно-поса-
дочной полосы. Корейцы, напри-
мер, предлагают перенести тер-
минал международных линий в 
сторону Байкальского тракта — 
там есть место для строительства 
нормальной инфраструктуры.

Достаточна ли поддержка регио-
ну со стороны федерального цен-
тра? Ведь раньше из-за этого 
возникали проблемы.
СЕРГЕЙ ЕРОЩЕНКО: Потому что рань-
ше Иркутская область из всех фе-
деральных целевых программ 
была заявлена только в ФЦП «Пе-
реселение из ветхого и аварийно-
го жилья». Да и то некорректно. В 
Иркутске в программу попали 
всего 129 домов, тогда как в со-
седнем Красноярске около 1800. 
Сегодня мы участвуем в 20 про-
граммах. И не просто подали за-
явки, а выполняем свою часть 
обязательств, хотя это не всегда 
просто. Иркутская область счи-
тается небедным регионом, поэ-
тому наша доля софинансирова-
ния достигает иногда 70 процен-
тов. Соответственно, изменилось 
и отношение к нам: мы получили 
финансовую поддержку на ре-
конструкцию Байкальского 
тракта, выделены деньги на соци-
альное строительство. Если бы 
федеральные власти не вняли на-
шим доводам и не ввели нулевое 
НДПИ на попутный газ, то мы бы 
ничего не смогли сделать в газо-
добыче. А сегодня Иркутская не-
фтяная компания реализует про-
ект газохимического комплекса 
в Усть-Куте. Если бы нас не под-
держали при введении налого-
вых льгот для нефтедобывающих 
компаний, то не было бы 40 мил-
лиардов налогов и отчислений. 
Федеральная поддержка — это су-
щественное подспорье для тех, 
кто работает, и не только на раз-
витие своей территории, но и на 
благо всей страны.

Сергей Ерощенко: Мы создали 
систему льгот для предприятий в 
обмен на опережающее их разви-
тие и рост налоговых поступлений.
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КОМПЕТЕНТНО  В жестких экономических условиях 
Иркутская область  сохраняет вектор развития

Обоснованный оптимизм

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1099760

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!

Сегодня Вы держите в руках  
очередной выпуск специального приложения  
к «Российской газете» — «Дыхание Китая».
Было бы интересно узнать ваше мнение о на-
шем совместном проекте с Международным 
радио Китая (МРК).  Будем признательны  
за Ваши отзывы о материалах выпуска,  
которые вы можете отправить по адресу: 
china@rg.ru

ЦИФРА

30
ПРОЦЕНТОВ
настолько увеличилось число тур-
компаний на рынке внутреннего 
туризма

Туристический 
поток из России 
за границу в прош-
лом году сократил-
ся на 4 процента 
и в этом году сокра-
тится еще
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ЗАКОНОПРОЕКТ Аптечные 
настойки на спирту 
разольют в мелкую тару

Только 
по маленькой

Тарас Фомченков

УЖЕ С ЛЕТА купить в аптеке лекарственную настойку 
на спирту в таре большого объема будет не так просто. 
Уменьшить их дозировку предложили в минздраве. Впро-
чем, эксперты уверены, что меньшее количество грамм 
алкогольного напитка, который вместе обычного спир-
тного часто приобретают некоторые граждане, не поме-
шает им брать большее чем обычно количество «бутыло-
чек» с настойкой боярышника и прочими.

Минздрав, следя за здоровьем россиян и в качестве 
борьбы с алкоголизмом, предлагает с 1 июля 2015 года 
запретить производство аптечных спиртовых настоек в 
большой таре. Причина, по мнению ведомства, проста: 
относительная дешевизна таких лекарств приводит к их 
употреблению внутрь не для лечения, а для альтернати-
вы спиртным напиткам. Проект постановления прави-
тельства на эту тему, подготовленный минздравом, раз-
мещен на портале раскрытия информации госорганами.

По мнению ведомства, необходимо изменить закон об 
обращении лекарственных средств, а точнее, добавить в 
него разделение препаратов на три группы по массовой 
доле спирта — до 30, 50 и свыше 50 процентов массовой 
доли. Второй критерий разделения — степень обществен-
ной опасности препарата: высокая, средняя и низкая.

Минздрав намерен также собирать данные от регио-
нов о немедицинском применении лекарственного пре-
парата, содержащего этиловый спирт. На основе этих 
данных министерство уже будет устанавливать требова-
ния к объему тары. «Установить, что с 1 июля 2015 года в 
Российской Федерации обращение лекарственных пре-
паратов, в отношении которых настоящим постановле-
нием установлены ограничения объема тары, допускает-
ся только в таре объемом менее 25 миллилитров», — го-
ворится в тексте законопроекта. Конкретный перечень 
ограничений планируется разработать до 31 декабря 
2015 года, а продажа препаратов в таре старого образца 
допускается только для средств, произведенных до 1 
июля 2015 года.

Законопроект в предлагаемом виде не запретит жела-
ющим покупать сразу столько «бутылочек», сколько 
нужно, считает директор Центра исследований феде-
рального и регионального рынков алкоголя Вадим Дро-
биз. «До 90 процентов таких настоек действительно вы-
пивается в качестве заменителя алкоголя. Но эти люди, 
которые покупают такие настойки, они все равно не бу-
дут покупать легальную водку. Можно однозначно пред-
полагать, что сколько им нужно емкостей, столько они и 
купят», — рассказал он «Российской газете». 

Тоска зеленого

Население всегда реагирует на события на ва-
лютном рынке, когда происходит последова-
тельное движение валюты в течение трех-четы-

рех дней», — пояснил руководитель проекта «Инвести-
ции100.ру» Руслан Смирнов.

Впрочем, пока ситуация остается спокойной. «Мы не 
наблюдаем ни ажиотажного спроса на покупку валюты, 
ни массовой продажи. Население, видимо, привыкло к ко-
лебаниям курсов валют и уже не реагирует так эмоцио-
нально на их изменение», — констатирует зампред прав-
ления одного из коммерческих банков Марина Мишурис.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ Как заплатить долги по ипотеке и не потерять квартиру

Доживем до 1 июля
Татьяна Зыкова

П
ик невыплат по ипотеч-
ным кредитам приближа-
ется,  свидетельствует 

шквал обращений граждан к 
юристам. Этими наблюдениями 
поделились с «РГ» юристы бес-
платного портала «Правовед.ru».

С начала февраля количество 
вопросов в разделе «Ипотека» 
увеличилось на 50 процентов. В 
марте уже каждый пятый вопрос 
по ипотеке связан с отсрочкой 
или заморозкой платежей, уточ-
няет юрист Валерий Мешков. 

С помощью юристов «РГ» ре-
шила провести заочную «горя-
чую линию». Сегодня на самые 
частые вопросы ипотечных за-
емщиков отвечает юрист порта-
ла Эдуард Мирасов. 

Можно должнику самому про-
дать ипотечную квартиру с выго-
дой? Ведь банк продает исходя 
их своих интересов? 
ЭДУАРД МИРАСОВ: Если вы найдете 
покупателя на квартиру, кото-
рый даст за нее цену, превышаю-
щую сумму задолженности, то 

проблем возникнуть не должно. 
Но такие сделки все равно необ-
ходимо согласовывать с банком. 

Имеет ли банк право выселить 
несовершеннолетних детей из 
залоговой квартиры, если она 
уже выставлена на торги?
ЭДУАРД МИРАСОВ: Снятие с регистра-
ционного учета и выселение, в 
том числе и несовершеннолет-
них, происходит через суд (если 
добровольно заемщики снимать-
ся с учета не хотят). Как правило, 
суд удовлетворяет такие иски. 
Сам банк не имеет право высе-
лять заемщика. Пока у квартиры 
не появился новый собственник, 
заемщик имеет право проживать 
в ней.

Банк забирает ипотечную квар-
тиру. Насчитан долг и штраф. Ее 
уже не вернуть?
ЭДУАРД МИРАСОВ: Можно. На основа-
нии ст. 333 Гражданского кодек-
са РФ заемщик может требовать 
уменьшения суммы штрафов и 
пени. Чем выше процентная 
ставка по пеням, тем чаще суды 
значительно уменьшают сумму. 

Может, надо дождаться вступле-
ния в силу с 1 июля 2015 года за-
кона о банкротстве физлиц? По-
может он сохранить квартиру? 
ЭДУАРД МИРАСОВ: Поправки, кото-
рые позволяют признать банкро-
том физлицо, мало чем могут по-
мочь спасти квартиру. При про-
цедуре банкротства продается 
все имущество должника. Ипо-
течная квартира тоже подлежит 
реализации за долги. Но новый 
закон может помочь списать дол-
ги, если у заемщика и после реа-
лизации квартиры осталась за-
долженность по ипотечному кре-
диту более 500 тысяч рублей.

Если банк подал в суд из-за прос-
рочки, как пойти с ним на при-
мирение?
ЭДУАРД МИРАСОВ: Надо определить-
ся, что выгоднее для вас. Сохра-
нить жилье? Это выгодно, когда 
оплачена значительная часть 
кредита. Тогда надо пытаться на-
брать сумму хотя бы в 20—40 про-
центов от просроченной задол-
женности для частичного пога-
шения долга. Когда банк видит 
намерения исполнять обязатель-

ства, то идет на уступки. Если же 
долг значительно превышает сто-
имость квартиры, то выгоднее 
максимально долго затягивать 
судебный процесс.  А потом 
оставшийся долг списать через 
процедуру банкротства, которая 
будет действовать с 1 июля. И на 
протяжении процесса, не платя 
за квартиру, фактически копить 
на другую. Но после процедуры 
банкротства в течение 5 лет кре-
диты взять будет невозможно.

Передают ли ипотечных должни-
ков коллекторам? Стратегия по-
ведения в этом случае? 
ЭДУАРД МИРАСОВ: Да, передают по 
агентскому договору. Банк оста-
ется кредитором, но коллекторы 
начинают требовать погашения 
часто оказывая психологическое 
воздействие. Рекомендую, к при-
меру, сменить номер телефона, 
чтобы не беспокоили звонками.

СЛЕДСТВИЕ

Дело 
о крушении 
самолета 
закончили

«ФАЛЬКОН»
ПОСТАВИЛ 
ТОЧКУ

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет 
объявил о завершении расследо-
вания уголовного дела о круше-
нии самолета «Фалькон» в мо-
сковском аэропорту 21 октября 
2014 года.

Напомним, в катастрофе в аэ-
ропорту «Внуково» французско-
го самолета погибли три члена 
экипажа и пассажир — глава не-
фтегазовой компании «Тотал» 
Кристоф де Маржери. 

Вот что рассказал корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель СКР Владимир Мар-
кин. В совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 3 ст. 
263 УК РФ (нарушение правил 
безопасности движения и эк-
сплуатации судна воздушного 
транспорта, повлекшее по нео-
сторожности смерть двух и бо-
лее лиц), предъявлены обвине-
ния руководителю полетов Ро-
ману Дунаеву, диспетчеру-ин-
структору Александру Круглову, 
диспетчеру-стажеру Светлане 
Кривсун, диспетчеру руления 
Надежде Архиповой, руководи-
телю смены отдела эксплуата-
ции аэродромной службы аэро-
порта Владимиру Леденеву и во-
дителю снегоуборочной маши-
ны Владимиру Мартыненко. 

По словам Маркина, когда за-
вершилось следствие, водитель 
Владимир Мартыненко и его за-
щитники обратились к следст-
вию с ходатайством о заключе-
нии досудебного соглашения с 
правосудием. Но им было отка-
зано в заключении сделки из-за 
«отсутствия предусмотренных 
законом оснований».

Сейчас все шестеро обвиняе-
мых и одиннадцать их защитни-
ков знакомятся с делом. После 
ознакомления тома будут от-
правлены в прокуратуру для ут-
верждения обвинительного за-
ключения. Лишь после этого уго-
ловное дело уйдет в суд для рас-
смотрения по существу. 

Но это не точка в расследова-
нии. Продолжается расследова-
ние уголовного дела в отноше-
нии сменного директора аэро-
порта «Внуково» Сергея Косика, 
директора филиала московского 
центра автоматизированного 
управления воздушным движе-
нием Владимира Ужакова и его 
заместителя Александра Пова-
лия.

Уголовная статья у них все та 
же — нарушение правил безопа-
сности, повлекшее смерть не-
скольких человек.

Сергей Жуков 

В БЛИЖАЙШУЮ субботу, 28 
марта, закроется на ремонт пу-
тей участок Арбатско-Покров-
ской линии столичного метропо-
литена. В этот день на вход, вы-
ход и пересадку будут закрыты 
три станции внутри кольца: 
«Площадь Революции», «Арбат-
ская» и «Смоленская». Об этом 
вчера сообщил журналистам на-
чальник столичной подземки 
Дмитрий Пегов. 

По его словам, там предстоит 
провести огромную работу: по-
менять более километра рельсо-
вых плетей , свыше тысячи изно-
шенных рельсовых подкладок и 
11 тысяч шурупов и других кре-
плений. Заниматься этим будут 
около 800 рабочих. Начальник 
метрополитена отметил, что за-
метил,  что ремонт путей на си-
ней ветке — уже пятый по счету с 
начала этого года. Всего, уточнил 
он, планируется устроить 20 по-
добных «технологических 
окон». Следующий ремонт ожи-
дается на серой ветке метро, где 
25 апреля закроется движение 
поездов от станции «Чеховской» 
до «Серпуховской».

Пегов также рассказал о ходе 
капремонта на «Бауманской», 
закрывшейся в феврале этого 
года. Замена устаревших эскала-
торов там идет точно по графику, 
поэтому вероятность того, что 
«Бауманская» откроется в нача-
ле будущего года, очень высока. 
Собираются обновить эскалато-

ры и на «Фрунзенской». Как и 
планировалось ранее, эта стан-
ция закроется на капитальный 
ремонт предстоящим летом. 
Зато пассажирам, часто пользу-
ющимся станцией «Рижская», 
можно пока расслабиться: она 
временно прекратит работу 
только после окончания ремонта 
на «Бауманской» — в 2016 году. 

В ближайших планах метро — 
развитие безналичной системы 
оплаты проезда. Правда, пока 
приобрести билет с помощью 
банковской карты можно только 
в кассе станции «Ленинский 
проспект». Эксперимент там 
проходит с начала марта, однако 
есть и первые итоги. Как расска-
зал первый замначальника ме-
трополитена Юрий Дегтярев, 
услуга оказалась весьма востре-
бованной: около 10% билетов 
пассажиры сейчас оплачивают 
безналично. Приобретают таким 
образом они в основном «длин-
ные» билеты — более чем на пять 
поездок. По словам Дегтярева, в 
будущем это нововведение будет 
внедрено и на других станциях 
столичной подземки. 

Известны сейчас руководству 
метрополитена также станции, 
где кассы и билетные автоматы 
не справляются с нагрузкой. 
Чтобы избавить там пассажиров 
от очередей, решено добавить 
туда автоматов. Это касается в 
основном транспортно-переса-
дочных узлов и станций, связан-
ных с вокзалами, таких как 
«Комсомольская» и «Курская».

Деловой завтрак Савва Шипов: Убедиться в безопасности товара 
может каждый

Хоть поверьте, 
хоть проверьте
Елена Домчева

В
 России работают не-
сколько электронных 
реестров, по которым 
можно проверить, про-
шел тот или иной товар 

проверку на качество и безопа-
сность.

Есть сомнения — смотрите и 
проверяйте (http://fsa.gov.ru/). 
Здесь сведения о зарегистриро-
ванных сертификатах и деклара-
циях соответствия. Ресурс от-
крыт уже три месяца, и за это 
время на него «пришли» около 
300 тысяч человек.

А сегодня заработает элек-
тронный сервис, где все произ-
водители и поставщики смогут 
регистрировать декларации о 
соответствии их продукции не-
обходимым нормам. Что значи-
тельно облегчит для бизнеса вы-
пуск товара на рынок. Об этом 
вчера на «Деловом завтраке» в 
«Российской газете» рассказал 
руководитель Федеральной 
службы по аккредитации Савва 
Шипов.
САВВА ШИПОВ: Работа нашей службы 
касается любого потребителя. 
Потому что все товары, все пред-
меты, которые нас окружают, 
должны соответствовать требо-
ваниям безопасности.

Проверяют эти товары аккре-
дитованные испытательные ла-
боратории и органы по сертифи-
кации, которые выдают сертифи-
каты или декларации о соответ-
ствии. А возможность проверять 
безопасность товаров этим орга-
низациям даем мы, Федеральная 
служба по аккредитации.

Савва Витальевич, сертификаты 
— зачастую невзрачные ксероко-
пии, которые продавцы нехотя 
предъявляют покупателям — не 
всегда вызывают доверие. Как 
можно проверить их подлин-
ность?
САВВА ШИПОВ: Вы правы, ксероко-
пии официальных документов, 
которые продавцы должны пре-
доставлять покупателям по пер-
вому требованию, вызывают 
сомнение. Но подлинность этого 
сертификата  легко проверить. 
Нужно всего лишь узнать номер 
сертификата и проверить его в 
Едином реестре на нашем сайте.

Кроме того, продавцы и по-
ставщики теперь обязаны предъ-
явить реальную бумагу, зареги-
стрированную в реестре. А не 
ксерокопию. Даже таможня се-
годня проверяет каждую декла-

рацию и сертификат через нашу 
базу. Поэтому простой бумаж-
кой, которая ничего не значит и 
которую невозможно проверить, 
уже не обойдешься. И это накла-
дывает дополнительную ответст-
венность на весь рынок.

Сегодня официально заработает 
сервис электронной регистра-
ции деклараций о соответствии 
продукции. Что это даст потре-
бителю и продавцам?
САВВА ШИПОВ: Этот сервис в первую 
очередь ориентирован на бизнес. 

Он существенно упрощает усло-
вия регистрации деклараций для 
производителей и поставщиков 
продукции. Как правило, это то-
вары, к которым предъявляются 
менее серьезные требования без-
опасности. 

Раньше декларирование по 
сути своей приравнивалось к 
сертификации, а сейчас это пол-
ностью ответственность произ-
водителя или поставщика. И он 
сам, под свою ответственность 
может напрямую, без всяких по-
средников и дополнительных де-

нег зарегистрировать эту декла-
рацию в нашей системе. 

Кстати, в отношении некото-
рых продуктов  такая возмож-
ность была и раньше. Чуть более 
года мы этот сервис предостав-
ляли для товаров, которые попа-
дают под регулирование техре-
гламентов России и Таможенно-
го союза. Но бизнес пока осто-
рожничает, не все готовы под 
свою ответственность реги-
стрировать декларации. Боль-
шинство обращаются в органы 
по сертификации, чтобы убе-
диться, что все сделано пра-
вильно. 

Что наиболее эффективно для 
борьбы с контрафактом?
САВВА ШИПОВ: То, что каждую декла-
рацию и сертификат автоматиче-
ски — через систему электронно-
го взаимодействия — таможня се-
годня может проверить в наших 
реестрах. 

И только подлинные докумен-
ты, которые есть в нашей базе, 
позволяют товар ввезти в Рос-
сию. Кроме того, через ведение 

электронной отчетности мы те-
перь имеем возможность просле-
дить, а какое время реально заня-
ла сертификация, когда поступи-
ла заявка на выдачу сертификата, 
то есть на подтверждение безопа-
сности продукции, когда были 
отобраны образцы, когда они 
были отправлены в лаборато-
рию, когда выдан сертификат. 
Если все это произошло за один 
день, у нас сразу же возникают 
вопросы. А раньше это была аб-
солютно непрозрачная ситуация. 

За счет таких механизмов и 
поиск нарушений будет гораздо 
эффективнее. Становится слож-
но нарушать, гораздо проще ра-
ботать по-честному. 

Полную версию «Делового 
завтрака» с Саввой Шиповым 
читайте в ближайших номерах 
«Российской газеты».

Савва Шипов: Производители 
теперь могут сами регистрировать 
декларации в системе.

КАКИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ У РУБЛЯ
На этой неделе российская валюта обновляет годовые мак-
симумы и в четверг в ходе биржевых торгов вплотную по-
добралась к отметке в 56 рублей за доллар. «Если динами-
ка на сырьевых рынках не изменится кардинально, мы 
ожидаем коррекцию курса российской валюты в начале 
апреля после завершения пика налоговых выплат до уровня 
58—58,5 рубля за доллар, — говорит Руслан Смирнов. Ди-
сконт рубля, который был вызван напряженной ситуа-
цией на Украине, сейчас практически полностью сошел на 
нет, но риски обострения, к сожалению, никуда не делись, 
отмечает эксперт «БКС Экспресс» Иван Копейкин. Поэ-
тому в случае возобновления напряженности российская 
валюта может снова начать снижение.

Акцент

 Есть сомнения в безопасно-
сти товара? Требуйте на него 
сертификат, подлинность 
которого легко проверить 
в Сети

Читайте также: Низкокалорийная диета замедляет 
процесс старения
www.rg.ru/art/1098643

Читайте также: В России 
по программе льготных 
кредитов продадут 
200 тысяч авто
www.rg.ru/art/1098230

Фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/1099696
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АКТУАЛЬНО   Дачный сезон 
на железной дороге 
начинается в воскресенье

Сверьтесь 
с расписанием 

Светлана Батова 

В ЭТОМ году традиционный «дачный» сезон  на желез-
ной дороге, когда электричек становится больше, на-
чнется в столичном регионе на два месяца раньше обыч-
ного. Новое расписание вступит в силу уже в это воскре-
сенье, 29 марта.

Большинство дополнительных поездов назначены на 
пятницу и выходные дни. Кроме того, некоторым элек-
тричками удлиняют маршруты, часть составов будет от-
правляться раньше или позже обычного времени. Для 
нескольких электропоездов увеличено количество оста-
новок. И все «летние» поезда имеют свое обозначение в 
расписании.

В пресс-службе Московской железной дороги отмети-
ли, что самые значительные изменения ждут пассажи-
ров Белорусского и Савеловского, Курского и Рижского 
направлений, откуда, кроме электричек, идут и поезда 
дальнего следования в соседние страны.

Железнодорожники просят всех пассажиров зара-
нее посмотреть новое расписание. Изменения уже за-
гружены на сайты минтранса области www.mt.mosreg.
ru, «Центральной пригородной пассажирской компа-
нии» www.central-ppk.ru, на специализированные пор-
талы: Яндекс www.rasp.yandex.ru и ТУ-ТУ.ру www.tutu.
ru. Информацию об изменении расписания также мож-
но узнать по телефону единого информационно-серви-
сного центра «РЖД» 8-800-775-00-00. Кроме того, ско-
ро в продаже должны появиться и обновленные «кни-
жечки».

ТРАНСПОРТ   Метро продолжает
 закрываться на ремонт 

Опять по шпалам 

КСТАТИ
В этом году метрополитен планирует открыть еще четыре перехва-
тывающие парковки. Они появятся у станций метро «Пятницкое 
шоссе», «Зябликово», «Волоколамская» и «Теплый Стан».
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АРМИЯ 
9 Мая в нескольких 
точках Москвы 
организуют трансляцию 
с Красной площади

Парад — 
на уличных 
экранах

Юрий Гаврилов

ДЛЯ МОСКВИЧЕЙ и гостей столицы, в том числе вете-
ранов Великой Отечественной войны, которые 9 Мая не 
смогут попасть на военный парад, организованный на 
Красной площади в честь 70-летия Победы, надо устро-
ить прямую трансляцию грандиозного армейского шоу.

Такое предложение вчера на заседании Обществен-
ного совета при минобороны высказал глава ведомства 
Сергей Шойгу. Чтобы не омрачать фронтовикам и дру-
гим людям праздник, не заставлять их толпиться в цен-
тре города, военные готовы проработать все необходи-
мые вопросы с московскими властями. По мнению 
Шойгу, в нескольких местах столицы можно устано-
вить большие экра-
ны, поставить перед 
ними скамейки или 
стулья. Пусть народ 
оттуда смотрит па-
рад и наслаждается.

О том, что не 
всех ветеранов в 
День Победы пустят 
на гостевые трибу-
ны, накануне сооб-
щили некоторые 
СМИ. Министр при-
звал не спекулиро-
вать на этой теме. 
Он сказал, что раз-
местить всех жела-
ющих нереально из-за ограниченных размеров Кра-
сной площади. И в такой ситуации прямая трансляция 
праздника на улицах города была бы хорошим выходом 
из положения.

Тем более что торжества 9 Мая не ограничатся 
утренним проходом пеших колонн и боевой техники по 
кремлевской брусчатке, пролетом над центром столи-
цы военных самолетов и вертолетов. Те, кто в этот день 
окажется в Москве, станут свидетелями множества ин-
тересных мероприятий. А фронтовиков окружат осо-
бой заботой, в том числе врачебной.

Вице-мэр столицы Леонид Печатников ранее сооб-
щил, что ветеранов, приехавших в город без приглаше-
ния, будут встречать на московских вокзалах и бес-
платно отправлять на автобусах в клинику респира-
торной реабилитации в Звенигороде. А тем, кто не ну-
ждается в медицинской помощи, наверняка будет инте-
ресно посмотреть на современных солдат и новую тех-
нику Российской армии.

Сейчас участники юбилейного парада тренируются 
в подмосковном гарнизоне Алабино. Несколько лет на-
зад там соорудили копию Красной площади, и военные 
пока осваивают премудрости торжественного марша 
на этой площадке. Первый замминистра обороны Ар-
кадий Бахин напомнил, что, помимо Москвы, парады 
состоятся еще в 28 российских городах. В 40 населен-
ных пунктах организуют торжественное прохождение 
войск и военной техники, а в пяти главных базах наше-
го ВМФ под праздничными флагами в море выстроятся 
боевые корабли. Торжества также запланированы на 
российских военных базах за рубежом.

По словам Бахина, только к участию в военных па-
радах привлекут  более 78 тысяч человек, в том числе 
54 тысячи — от минобороны. Наверняка порадует зри-
телей и обилие показанной на празднике техники и во-
оружения — это свыше 1800 танков, боевых машин, 
комплексов и систем, а также 230 самолетов и вертоле-
тов и более полусотни военных кораблей.

Участниками праздника на главной площади Мо-
сквы должны стать и 1300 иностранных военных. Ожи-
дается, что вместе с нашими солдатами и офицерами по 
Красной площади в День Победы промаршируют 16 за-
рубежных воинских подразделений, в том числе из 
СНГ и государств антигитлеровской коалиции.

— По состоянию на сегодняшний день подтвердили 
свое участие десять стран, — сказал Бахин.

КОСМОС Сегодня россиянин и американец отправятся в годовой полет на МКС 

Полный улет
Наталия Ячменникова

С
егодня вечером с Байкону-
ра к МКС отправится уни-
кальная экспедиция: двое 

из экипажа — россиянин Михаил 
Корниенко и американец Скотт 
Келли останутся на орбите до 
следующей весны. Командир Ген-
надий Падалка должен вернуться 
на Землю через полгода.

— Годовой полет — это возмож-
ность в реальных условиях неве-
сомости отработать элементы 
системы обеспечения межпла-
нетных полетов, — рассказал «РГ» 
первый заместитель директора 
ИМБП РАН, член-корреспондент 
РАН, доктор медицинских наук 
Олег Орлов. —  Экипаж того же 
марсианского корабля должен 
быть готов к любым нештатным 
ситуациям, вплоть до хирургиче-
ских операций на борту.    

Сейчас это не нужно: МКС ле-
тает на земной орбите, под  по-
стоянным контролем. Другой 
пример: важно изучить, смогут 
ли космонавты работать на по-
верхности дальней планеты по-
сле долгого и тяжелого перелета. 

Специалисты не скрывают: 
некоторые космонавты отказа-
лись от участия в годовом полете. 
А один честно признался: готов 
слетать два раза по полгода, но не 
один раз на год. Да, миссия не-
простая. Сил надо много, восста-

навливаться придется дольше, 
чем обычно.  Почему выбор пал 
на Корниенко и Келли? Оба с хо-
рошим космическим стажем. Че-
тыре года назад Корниенко уже 
был на МКС, выходил в открытый 
космос. Келли трижды работал 
на орбите. У Скотта есть брат-
близнец, тоже космонавт. Так что 
это еще и прекрасная возмож-
ность сравнить влияние космоса 
на похожие организмы.

Геннадий Падалка летит на ор-
биту в пятый раз. В его багаже 
уже 710 суток, проведенных в об-
щей сложности в невесомости. 
Так что у командира экипажа 
есть все шансы побить рекорд 
космонавта Сергея Крикалева 

(803 суток) по продолжительно-
сти пребывания на станции.

У Корниенко и Келли насы-
щенная научная программа: при-
мерно 70 экспериментов. Будут и 
совместные российско-амери-
канские. Кстати, американцы, 
судя по всему, не прочь провести 
серию годовых полетов. Все стра-
ны—участницы программы МКС 
рассматривают станцию, как на-
учную платформу для отработки 
научно-технических решений 
межпланетных полетов. 

Валерий Поляков — 437 суток 18 часов 

Сергей Авдеев — 379 суток 14 часов

Владимир Титов и Муса Манаров — 365 суток 22 часа

КТО ЕЩЕ ДОЛГО ЛЕТАЛ В КОСМОСЕ

СУД

В Камбодже 
власти 
арестовали 
бывшего 
партнера 
Полонского

ТРОПИЧЕСКИЕ 
СТРАСТИ

Наталья Козлова

НЕОЖИДАННЫЕ новости при-
шли с тропиков. Власти Камбод-
жи арестовали бывшего партне-
ра бизнесмена Сергея Полонско-
го — Николая Дорошенко. Это 
стало известно из сообщения 
пресс-службы предпринимате-
ля.

В пресс-релизе сказано следу-
ющее: «Полицией Камбоджи по-
сле продолжительных поисков и 
переговоров с родственниками 
был арестован предпринима-
тель, бывший партнер Полон-
ского по камбоджийским проек-
там Дорошенко» .

Надо сказать, что отношения 
двух россиян в далекой стране за 
несколько лет перешли от взаи-
мопонимания к вражде. Из ин-
формации следует, что Дорошен-
ко был арестован по обвинению 
в присвоении чужого имущества 
в особо крупных размерах, под-
делке документов и еще куче 
других преступлений. По мест-
ным законам это до 10 лет лише-
ния свободы.

 Дорошенко, «пользуясь пол-
ным доверием Полонского, пере-
вел практически все его имуще-
ство на свое имя и отказывался 
его возвратить».

Полонский и его друг-недруг 
уже несколько лет живут в этом 
далеком государстве. В сентябре 
2013 года Полонский получил 
подданство королевства Кам-
боджа. В октябре 2013 года Ген-
прокуратура России потребова-
ла выдачи Полонского, после 
чего тот был объявлен в между-
народный розыск. 

Он был задержан в ноябре 
2013 года в Камбодже, однако 
позже власти отпустили его на 
волю и отказали нашей стране в 
выдаче.

По версии российского след-
ствия, Полонский украл 5,7 мил-
лиарда рублей у дольщиков жи-
лищного комплекса «Кутузов-
ская миля» и еще более 150 мил-
лионов рублей у дольщиков «Ру-
блевской Ривьеры». Пострадав-
шими официально признаны 80 
человек.

У Полонского сейчас бурная 
общественная жизнь . Так недав-
но он озвучил намерение подать 
любопытный судебный иск про-
тив кинокомпании 20th Century 
Fox ни много ни мало на один 
миллиард долларов .

Причиной иска стал фильм 
«Неуловимые». В нем главным и 
очень отрицательным героем яв-
ляется некий бизнесмен по фа-
милии Полянский. С этим пло-
хим человеком эффектно воюют 
три молодых человека и одна де-
вушка. 

По сюжету получается, что 
бизнесмен сбил машиной подру-
гу главной героини. Судя по 
иску, выходит, что настоящий 
Полонский решил: эта кинош-
ная история — про него. 

По словам бизнесмена, ска-
занным одной из радиостанций, 
подготовка миллиардного иска 
идет в США и там « уже работает 
адвокат».

Продюсер фильма уверяет, 
что образ Полянского собира-
тельный и не имеет отношения к 
конкретной личности. И к само-
му факту возможного разбира-
тельства он относится спокойно. 

Но, похоже, что Полонского 
такое объяснение не останавли-
вает.

Кстати, скандальный бизнес-
мен не раз судился с журнали-
стами и с изданиями у нас в стра-
не. Но делает это дистанционно, 
приезжать для свидания с отече-
ственными следователями он не 
желает. 

МВД Внутренние войска укомплектовали контрактниками 

В строю мест нет
Михаил Фалалеев

П
одавляющее боль-
шинство сержантов и 
солдат Внутренних 
войск МВД России 
служат на контрак-

тной основе. То есть, люди, кото-
рые охраняют порядок более чем в 
50 городах страны, в том числе с 
миллионным населением, около 
100 важных государственных объ-
ектов, в том числе АЭС, предприя-
тия ядерной энергетики и даже ле-
доколы, — профессионалы в бук-
вальном смысле слова. И это очень 
важно для обычных граждан: ми-
нимизирована возможность смер-
тельно опасной ошибки, которую 
мог бы по незнанию или неуме-
нию совершить солдат-срочник. 

Кстати, возможность для тако-
го комплектования появилась по-
сле принятия поправок в феде-
ральные законы «О внутренних 
войсках Министерства внутрен-
них дел Российской Федерации» и 
«О воинской обязанности и воен-
ной службе», которые дали коман-
дирам право отбирать кандидатов 
на службу по контракту без уча-
стия военкоматов. Человек, жела-
ющий поступить на службу, на-
пример, в своем родном городе, 
может просто прийти в часть Вну-
тренних войск (если такая здесь 
дислоцирована), записаться на 
прием к командиру и предложить, 
так сказать, «свою шпагу». 

А уж командир, выяснив его 
специальность и оценив профес-
сиональные качества, сам решит, 
нужен ли ему этот человек. Понят-
но, что такое «упрощение» не из-
бавляет кандидата от всех необхо-
димых проверок и испытаний. Но, 
во-первых, отсекает целый ворох 
бюрократических проволочек, и, 
во-вторых, в случае приема на 
службу гарантирует точное место 
этой службы. Что важно, перевод 
солдат и сержантов внутренних 
войск на контракт и их обустрой-
ство проходит по федеральной це-
левой программе, рассчитанной 
на 2009—2015 годы. 

Создан уникальный учебный 
центр горной подготовки «Хаца-
вита» в Краснодарском крае. Вне-
дрена программа подготовки к 
действиям в горах, закуплено гор-
ное снаряжение, альпинистское 
оборудование и специальная эки-
пировка. Одним из значимых зве-
ньев в системе мер по противодей-
ствию терроризму в регионе и 
прикрытию Государственной гра-
ницы является полк оперативного 
назначения внутренних войск 
МВД России, дислоцированный в 
Нальчике. 

Сегодня на воинских должно-
стях сержантов и солдат проходят 
военную службу по контракту 
свыше 79 тысяч человек. И это при 
общей численности войск при-

мерно в 180 тысяч, учитывая офи-
церов, гражданский и техниче-
ский персонал. Как утверждает ве-
домственная статистика, про-
граммные мероприятия по ком-
плектованию выполнены на 100 
процентов, из них обустроены 88 

процентов. Это, кстати, очень важ-
но. Да, не все контрактники сразу 
же получают отдельные квартиры. 
Но подавляющее большинство из 
них селится в очень неплохих об-
щежитиях «со всеми удобства-
ми». А тем, кто снимает жилье, — 

компенсируют арендную плату. 
Неудивительно, что командова-
ние ВВ принимает на вакантные 
должности по очень не маленько-
му конкурсу. И, как шутят в Глав-
комате, «просьба очередь не зани-
мать — мест нет». Впрочем, места 
нашлись. В соответствии с поруче-
нием президента, в прошлом году 
в Крымском федеральном округе 
сформирована и приступила к вы-
полнению служебно-боевых задач 
112-я отдельная бригада Внутрен-
них войск МВД России. Ее части 
дислоцируются в Симферополе, 
Севастополе и Евпатории, в по-
селках Гаспра и Краснокаменка. 
Личный состав в основном набран 
из крымчан. Это только на первый 
взгляд Внутренние войска выпол-

няют лишь охранительные, почти 
мирные функции. И даже отказа-
лись от тяжелого вооружения — у 
них нет танков, боевой авиации, 
ракет и тяжелой артиллерии. 

Тем не менее это самые воюю-
щие войска — в прошлом году око-
ло 15 тысяч солдат, сержантов, 
прапорщиков и офицеров награ-
ждены ведомственными и 280 во-
еннослужащих — государственны-
ми наградами. Они задержали 
свыше 1 миллиона правонаруши-
телей. На Северном Кавказе унич-
тожили 92 террористов и свыше 
120 бандитских баз. 

Только профессионалы способны 
обеспечить борьбу с террористами, 
охрану особо важных, в том числе 
ядерных объектов.

Акцент

 На Северном Кавказе 
Внутренние войска уничто-
жили 92 террориста и свыше 
120 бандитских баз

На военных парадах 
покажут 1800 
 единиц техники 
и вооружения, 
230 самолетов 
и вертолетов, более 
50 кораблей

Отношения двух 
россиян в далекой 
стране за несколько 
лет перешли от вза-
имопонимания 
к вражде
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 Это возможность в реальных 
условиях невесомости отра-
ботать элементы будущих 
межпланетных полетов 

Читайте также: NASA 
раскрыло новые детали 
миссии полета к астероиду
www.rg.ru/art/1099664
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СТРОИТЕЛЬСТВО  Проекты 
набережной «Ривер 
Парка» разработают 
архитекторы трех стран

Берега 
с акцентом

Александр Мелешенко

АРХИТЕКТУРНЫЕ концепции набережной, которая 
будет построена в новом жилом комплексе «Ривер Парк» 
в Нагатинском затоне, разработают пять команд из Рос-
сии, Италии и Китая. Об этом вчера заявил главный архи-
тектор Москвы Сергей Кузнецов на пресс-конференции, 
посвященной итогам первого этапа международного ар-
хитектурного конкурса.

Конкурс вместе с 
городскими властя-
ми объявили инве-
сторы, строящие на 
территории бывшей 
промзоны на улице 
Речников крупный 
жилой комплекс 
«Ривер Парк». Он 
включает в себя 18 
домов высотой от 9 
до 19 этажей, школу, 
детский сад, поли-
клинику, торгово-
развлекательный и 

офисный центры. Все это — в окружении бульваров, скве-
ров и парков, а главной изюминкой станет прогулочная 
набережная длиной 1,5 км. Ее-то и решили сделать не 
просто асфальтированной тропой вдоль реки, а главным 
местом отдыха для шести тысяч жителей «Ривер Парка» 
и всех любителей пеших прогулок. 

— Мы продолжаем конкурсную практику отбора важ-
нейших градостроительных проектов, которая в Москве 
уже стала традиционной, — подчеркнул  Кузнецов. — Хо-
рошо, что инициатором этого конкурса выступил сам 
инвестор и откликнулись весьма именитые команды. И 
число участников, и их уровень нас приятно удивили.

По словам Кузнецова, благодаря архитектурным кон-
курсам в столице становятся известными имена многих 
молодых архитекторов и это еще один плюс в сторону от-
бора строительных проектов через конкурсы, уверен он.

В финал прошли итальянская команда Land Milano, 
российское архитектурное бюро T+T Architects, китай-
ская компания Turenscape, российское бюро Wowhaus и 
команда Московского государственного строительного 
университета. Победителя по «Ривер Парку» обещают 
назвать в июне. 

Как сообщили «РГ» представители компании-инве-
стора, строиться набережная будет в две очереди — пер-
вая появится в 2017 году, а вторая — к 2020-му. 

ПРОЕКТ Правоведы 
предлагают доработать 
законопроект 
об уголовной 
ответственности 
юридических лиц

Фирму 
подведут 
под статью

Владислав Куликов

ЗАКОНОПРОЕКТ об уголовной ответственности юри-
дических лиц, внесенный в Госдуму, нуждается в се-
рьезной доработке. 

Такие заявления прозвучали вчера на Международ-
ной конференции «Партнерство государства и бизнеса 
в противодействии коррупции», которая началась в 
Торгово-промышленной палате. Среди организаторов 
форума также Институт законодательства и сравни-
тельного правоведения при правительстве РФ. 

«Наш институт 
этой темой занима-
ется очень давно, — 
рассказала вчера 
вице-президент 
РАН, директор Ин-
ститута законода-
тельства и сравни-
тельного правоведе-
ния при правитель-
стве РФ Талия Ха-
бриева. — Для нашей 
страны введение та-
кой ответственно-
сти — это смена уго-
ловно-правовой доктрины. Законопроект, который 
внесен в Госдуму, несвободен от недостатков. Необхо-
дима его серьезная проработка. Также здесь нужны се-
рьезные научные исследования, только механическим 
введением определенных статей не обойтись». 

Например, если фирма попадет под уголовную ста-
тью, то могут возникнуть проблемы у людей, которые с 
ней связаны, но никакого отношения к преступлениям 
не имеют. Допустим, акционеры, дольщики и т. п. В 
свою очередь председатель комиссии Ассоциации юри-
стов России по противодействию коррупции Алек-
сандр Федоров заявил, что законопроект новаторский, 
ломает стереотипы, но, конечно же, не является совер-
шенным. «Будем над ним работать», — сказал он. Дру-
гая важна тема: ТПП предложила обязать всех господ-
рядчиков подписывать антикоррупционную хартию.

От жизни до смерти — 
одна дверь

Следствию предстоит дать ответ, что же побудило пилота Андреаса Любитца направить самолет в землю.

Деловой завтрак

Игорь Анатольевич Комаров
Руководитель Федерального космического агентства
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Благодаря архитек-
турным конкурсам 
в Москве становят-
ся известными 
имена молодых 
архитекторов

По словам экспер-
тов, уголовная 
ответственность 
для юридических 
лиц есть более чем 
в 50 государствах

Все указывает на то, что второй пилот сознательно блокировал механизм запирания двери, ведущей в кокпит.

Ка к  п о д т в ер д и л  н а 
пресс-конференции гла-
ва концерна «Люфтган-

за» Карстен Шпор, второй пилот 
самолета Airbus A320 авиакомпа-
нии Germanwings, следовавшего 
рейсом 4U9525 из Барселоны в 
Дюссельдорф, Андреас Любитц 
сознательно послал самолет на 
снижение. Таким образом он по-
гиб сам, унеся жизни 149 других 
человек, в том числе пяти членов 
экипажа.

По словам главы концерна, пи-
лот прошел все медицинские и 
профессиональные тесты и был 
«стопроцентно пригоден к поле-
там», без всяких «но» и ограниче-
ний.

«Мы полностью доверяем на-
шим летчикам. Пилоты авиаком-
пании «Люфтганза» — самые луч-
шие в мире, — заявил Шпор, доба-
вив, что случившаяся катастрофа 
— это «трагичный из ряда вон вы-
ходящий случай».

Глава концерна «Люфтганза» 
подчеркнул, что речь идет «о са-
мом ужасном случае в истории 
предприятия». На пресс-конфе-
ренции Карстен Шпор констати-
ровал, что речь идет «об очень, 
очень трагическом развитии со-
бытий, которое мы должны при-
нять к сведению». По его словам, 
такое было бы непредставимо в 
«самых ужасных кошмарах».

На вопрос, может ли он на-
звать происшедшее суицидом, 
Шпор ответил: «Если кто-то уно-

сит вместе со своей жизни многих 
других людей, это для меня не са-
моубийство».

Министр внутренних дел ФРГ 
Томас де Мезьер, со своей сторо-
ны, исключил возможность те-
ракта.

Но давайте вернемся к лично-
сти летчика. Шесть лет назад он 
прервал многомесячное обуче-
ние по профессии. Концерн не по-
желал дать объяснений этому 
факту. Но с авиацией Андреас не 
порвал. Во время вынужденного 
перерыва он работал стюардом на 
воздушных судах. Затем снова 
подтвердил пригодность к поле-
там, сдав необходимые экзамены 
и пройдя медицинские тесты, и с 
2013 года работал вторым пило-
том, будучи первым офицером, в 
самолетах типа Airbus.

«Мы даем достаточно времени 
на проверку психической пригод-
ности летчиков к полетам», — зая-

вил Шпор. Доступ к кокпиту, по 
словам главы концерна, был 
«явно заблокирован». Второй пи-
лот «активно отказывался от-
крыть дверь». Карстен Шпор 
разъяснил на пресс-конферен-
ции, что в случае автоблокировки 
двери или в случае, если бы капи-
тан забыл код доступа, второй пи-
лот мог бы отключить автоблоки-
ровку вручную. 

Карстен Шпор также указал на 
то, что окончательное заключе-
ние о мотивах и целях второго пи-
лота может быть получено лишь 
после полного завершения про-
верки и работы органов прокура-
туры и следствия. Немецкая про-
куратура уже вчера открыла дело 
по обвинению в умышленном 
убийстве

Акцент

 Глава концерна «Люфтганза» 
Карстен Шпор: Если кто-то 
уносит вместе со своей жизни 
многих других людей, 
это для меня не самоубийство

1

Следите за темой на сайте: 
фото и видео
www.rg.ru/sujet/5435

Иван Васин,  
заслуженный пилот СССР:

— Появилась информация: один из пи-

лотов разбившегося А320 якобы вы-

шел из кабины и потом туда не мог по-

пасть. Как известно, нашли речевой 

самописец. Он фиксирует все разго-

воры: между пилотами и диспетче-

ром, пилотов между собой, может, ка-

кие-то шумы в кабине. Поэтому если 

кто-то стучался в дверь, то это может 

быть зафиксировано. Но ведь не по-

казано, кто куда перемещался. Сооб-

щается, что был нормальный разго-

вор двух пилотов. Самописец не за-

фиксировал какого-либо сигнала от 

экипажа об аварийной ситуации на 

борту.

Пилотская кабина постоянно закрыта 

изнутри. Двери металлические, пуле-

непробиваемые. С бортпроводником 

экипаж связывается по рации. Но 

здесь, скорее всего, даже кофе борт-

проводница не приносила — полет 

был очень короткий по времени. Если 

один из пилотов выходит, дверь обя-

зательно закрывается. Когда пилот 

возвращается, он сообщает по вну-

тренней связи: я вернулся. И только 

после этого дверь открывается. Ре-

гламент отсутствия — 10—15 минут. Не 

больше. 

Мое мнение: произошла резкая раз-

герметизация.  И скорее всего, пило-

ты были выведены из строя, потеряли 

сознание. Но я не исключаю, что мо-

гли быть и другие воздействия на эки-

паж, чтобы вывести его из рабочего 

состояния. Я ориентируюсь по пара-

метрам полета, которые зафиксиро-

ваны средствами радиолокации: са-

молет достиг  высоты 11 тысяч ме-

тров, потом  подскочил до 13, а потом 

началось резкое снижение.  Причем 

вертикальная скорость была очень 

большая: тысячу метров они теряли 

примерно за несколько секунд. Это 

было самое настоящее неуправляе-

мое снижение. Так бывает при разгер-

метизации. У меня в свое время была 

разгерметизация на самолете Ан-12, 

когда лопнуло лобовое стекло. И мы 

экстренно снизились с 8 тысяч до 3 

тысяч метров. Кстати, сама комиссия 

расследователей версию по разгер-

метизации не снимает. 

Подготовила 
Наталия Ячменникова.

КОМПЕТЕНТНО

В давние времена в Тулузе были очень 

внимательны к иностранным журна-

листам. Водили по огромным помеще-

ниям, их и цехами не назовешь, где 

производится аэробусы, знакомили с 

конструкторами, позволяли лазить по 

салону и усаживали в святую святых — 

кабину пилотов.

Даже больше того, запускали на тре-

нажеры,  с помощью которых готови-

лись к полетам летчики. И вот она, 

кульминация. После краткой лекции 

разрешали поднять самолет в воздух, 

а потом и посадить его на полосу. 

Только не надо пугаться: делали мы 

все это пусть и в кокпите, но только не 

в настоящем, а на хорошо оборудо-

ванном учебном в каком-то классе. 

Перед глазами при разгоне бежит, 

ускоряясь и ускоряясь прямо под то-

бой полоса, инструктор твердой сво-

ей рукою помогает тебе справиться с 

чем-то, напоминающем систему пере-

ключения скоростей, ты орудуешь ею, 

впившись в прибор потной ладошкой. 

И вдруг понимаешь, что ты поднял аэ-

робус в воздух. Никаких перегрузок 

не испытываешь, одно волнение. 

Имитация, но приятная. 

Во время этих тестов почти все мы 

удачно взлетели (под руководством 

летчика-профессионала). А вот само-

стоятельно посадить «птичку» не уда-

лось никому. Я пробовал три раза: ну, 

невозможно, аэробус идет на посадку  

быстрее, чем до тебя доходят коман-

ды инструктора. Дважды я вообще по-

зорно промахнул мимо полосы, один 

раз перевернул лайнер. Зато летчики, 

нас наставлявшие, делали это юве-

лирно, с каким-то шиком, со взвешен-

ной элегантностью. Объясняли: аэро-

бусы вообще понятны в управлении. 

Подготовил Николай Долгополов

КАК Я РАЗБИЛ АЭРОБУС

Вследствие силы удара самолет буквально рассыпался на мелкие кусочки.
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Среди погибших пассажиров были учащиеся гимназии Йозефа Кенега в Германии. Их друзья приносят к дверям учебного заведения свечи и цветы.

РАКУРС 15-летняя чемпионка мира увидела, как за последние 
полгода изменился Донецк

Письма для Арнольда
Владимир Петин

Н
а этой неделе у 15-летней 
Марьяны Наумовой за 
спиной Снежное, Дебаль-

цево и Донецк. Впереди по мар-
шруту Макеевка и Харцизск, по-
том обратно в Москву. Чемпионка 
мира по пауэрлифтингу устраи-
вает на юго-востоке Украины дет-
ские турниры – ее приезд на Дон-
басс третий за последние полгода.

С одной стороны ей помогает 
министерство спорта ДНР, с дру-
гой – уполномоченный по правам 
ребенка при президенте РФ Павел 
Астахов. Цель этой поездки мало 
чем отличается от прежних: посе-
тить как можно больше школ, дет-
ских домов, устроить соревнова-
ния среди ребят, попробовать за-
интересовать их спортом. Перед 
Донецком Марьяна была в Дебаль-
цево – там другая и обстановка.

Чемпионка не устает повто-
рять: спорт вне политики, она 
лишь хочет поддержать ребят, о 
которых, кажется, за событиями 
страшного гражданского проти-
востояния забыли. Она немного 

по-детски рассказывает, что хо-
чет помочь установить здесь мир 
и вернуть сверстникам детство. 

Официальный Киев на поезд-
ки Марьяны ответил внесением 
ее имени в список террористов. 
Украинская федерация пауэр-
лифтинга лишила ее всех наград, 
завоеванных на территории Ук-
раины. В личных сообщениях 
Марьяны в социальных сетях – 
ругательства и угрозы. Поэтому 
все происходит под вниманием 
охраны.

В начале марта Марьяна уста-
новила очередной рекорд – на 
турнире ArnoldBenchBach в Аме-
рике она выжала штангу весом 
150 килограммов. По ее словам, 
сильно помогла мотивация – хо-
рошее выступление гарантирова-
ло встречу с Арнольдом Шварце-
неггером, кумиром детства и 
адресатом нескольких десятков 

писем детей с Донбасса, которые 
Марьяна привезла с собой. 

«Когда я была здесь в прошлый 
раз в декабре, меня часто спра-
шивали, встречалась ли я с Ар-
нольдом, встречусь ли еще, могу 
ли передать ему письма, - вспоми-
нает Марьяна. – И в результате на-
писали ему, а я обещала передать. 
Уже в Москве я их перевела на ан-
глийский язык и повезла с собой 
на турнир. После того, как я уста-
новила рекорд, подошел Арнольд, 
пожал руку. И тогда я достала кон-
верты, передала ему, сказала, что 
это письма детей с Донбасса, из 
Украины. Он, было видно, уди-
вился, пообещал прочесть их и 
разобраться».

В этот раз школьники обещали 
сами перевести свои письма для 
Шварценеггера и прислать Марь-
яне для следующей встречи с «же-
лезным Арни».

КРИМИНАЛ Задержан 
вице-губернатор 
Челябинской области

По всей строгости

Михаил Пинкус, Игорь Дашков

ВЧЕРА вечером сотрудниками 
УФСБ по подозрению в получе-
нии взяток в особо крупном раз-
мере (часть 6 статьи 290 УК РФ) 
задержан заместитель губернато-
ра Челябинской области Николай 
Сандаков. В служебном кабинете 
чиновника проведены обыски, со-
общил корреспонденту «РГ» соб-
ственный источник в правоохра-
нительных органах. «Губернатор 
Борис Дубровский был в курсе 
всех мероприятий, которые пред-
шествовали сегодняшнему собы-
тию, и проинформирован о ситуа-
ции», — сообщил корреспонден-
там пресс-секретарь главы регио-
на Олег Гришанков.

Николай Сандаков задержан 
около семи часов вечера в своем 
служебном кабинете в Челябинске 
в рамках расследования уголовно-

го дела о взятках в особо крупном 
размере. Это произошло после 
традиционного совещания замгу-
бернатора с руководителями 
СМИ. После него он должен был 
вылететь в Москву, но не успел по-
кинуть город, — сообщил источник 
«РГ». — У следствия есть основания 
полагать, что вице-губернатор 
«доил» бывшего сити-менеджера 
Озерска Евгения Тарасова, отбы-
вающего срок за хищение 22,4 
миллиона рублей из бюджета го-
родского округа. Информация об 
этом была получена в ходе рассле-
дования уголовного дела сенатора 
Константина Цыбко, который так-
же обвиняется в получении взятки 
от бывшего сити-менеджера Озер-
ска. Последние два месяца Нико-
лай Сандаков находился в опера-
тивной разработке. По его делу 
были допрошены многие чиновни-
ки правительства области.
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За последние полгода Марьяна 
уже трижды побывала на юго-вос-
токе Украины.
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СКАНДАЛ Юрист, экономист 
и политолог возглавил  
на Украине госслужбу 
по ЧС ситуациям 

Получил «долю» 
за майдан

Петр Лихоманов

ГРОМКИЙ арест руководства Государственной службы 
по чрезвычайным ситуациям (ГСЧС) на заседании пра-
вительства в среду многие на Украине восприняли как 
показательный жест в сторону Европы. Она все чаще и 
громче упрекает Киев за недостаточно активную борьбу 
с коррупцией. Вместе с тем арест — это попытка затуше-
вать обвинения в коррупции против премьера Арсения 
Яценюка.

Арест руководства службы в прямом эфире произо-
шел вскоре после того, как уже бывший глава Государст-
венной финансовой инспекции Николай Гордиенко об-
винил Яценюка в том, что коррупционные схемы — «не-
отъемлемая часть деятельности нового правительства». 
Показательными жертвами полковник Сергей Бочков-
ский и его заместитель были избраны только потому, что 
не связаны прямо с «новой элитой», стоявшей на майда-
не.  Да и схема, вменяемая им, — закупка горюче-смазоч-
ных материалов для пожарных машин у «своих» фирм по 
завышенным ценам, является самой типичной, понят-
ной, легко доказуемой и в условиях современной Украи-
ны принципиально неискоренимой.

На смену Бочковскому пришел помощник Авакова, 
пламенный «революционер» Зорян Шкиряк. В социаль-
ных сетях этот не в меру активный мелкий бизнесмен с 
пачкой дипломов и второстепенных регалий получил 
прозвище Боевой Гриб. Его можно считать неудачником 
даже по меркам и без того деградирующей «украинской 
элиты»,  регулярно появляясь в эфирных ток-шоу, он не 
смог попасть даже в предвыборные списки «Народного 
фронта» и был вынужден «подрабатывать» рядовым аги-
татором на избирательной кампании — раздавал листов-
ки у станции метро «Оболонь». Пиком карьеры стало де-
путатство в Киевской городской Раде,  где он умудрился 
вляпаться в коррупционный скандал — за деньги намере-
вался протащить закон. К делу спасения людей он отно-
шения, конечно, не имеет — формально он юрист, эконо-
мист и политолог.  Шкиряк уже обещал уволить со служ-
бы всех, кто не разделяет «идеалов революции».

ВИЗИТ Сергей Лавров 
принял участие 
во встрече глав МИД 
Центральной Америки

Саммит 
с историей

Екатерина Забродина, Никарагуа — Гватемала

МИНИСТР иностранных дел России Сергей Лавров за-
вершил большое турне по странам Центральной Амери-
ки и Карибского бассейна. Последнюю остановку он 
сделал в Гватемале, где принял участие в саммите глав 
МИД Центральноамериканской интеграционной систе-
мы (ЦАИС). 

Накануне гостя из Москвы принимал у себя прези-
дент Никарагуа Даниэль Ортега, назвавший предстоя-
щее заседание «историческим»: его участники заинте-
ресованы в том, чтобы Россия получила статус внереги-

онального наблюда-
теля. На встрече с 
Лавровым Ортега 
охотно порассуждал 
о двойных стандар-
тах США, объявив-
ших о «перезагруз-
ке» отношений с 
«островом Свобо-
ды» и одновременно 
усиливших давле-
ние на Венесуэлу. 
Вместе с супругой 
Росарио Мурильо — 
бывшей боевой под-
ругой по революци-
онной борьбе, Орте-

га принимал российскую делегацию в зале, напоминаю-
щем оранжерею в тропическом саду. Бывший партизан, 
не признающий галстуков, пиджаков и прочих условно-
стей, всячески подчеркивал дружеский характер встре-
чи, а Сергей Лавров неизменно обращался к нему «ува-
жаемый команданте». Как рассказали ранее на Смолен-
ской площади, Москва выступает с инициативой, чтобы 
сделать универсальным опыт Латинской Америки по 
предотвращению вмешательства во внутренние дела 
государств и госпереворотов как инструмента смены 
власти. Дело в том, что на региональном уровне дейст-
вует так называемая демократическая оговорка: она 
предполагает приостановку участия той или иной стра-
ны в интеграционных объединениях Латинской Амери-
ки, если там произошла неконституционная смена 
власти.  Причем США эту поправку признают. Но при 
этом полагают, что одно дело — опыт Латинской Амери-
ки, а другой дело — международное право. В МИД Рос-
сии не согласны с такой постановкой вопроса и надеют-
ся задействовать потенциал Латинской Америки на ме-
ждународном уровне».

Корреспондент «РГ» встретился 
с главой Сирии Башаром Асадом 

В частности, Асад срав-
нил происходящее в 
Сирии и на Украине.

«Очевидно, что обязанность лю-
бого государства — защищать ин-
тересы народа и страны, — под-
черкнул Асад. — Роль государства 
и заключается в реализации этих 
интересов. Проблема противо-
стояния на протяжении десяти-
летий включает в себя сирий-
ский кризис. Я постоянно возвра-
щаюсь к тому, что есть связь меж-
ду сирийским кризисом и проис-
ходящим на Украине. Во-первых, 
потому что обе страны имеют 
значение для России, во-вторых, 
потому что и в том, и в другом 
случае цель — ослабить Россию и 
создать марионеточные государ-
ства.

Помимо этого, в беседе с си-
рийским президентом была за-
тронута и тема предстоящих 6 
апреля в Москве переговоров 
между официальным Дамаском и 
оппозицией. В частности, прези-
дент отметил, что на них не сле-

дует упускать из вида основную 
цель, размениваясь на частности.

Между тем сирийская оппози-
ция, похоже, мало готова к кон-
структивной работе в ходе «Мо-
сквы-2».

— Вместо того чтобы попы-
таться сплотиться, некоторые 
оппозиционные группы ищут 
способы наладить контакты с за-
рубежной оппозицией, такой как 
Сирийская национальная коали-
ция, полностью дискредитиро-

вавшей себя и не имеющей ника-
кого веса внутри страны, — счита-
ет секретарь политической орга-
низации «Национальный коми-
тет демократического действия» 
умеренно-оппозиционного толка 
Маис эль-Крэйди.

Все это показывает, насколько 
далеко зашел кризис в Сирии 
(слово «война» здесь предпочи-
тают не употреблять). Теперь, по 
словам президента, дело за си-
рийским народом — именно он 

избирает главу государства, и 
именно он решает, каким путем 
пойдет дальше страна.

Вместе с тем Запад борется с 
фундаменталистами из «Ислам-
ского государства», «Фронта ан-
Нусра» и подобных группировок. 
С одной стороны, это поддержка 
действий Дамаска, с другой — си-
рийские ВВС каждый день совер-
шают больше вылетов, чем все 
страны западной коалиции.

В своем интервью президент 
остановился и на других вопро-
сах, в частности на взаимоотно-
шениях с США, с Лигой арабских 
государств, на том, почему рели-
гиозная семья — это прививка от 
фундаментализма, а также рас-
сказал о том, как он относится к 
требованиям его отставки.

Полную версию интервью чи-
тайте в ближайших номерах 
«Российской газеты», а также на 
сайте www.rg.ru.

За четыре дня 
рабочей поездки 
Сергей Лавров 
посетил страны 
с самой разной 
политической 
ориентацией

Министерство иностранных дел России выступило со специаль-

ным заявлением по ситуации в Йеменской Республике. «В Мо-

скве выражают самую серьезную озабоченность в связи с по-

следними событиями в дружественной Йеменской Республике, 

суверенитет, единство и территориальную целостность которой 

мы всегда и последовательно поддерживали. При этом считаем 

исключительно важным, чтобы все стороны йеменского кон-

фликта и их внешние союзники незамедлительно прекратили все 

формы боевых действий и отказались от попыток добиться своих 

целей с оружием в руках. Убеждены, что урегулировать имеющи-

еся в Йемене глубинные противоречия можно только на основе 

широкого национального диалога», — отмечается в заявлении 

российского дипломатического ведомства. На Смоленской пло-

щади также заверили, что «Россия в контактах со всеми вовле-

ченными в йеменские события сторонами продолжит наращи-

вать, в том числе на площадке ООН, усилия по скорейшему нахо-

ждению вариантов мирного разрешения вооруженного кон-

фликта в Йемене».

Подготовил Андрей Васильев

ЗАЯВЛЕНИЕ МИД РОССИИ

Йеменские спички
Цитирую: «Будет сдела-
но все необходимое, 
чтобы защитить народ 

Йемена и его законное прави-
тельство. Падение Йемена — не 
вариант для нас».

Десять стран, в том числе го-
сударства Персидского залива, 
согласились в составе коалиции 
военными методами защищать 
от вооруженной оппозиции за-
конного, но потерявшего автори-
тет и власть президента Йемена. 
Неприкрытое вмешательство во 
внутренние дела Йемена проис-
ходит без резолюции Совета Без-
опасности ООН. Саудиты посчи-
тали, что достаточным правовым 
основанием для вторжения ста-
нет одобрение их действий со 
стороны Соединенных Штатов. И 
получили необходимые завере-
ния в том, что Вашингтон мо-
рально поддержит королевство, 
хотя сам в военной операции 
участвовать не будет.

Ситуация с точностью до нао-
борот напоминает трагедию в 
Сирии. Только там монархии 
Персидского залива при мораль-
ном одобрении Белого дома под-
держали сирийскую оппозицию, 
пытаясь использовать ее для 
свержения законного президента 
Башара Асада. Причем попытка 
государственного переворота в 
Сирии осуществлялась под теми 
же лозунгами, под которыми се-
годня саудовские военнослужа-
щие бомбят йеменскую оппози-
цию, — для защиты населения.

Но почему Саудовская Аравия 
вместе с Соединенными Штата-
ми так озаботились не первой и 
очевидно далеко не последней 
внутренней междоусобицей в 
Йемене — стране, где граждан-
ские войны и межплеменные 
конфликты давно стали нормой? 
Для того чтобы ответить на этот 
вопрос, достаточно взглянуть на 
карту. Большинство танкеров из 
Саудовской Аравии, ОАЭ, Кувей-
та и Ирака огибают побережье 
Йемена через узкий Аденский 
пролив (Баб-эль-Мандебский 
пролив), чтобы затем через Кра-
сное море и Суэцкий канал вый-
ти к берегам Европы. Тот, кто 

контролирует Йемен и может за-
купорить это нефтяное горлыш-
ко «пробкой», косвенно угрожа-
ет безопасности монархий Пер-
сидского залива. А поскольку по-
встанцев-хуситов, которые явля-
ются шиитской сектой, активно 
поддерживает Иран, то нынеш-
няя геополитическая «рассадка» 
в регионе становится абсолютно 
неприемлемой для суннитских 
королевских семей.  После кон-
фликта в Сирии происходящие в 
Йемене события стали «вторым 
фронтом», на котором вновь со-
шлись в военном противостоя-
нии силы, поддержанные Тегера-
ном и монархиями Персидского 
залива.

Помимо серьезных опасений, 
что приход к власти в Йемене 
подконтрольной Ирану группи-
ровки приведет к установлению 
косвенного контроля со стороны 
Тегерана над ключевым нефтя-
ным маршрутом, в Саудовской 

Аравии подозревают, что йемен-
ские события дадут толчок боль-
шому религиозному переделу 
сфер влияния. Успех йеменских 
повстанцев может активизиро-
вать сепаратистские настроения 
в восточных районах Саудовской 
Аравии с преобладанием шиит-
ского населения. В Эр-Рияде све-
жи в памяти события четырех-
летней давности в Бахрейне, где 
выступления шиитской оппози-
ции против засилья суннитов в 
органах власти едва не привели к 
падению монархии. И только 
вторжение в Бахрейн вооружен-
ных сил Саудовской Аравии и 
Объединенных Арабских Эмира-
тов предотвратило этот ката-
строфический для местных дина-
стий сценарий.

Появление у границ Саудов-
ской Аравии «диких», не подкон-
трольных никому территорий, от-
куда оружие и наркотики будут 
поступать контрабандой на тер-
риторию королевства, вызывает 
сильнейшее беспокойство Эр-Ри-
яда. Европа, в свою очередь, над-
еется, что «монархическая коали-
ция» восстановит законную 
власть в стране и вернет в Йемен 
хотя бы слабое подобие порядка.

Объясняя беспокойство сау-
дитов, посол США в Йемене на-
звал страну своего пребывания 
«несостоявшимся государст-
вом», с которым по факту можно 
не церемониться, соблюдая ме-
ждународные правовые нормы. 
И еще одна цитата из заявления 
высокопоставленного амери-
канского дипломата: «Саудовцы 
обеспокоены иранским форпо-
стом на территории Йемена у 
собственных границ». И эта 
обеспокоенность, судя по пони-
мающей реакции со стороны Ва-
шингтона, является при нынеш-
нем состоянии международного 
права достаточным основанием 
для военного вторжения на тер-
риторию соседней независимой 
страны.

Акцент

 Тот, кто контролирует Йемен 
и может закупорить нефтяное 
горлышко «пробкой», 
угрожает безопасности 
монархий Персидского 
залива

Акцент

 Дело за сирийским народом — 
именно он избирает главу 
государства, и именно он 
решает, каким путем пойдет 
дальше страна

Следите за ситуацией 
на сайте: фото и видео
www.rg.ru/sujet/5437

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/4536

Спасение жизней и ликвидация последствий ЧС на Украине 
теперь в руках Шкиряка, вчерашнего раздатчика листовок.
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По предварительным данным, в результате авиаудара ВВС Саудовской Аравии по столице Йемена Сане погибло 
по меньшей мере 18 гражданских лиц, включая женщин и детей.

Никита Масленников,
руководитель направления «Финансы и экономика» 
Института современного развития:

— Нефть сорта Brent торговалась вчера днем 58,5 доллара за баррель, это  се-

рьезный подскок. Ситуация в Йемене перестраивает настроения на рынке. Во 

время таких конфликтов бывало цена росла на 30—40 долларов за баррель. Но 

обычно, все-таки 15—20 в долгосрочной динамике, если конфликт затягивается.

Однако есть обстоятельства, которые не позволят однозначно прогнозировать 

поведение нефти. Например, как будет реагировать Иран? С другой стороны на 

рынке наблюдается избыток предложения над спросом в 1,5 миллиона барре-

лей в день. Поэтому, думаю, на баланс спроса и предложения конфликт не особо 

повлияет. Но на долю Йемена в мировой добыче нефти приходится 0,2 процен-

та. Однако зона боевых действий располагается в районе основных маршрутов 

транспортировки сырья морским путем. Риск перебоев высок. И это «напряга-

ет» всех игроков. Нервный тренд сохранится дней 10. Нефть, возможно, подско-

чит до 60. Колебания будут резкими и масштабными. В итоге видим целый ком-

плекс факторов. И какая из чаш весов перевесит — пока сказать сложно.

Подготовил Тарас Фомченков

Повстанцы в Йемене захватили секретные документы с данными о контртерро-

ристических операциях ЦРУ на Аравийском полуострове. Как утверждала газе-

та Los Angeles Times со ссылкой на неназванных представителей американской 

администрации, в архиве есть имена и адреса информаторов, планы операций 

против террористов. Секретные данные содержались в документах Националь-

ного бюро по безопасности Йемена, которое работало с ЦРУ и другими амери-

канскими спецслужбами.

«Утечка сведений нанесла тяжелый ущерб разведывательной сети США в Йеме-

не, — пишет газета. — Потеря агентуры вкупе с эскалацией напряженности в 

стране ранее вынудила американскую администрацию приостановить бомбар-

дировки позиций террористов с беспилотников на два месяца и эвакуировать 

посольство, а также американские подразделения специального назначения».

Однако бегство президента и эвакуация американских военных не помешали 

представителю госдепа утверждать, что «США добились там ряда успехов про-

тив «Аль-Каиды». Репортеры попросили пояснить, в чем измеряется успех, ведь 

террористы расширяют контролируемые ими территории. Псаки оставалось 

лишь ответить, что госдеп «не может разглашать детали контртеррористиче-

ской работы, но у США остаются средства мониторинга и координации усилий».

Подготовил Игорь Дунаевский, Вашингтон

ЙЕМЕН ПОДНЯЛ ЦЕНЫ НА НЕФТЬ? ЦРУ ПОТЕРЯЛО В ЙЕМЕНЕ СЕКРЕТНЫЕ МАТЕРИАЛЫ
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Президент Сирии Башар Хафез аль-Асад встречает гостей, выходя к ним на-

встречу. Поскольку по всему Дамаску развешаны его портреты, ожидаешь уви-

деть такого же подтянутого мужчину средних лет. Но, видимо, портреты были 

сделаны несколько лет назад, еще до войны.  Последние четыре года президен-

ту дались нелегко. Несмотря на загар и общую ухоженность, на лице проступает 

усталость, а знаменитые усы стали совсем седыми. Рукопожатие у президента 

твердое, чего не ожидаешь, учитывая его интеллигентный вид и медицинское 

прошлое (он врач-офтальмолог, которого в 1995 году отец отозвал из ординату-

ры в Лондоне). Во время беседы президент улыбается, жестикулирует. Терпели-

во ждет, пока исправят проблемы со звуком в наушнике для перевода. Он благо-

дарен России за помощь, понимает и разделяет политику Москвы. Башар Асад 

встретил журналистов в своей резиденции — двухэтажном особняке, стоящем 

прямо в жилом квартале Дамаска. Небольшое двухэтажное здание из светлого 

камня расположено на склоне холма на участке, занимающем едва ли полгекта-

ра. Низкий забор не мешает, в принципе, жителям окрестных многоэтажек за-

глядывать прямо в окна президенту. Прямо с улицы открыты ворота, небольшой 

парк с кустами и фонтаном — а дальше полукруглая лестница, ведущая в особ-

няк.

Внутри здание украшено в арабском стиле. На стенных панелях и колоннах из 

темного дерева перламутровая инкрустация. Много живописи на стенах, при-

чем современной. На первом этаже, например, посетителям предстает картина 

«Человек. Утро» — полотно с изображением черной человекоподобной фигуры 

с тремя глазами на зеленом фоне. Когда идешь по вощеным паркетным полам в 

особняке, задерживаться, чтобы осмотреться вокруг, не рекомендуется. Охра-

на дышит в спину: «Президент ждет вас, давайте поторопимся».  Cпиной чувству-

ешь, как за каждым твоим шагом следит кто-то из крепких ребят в костюмах.

КАК Я БРАЛ ИНТЕРВЬЮ У АСАДА
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История Потрясающая история из апрельского номера журнала «Родина»: открытка немецкого солдата пришла 
к его дочери через 73 года — послание сохранила простая русская женщина

«Благодарю тебя, фройляйн...»
Юрий Снегирев

Э
та история началась в 
1940 году. Рядовой са-
перной роты Макс 
Шлюс отправил из 
Польши домой, в Вар-

тенбург, открытку для трехлет-
ней Юты. Чтобы мама ей прочла. 
Открытка с иллюстрацией к сказ-
ке братьев Гримм «Братец и се-
стрица». Братец пьет воду из за-
колдованного ручья, сестра отго-
варивает мальчонку, а за деревом 
притаилась злая волшебница.

На обороте — штамп с немец-
ким орлом и свастикой. Значит, 
открытка прочитана цензурой и 
готова к отправке.

Но получила Юта отцовскую 
весточку только летом 2014 года.

Встреча с Ютой
У Макса Шлюса было плохо со 

здоровьем. Он вообще числился 
«белобилетником» и, если бы не 
война, не призвался бы в армию. 
В Польше рыл окопы, часто ноче-
вал на холодной земле — в 1942-м 

у Макса обнаружили открытую 
форму туберкулеза и отправили 
домой. Радостная встреча с же-
ной, дочкой… Фронтовик и не 
вспоминал, конечно, про дав-
ным-давно отправленную от-
крытку. Мало ли во время войны 
теряется писем?

А между тем Восточный (для 
немцев) фронт приближался. На-
чались бомбежки. И семья Шлю-
сов покинула Вартенбург.

— Мне было 9 лет, — вспомина-
ет Юта Шлюс, — и я хорошо пом-
ню, как бухали бомбы. Вот этот 
свист, когда мурашки по коже... 
Папа собрал нас с мамой и двумя 
братиками, и мы поехали в Маг-
дебург. Но и там бомба попала в 
дом, где работал папа. Он ведь 
был на все руки мастер — и плот-
ник, и столяр, и каменщик. Его 
засыпало, и он получил конту-
зию. Еле откопали. Тогда мы пе-
реехали в какую-то деревушку. 
Но Красная Армия продолжала 
наступать, и мы перебрались в 
Халле. Город уже сдался амери-
канским войскам без единого 
выстрела, и за это его не бомби-
ли. Тут мы и осели. А город позд-
нее вошел в советскую зону ок-
купации.

— Я стала учителем, — продол-
жает Юта Шлюс. — Папа умер в 
1959-м от туберкулеза. Даже 
объединение Германии прошло 
для нашего семейства без особых 
потерь. Я как работала в коллед-
же, так и продолжала до самой 
пенсии. Пенсия у меня скромная 
— 1400 евро. Но на жизнь вполне 
хватает. И тут я получаю пакет с 
этой открыткой — как привет с 
того света! Просто шок!

...Мы сидим в крохотной го-
стиной фрау Шлюс. Торшер. Два 
мягких кресла. Маленькая спаль-
ня и такая же микроскопическая 
кухонька. Окна во двор. Недавно 
напротив поселилась русская се-
мья — Федоровы. С ними, в отли-
чие от арабов, никаких хлопот. В 
общем, тихая и достойная жизнь 
для отставного учителя.

— Эта открытка перевернула 
всю мою жизнь! — хлопает по по-
лировке крохотным кулачком 
фрау Шлюс.

Встреча с Людмилой
Волшебная открытка вско-

лыхнула весь городок. Местная 

газета Mitteldeutsche Zeitung 
предприняла собственное рас-
следование и даже отправила эк-
спедицию в Москву для выясне-
ния деталей. Возглавил восточ-
ный поход колумнист Петер Го-
дазгар. Он же — автор четырех пу-
бликаций о необыкновенном по-
чтовом романе.

— Наш главный редактор герр 
Августин сразу почуял в этом 
сенсацию, — рассказывает мне 
коллега. — Как открытка нашла 
адресата? Где была все это время? 
Герр Августин отправил меня 
вместе с фотографом и самой 
фрау Шлюс в Москву на поиски 
следов. А следы неожиданно по-
вели в… Австрию!

Еще одна невероятная, вол-
шебная случайность: австрий-
ская переводчица русского про-
исхождения Людмила (фамилию 
она предпочитает не называть) 
прилетела в Москву на концерт 
симфонической музыки ан-
самбля «Музыка Вива»; там иг-
рает ее сын. И вдруг увидела, как 
к группе немецких туристов по-

дошла скромная пожилая жен-
щина, показывает им какие-то 
документы. Явно нужен был пе-
реводчик.

— Женщину звали Софья Фе-
доровна, — рассказывает Людми-
ла. — Она очень хотела передать 
через немцев какую-то открытку, 
которая хранилась в доме с дет-
ских лет. Я помогла с переводом. 
Нашлась немецкая пара из Дор-
тмунда, которая взялась за это 

хлопотное дело. И открытка уле-
тела в Германию…

Встреча с Россией
В квест «Найти Юту!» вклю-

чились десятки, если не сотни 
людей.

Адрес получателя на открытке 
был смазан, а вот имя и фамилия 
сохранились. Немецкие журна-
листы обратились в криминаль-
ную полицию. Там по штемпелю 
нашли воинскую часть Макса 
Шлюса. А в его личной карточке — 
домашний адрес. Конверт с от-
крыткой был незамедлительно 
направлен в Вартенбург. Но на 
месте дома Шлюсов был давно 
разбит сквер с цветником…

К журналистскому поиску 
подключились историки, архива-
риусы и даже сам бургомистр! 
Все понимали, что шансы мизер-
ны: фамилия Шлюс в Германии 
встречается чаще, чем у нас Си-
доров. Но через полгода поисков 
комиссар полиции обнаружил 
брата Юты в западногерманском 
Геттингене.

И тот сообщил адрес сестры!
Беспокоить пенсионерку по-

началу не хотели. Отправили ей 
пакет по-тихому, по-немецки. Но 
тут в ситуацию вмешался охот-
ник за сенсациями журналист 
Петер…

…Почтовая бригада, отправив-
шаяся в Москву, состояла из четы-
рех человек. Юта (она жаждала 
встречи с хранительницей от-
крытки), переводчица Людмила, 
фотограф Андреас Стедтлер и, 
разумеется, Петер. Всю финансо-
вую сторону благородно взял на 
себя главный редактор Mitteldeut-
sche Zeitung Хартмут Августин.

— После таможенных фор-
мальностей мы увидели худень-
кую пожилую женщину, которая 
держала в руках фотографию на-
шей открытки, — рассказывает 

Петер. — Софья Федоровна! Юта 
кинулась к ней, они обнялись. Как 
будто встретились два родных че-
ловека. Мы все прослезились… 
Никогда не забуду этих трех дней 
в Москве. Андреас щелкал не пе-
реставая. Людмила только успе-
вала переводить. Это было гран-
диозно! Настоящая журналист-
ская работа, которая, по моему 
твердому убеждению, должна со-
единять людей, а не наоборот.

Встреча с Софьей
Кто же эта скромная пожилая 

женщина, встречавшая Юту в 
Домодедово? Софья Федоровна 
Панина запретила публиковать в 
немецкой прессе свою фамилию. 
И адреса своего, конечно, не оста-
вила.

— А что я сделала? — удивля-
лась, когда я наконец-то отыскал 
ее в Москве. — Ничего и не сдела-
ла. Восстановила справедли-
вость. Ведь эта открытка пред-
назначалась не мне…

Она всего на два года младше 
Юты. Родилась в Фергане в 
1939-м. Отца не помнит — бросил 
семью. Помнит на стене фотогра-
фию мужчины в форме; мама го-
ворила, что это он. Потом было 
много переездов по стране. Крон-
штадт, северный Котлас...

— Честное слово, не помню, 
как эта открытка у меня очути-
лась. В детстве я в куклы не игра-
ла. Не было кукол. Открытка за-
меняла их. Там такие ангелочки у 
ручья! Переезжая из города в го-
род, я брала свое сокровище и ве-
шала на стенку над кроватью. И, 
засыпая, смотрела на них. Я с 
ними разговаривала…

— А есть хотя бы предположе-
ния, откуда ангелочки прилетели 
на север?

— В Котласе пленные немцы 
строили дорогу. Мы смотрели на 
них и жалели. Кто-то из наших 

приносил хлеб. Возможно, какой-
нибудь Фриц таким образом от-
благодарил детвору. А мы ведь ак-
тивно менялись своими сокрови-
щами. Ну, вы понимаете? С дру-
гой стороны, как открытка оказа-
лась у Фрица?..

Внешне эти женщины похожи. 
Только у нашей глаза грустнее. 
Софья тоже на пенсии, правда, не 
по своей воле — сократили дол-
жность сестры-хозяйки в поли-
клинике. Реформа! Про размер 
пенсии писать не буду, но Софья 
Федоровна не жалуется. Есть и у 
нее, как у Юты, своя квартирка. И 
соседи тоже хорошие.

— Как вы все же решились рас-
статься со своей реликвией?

— Стала в очередной раз раз-
бирать документы. Наткнулась 
на открытку и вдруг думаю: а 
ведь похоже, что это послание! 
Конкретному человеку! А может, 
он все годы ждал этих слов? При-
несла на работу, там немецкий 
немного знают. Да, говорят, 
письмо, как ты, Федоровна, дер-
жала его у себя?! Там же свасти-
ка! А я и не думала, что за фа-
шистского орла могли на Колы-
му сослать. И стала мне эта от-
крытка сниться, я просто покой 
потеряла. Пока не отдала ее не-
мецким туристам…

ВРЕМЯ БЕСПОЩАДНО, на 
выцветшей картонке можно с 
трудом разобрать лишь две фра-
зы: «Благодарю тебя, фройляйн 
Юта Шлюс, за вкусный пирог, ко-
торый ты испекла для меня» и 
«Поцелуй брата и мамочку, и жду 
твоих писем».

Солдатские чернила тогда де-
лали из бузины: спелые ягоды 
долго вываривались на костре, 
потом в жидкость добавлялся ку-
порос для закрепления. Вся гер-
манская анилиновая промыш-
ленность выпускала взрывчатку 
для фронта — тут не до чернил. В 
ход шли и дубовые чернильные 
орешки (наросты на листьях). 
Тогда чернила получались чер-

ными. Потому и выцвели буквы 
со временем.

Немецкие коллеги хотели от-
дать открытку для расшифровки 
криминалистам, но фрау Юта за-
протестовала:

— Это почерк отца. Для меня и 
этого достаточно. Зачем беспоко-
ить людей? Я и так знаю, что он 
меня любил всю оставшуюся 
жизнь!

Конечно, не помнит Юта, что 
за пирог упоминает отец. Продук-
ты даже в тыловой Германии 
были по карточкам. Немного мар-
гарина, сахара и ржаной муки — 

вот наверняка и весь состав 
праздничного коржа, что испе-
кли для Макса ко дню рождения.

Грустно улыбается, слушая 
перевод открытки, русская рове-
сница немецкой девочки Юты…

— Открытка больше не снится, 
Софья Федоровна?

— Что вы, просто гора с плеч! А 
если бы я померла и открытка на 
помойку попала? Бог все видит!

Милая, добрая старушка, на 
долю которой выпали и разруха, 
и голод, и вот реформа здравоох-
ранения. Но она не плачется и не 
жалуется. Любит жизнь и хоро-
ших людей. Наскребла со своей 
пенсии рубликов и купила в по-
дарок Юте чайную чашку с позо-
лотой Ломоносовского фарфоро-
вого завода. Одну. На полный сер-
виз денег не хватило.

Я пил из этой чашки чай у 
Юты в благопристойном Хале, 
что под Лейпцигом, и думал о 
России.

Вместо послесловия.
У их войны детское лицо

Состоится ли новая россий-
ско-германская встреча на выс-
шем человеческом уровне?

Идея родилась между первой 
и второй чашкой.

— А давайте пригласим Софью 
Федоровну сюда, в Халле?

— Ты знаешь, Юрий, я только 
что об этом сам подумал, — улыб-
нулся журналист Петер.

— Да я счастлива была бы! — 
чуть не подпрыгнула из глубоко-
го кресла Юта. — Но она стеснена 
в средствах, как я поняла…

— Фрау Шлюс, это не главное, 
— я уже понял, что журналист-
ская удача идет и мне в руки. — 
Ведь вы тут наслушались про 
Россию? Что мы агрессоры, 
кровь пьем из Украины?

— Не без этого, — потупил глаза 
Петер.

— Тем не менее, фрау Шлюс, 
мы сидим за одним столом и ре-
шаем очень важные вопросы, ко-
торые наверху никто не сможет 
решить. — Я выдохнул. — За вашим 
столом сейчас решается судьба 
настоящих германо-российских 
отношений!

— Согласна с вами, — сказала 
фрау Шлюс. — Я ездила как ту-
ристка в Россию в начале 70-х. 
Мы плыли по Волге. Были в Ста-
линграде. И меня поразило, что 
ни один русский не сказал в наш 

адрес слово «фашист». А на Ма-
маевом кургане звучала музыка 
немецких композиторов. Даже 
Генделя, уроженца Халле. Я и сей-
час увидела, что русские относят-
ся к немцам с уважением. Мы, 
простые люди, должны понимать 
друг друга.

Тут распахнулась дверь, в го-
стиную ворвался фоторепортер, 
обвешанный камерами. Меня пе-
ресадили — для композиции — из 
мягкого кресла на табурет. Не-
сколько вспышек — и неутоми-
мый фоторепортер скрылся на 
рычащем мотоцикле. А утром хо-
зяйка гостиницы попросила у 
меня автограф на свежем номере 
Mitteldeutsche Zeitung. Заголо-
вок  предвосхищал наши чаяния: 
«Продолжение истории с от-
крыткой будет в Халле! Ждем 
друзей из Москвы».

…А вот Софья Панина понача-
лу была против поездки:

— Ни разу не была за границей, 
и не стоит начинать. Лучше пусть 
Юта с друзьями приедут еще раз! 
Я буду рада их принять.

Но я уже освоил навыки чел-
ночной дипломатии:

— Юта будет рада не меньше! 
Она тоже хочет показать вам 
свой прекрасный город.

— Не знаю, не уверена… Я 
поду маю…

Смотрю на двух милых стару-
шек и понимаю, какие мы похо-
жие. Вопреки войнам, санкциям, 
политическим распрям.  Нет, не 
случайно в сегодняшнем раздра-
женном, предгрозовом мире на-
шлась эта светлая открытка...

Макс Шлюс служил сапером в Польше. Фото 1940 года.

Акцент

 Честное слово, не помню, 
как эта открытка у меня 
 очутилась. В детстве я 
в куклы не играла. Не было 
кукол. Открытка заменяла их

Акцент

 Я увидела, что русские и сей-
час относятся к немцам с ува-
жением. Мы, простые люди, 
должны понимать друг друга

Маленькая Соня любовалась этой картинкой перед сном.

Полную версию этого материала читайте в апрельском номере журнала 
«Родина».

Юта Шлюс (слева) со своей русской подругой Софьей Паниной в Москве. Встреча состоялась благодаря упорству немецких журналистов. Мы надеемся, что ответный визит Софьи Федоровны последует в мае.
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Открытка была написана эрзац-чернилами из бузины, поэтому буквы за 73 года выцвели.
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Извещение об отмене аукциона по продаже 
права на заключение договора аренды семи 
земельных участков, входящих в состав еди-

ного лота, общей площадью 29,0625 га  
(кадастровые номера 66:41:0607003:121, 
66:41:0607003:122, 66:41:0607003:123, 
66:41:0607003:125, 66:41:0607003:126, 

66:41:0000000:81254, 66:41:0000000:81255), 
расположенных по адресу: Россия, Свердлов-
ская область, г. Екатеринбург, п. Исток, для их 

комплексного освоения в целях жилищного 
строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строитель-
ства (далее — Фонд) в соответствии с решением правления Фонда 
(протокол от 25.03.2015 г. № 42) и пунктом 3.6 извещения о прове-
дении аукциона, опубликованного в «Российской газете» от 
28.11.2014 № 272 (6544), с изменениями, опубликованными в «Рос-
сийской газете» от 23.12.2014 № 292 (6564), от 13.02.2015 № 30 
(6601), от 19.03.2015 № 56 (6627), сообщает об отмене аукциона по 
продаже права на заключение договора аренды семи земельных 
участков, входящих в состав единого лота, общей площадью 290 625 
кв. м (кадастровые номера 66:41:0607003:121, 66:41:0607003:122, 
66:41:0607003:123, 66:41:0607003:125, 66:41:0607003:126, 
66:41:0000000:81254, 66:41:0000000:81255), расположенных по ад-
ресу: Россия, Свердловская область, г. Екатеринбург, п. Исток, для 
их комплексного освоения в целях жилищного строительства.

Извещение об отмене повторного аукциона по 
продаже права на заключение договора аренды 
земельного участка общей площадью 1,585 га 

(кадастровый номер 28:01:020004:6), 
расположенного по адресу: Амурская область, 

г. Благовещенск, земельный участок расположен 
в центральной части кадастрового квартала, 
граница которого проходит по Новотроицкое 

шоссе — северная граница СПУ-5 — ул. 50-летия 
Октября — автодорога (СПУ-5), для размещения 

объектов, предназначенных для производства 
строительных материалов, изделий, конструкций 

для целей жилищного строительства
Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства 

(далее — Фонд) в соответствии с решением правления Фонда (протокол 
от 25.03.2015 г. № 42) и пунктом 3.5 извещения о проведении повтор-
ного аукциона, опубликованного в «Российской газете» от 31.12.2014 
№ 299 (6571), с изменениями, опубликованными в «Российской газете» 
от 10.03.2015 № 48 (6619), от 19.03.2015 № 56 (6627), сообщает об отме-
не повторного аукциона по продаже права на заключение договора арен-
ды земельного участка общей площадью 15 850 кв. м (кадастровый номер 
28:01:020004:6), расположенного по адресу: Амурская область, г. Благо-
вещенск, земельный участок расположен в центральной части кадастро-
вого квартала, граница которого проходит по Новотроицкое шоссе — се-
верная граница СПУ-5 — ул. 50-летия Октября — автодорога (СПУ-5), 
для размещения объектов, предназначенных для производства строи-
тельных материалов, изделий, конструкций для целей жилищного стро-
ительства.

Извещение об отмене повторного 
аукциона по продаже права на заключение 

договора аренды двух земельных 
участков, входящих в состав единого лота, 
общей площадью 17,0453 га (кадастровые 

номера 66:41:0508075:41, 
66:41:0508075:43), расположенных 

по адресу: Россия, Свердловская область, 
г. Екатеринбург, для их комплексного 

освоения в целях жилищного 
строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд) в соответствии с решением правления 
Фонда (протокол от 25.03.2015 г. № 42) и пунктом 3.6 извещения 
о проведении повторного аукциона, опубликованного в «Рос-
сийской газете» от 31.12.2014 № 299 (6571), с изменениями, 
опубликованными в «Российской газете» от 19.03.2015 № 56 
(6627), сообщает об отмене повторного аукциона по продаже 
права на заключение договора аренды двух земельных участков, 
входящих в состав единого лота, общей площадью 170 453 кв. м 
(кадастровые номера 66:41:0508075:41, 66:41:0508075:43), рас-
положенных по адресу: Россия, Свердловская область, г. Екате-
ринбург, для их комплексного освоения в целях жилищного 
строительства.

Извещение об отмене аукциона на право 
заключения договора аренды двух земельных 

участков, входящих в состав единого лота, 
общей площадью 18,31 га (кадастровые 

номера 24:50:0100486:43, 24:50:0100486:49), 
для их комплексного освоения в целях 

строительства в минимально требуемом 
объеме жилья экономического класса и иного 

жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд) в соответствии с решением правления 
Фонда (протокол от 24.03.2015 г. № 41) и пунктом 3.6 извещения 
о проведении аукциона, опубликованного в «Российской газете» 
от 28.11.2014 № 272 (6544), с изменениями, опубликованными 
в «Российской газете» от 22.12.2014 № 291 (6563), от 13.02.2015 
№ 30 (6601), от 27.02.2015 № 41 (6612), от 19.03.2015 № 56 
(6627), сообщает об отмене аукциона на право заключения дого-
вора аренды двух земельных участков, входящих в состав единого 
лота, общей площадью 183 100 кв. м (кадастровые номера 
24:50:0100486:43, 24:50:0100486:49), расположенных по адресу: 
Россия, Красноярский край, г. Красноярск, Октябрьский район, 
ул. Елены Стасовой, 37; 38; 42; 42а; 44; 44а; 44г; 44д; 46; 46а; 46г; 
48; 48, строения 1, 2, 3, 4, 5, 52г, для их комплексного освоения 
в целях строительства в минимально требуемом объеме жилья 
экономического класса и иного жилищного строительства. 

Извещение 
об отмене аукциона по продаже права 

на заключение договора аренды 
земельного участка общей площадью 

16,62 га (кадастровый номер 
03:24:000000:63421), 

расположенного по адресу: Россия, 
Республика Бурятия, г. Улан-Удэ, для 

его комплексного освоения в целях 
жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд) в соответствии с решением правления 
Фонда (протокол от 25.03.2015 г. № 42) и пунктом 3.6 извещения 
о проведении аукциона, опубликованного в «Российской газете» 
от 25.12.2014 № 294 (6566), с изменениями, опубликованными в 
«Российской газете» от 10.03.2015 № 48 (6619), от 19.03.2015 № 
56 (6627), сообщает об отмене аукциона по продаже права на за-
ключение договора аренды земельного участка общей площадью 
166 200 кв. м (кадастровый номер 03:24:000000:63421), располо-
женного по адресу: Россия, Республика Бурятия, г. Улан-Удэ, для 
его комплексного освоения в целях жилищного строительства.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии со ст.9 Федерального закона Российской Феде-
рации от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации»:

ОАО «ТомскНИПИнефть» совместно с ЗАО «РОСПАН ИНТЕР-
НЕШНЛ» извещает о проведении общественных обсуждений наме-
чаемой деятельности по проектной документации «Строительство 
разведочной скважины № 909 Уренгойского нефтегазоконденсат-
ного месторождения Восточно-Уренгойского лицензионного 
участка».

Цели намечаемой деятельности: строительство скважины 
с проектными решения по захоронению бурового шлама в шламо-
вом амбаре.

Месторасположение намечаемой деятельности: ЯНАО, Пу-
ровский район.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
ЗАО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ», 629300, РФ, Тюменская обл., 
ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Геологоразведчиков, д.16В.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 29 марта по 27 апреля 2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Пуровского района совместно с заяви-
телем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воз-

действия на окружающую среду можно по адресу:
629860, ЯНАО, Пуровский район, п.г.т. Уренгой, 3-й микрорай-

он, строение 20, фойе КСК «Уренгоец», 2-й этаж.
Общественные обсуждения состоятся 28 апреля 2015 года 

в 15.00 по адресу: п.г.т. Уренгой, 3-й микрорайон, строение 20, 
Киноконцертный зал МБУК «ДК «Маяк» п.Уренгой» (3-й этаж 
здания КСК «Уренгоец»). 

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресу: п.г.т. Урен-
гой, 3-й микрорайон, строение 20, фойе КСК «Уренгоец», 2-й этаж. 
Специалист для внесения замечаний и предложений — Смолькина 
Лариса Валерьевна, тел.: 8(34934) 9-23-59.

Ответственные организаторы:
От заказчика ЗАО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ» — главный спе-

циалист ОИБС УТИБ Дмитрий Владимирович Фролов, тел.: 8(3494) 
24-38-90;

От разработчика проектной организации ОАО «ТомскНИПИ-
нефть» — главный инженер проекта Деуля Василий Станиславович, 
тел.: 8(3822) 706-183; 

 От муниципального бюджетного учреждения культуры «Дом 
культуры «Маяк» — директор Фалеева Марьяна Стефановна, тел.: 
8(34934) 9-23-91;

От администрации Пуровского района — начальник Управления 
природно-ресурсного регулирования Галуза Владимир Леонидо-
вич, тел.: 8(34997) 2-41-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ИТЦ МЧС» объявляет о проведении 6 мая 2015 года обще-
ственных слушаний на тему экологической безопасности материалов 
ПЛАРН Варандейского отгрузочного нефтяного терминала (ВНОТ), 
включающих материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС).

Заказчик ОС и разработчик материалов ОВОС: ООО «ИТЦ МЧС» 
194044, г. Санкт-Петербург, Большой Сампсониевский пр., д. 64, лит. 
В, офис 511. Телефон/факс (812) 339-89-15, e-mail: 9389701itcmchs@
gmail.com.

Разработчик документации ПЛАРН: ООО «ИТЦ «Спецпромтех», 
111123, г. Москва, Шоссе Энтузиастов, д. 31, стр. 38, Телефон: (495)708-
41-12, е-mail: itcspt1@mail.ru

Общественные слушания состоятся в 11.00 6 мая 2015 года в актовом 
зале Администрации «МО «Заполярный район»» Ненецкого автономно-
го округа по адресу Ненецкий АО, п. Искателей, ул. Губкина, д. 10. Мате-
риалы документации ПЛАРН, включая ОВОС, доступны для ознакомле-
ния на официальном сайте www zrnao.ru с 3 апреля 2015 г. Приглашают-
ся представители заинтересованных организаций и желающие.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии Рос-
сийской Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации» ОАО 
«ННК-Таймырнефтегаздобыча» на основании постановления Адми-
нистрации муниципального района от 18.11.2011 г. № 800 «Об 
утверждении Положения о порядке организации и проведении обще-
ственных обсуждений намечаемой хозяйственной и иной деятельно-
сти, подлежащей государственной экологической экспертизе» инфор-
мирует о проведении общественных обсуждений намечаемой дея-
тельности по проекту «Обустройство Пайяхского и Северо-
Пайяхского месторождений. Нефтяной терминал Таналау».

Название намечаемой деятельности: «Обустройство Пайях-
ского и Северо-Пайяхского месторождений. Нефтяной терминал Та-
налау».

Цель: Строительство нефтяного терминала в районе мыса Тана-
лау для отгрузки нефти в нефтеналивные танкеры.

Месторасположение намечаемой деятельности: Краснояр-
ский край, Таймырский Долгано-Ненецкий муниципальный район. 
Мыс Таналау.

Наименование заказчика: ОАО «ННК-Таймырнефте-
газдобыча».

Адрес заказчика: Юридический адрес/почтовый адрес: 667000 
РФ, Красноярский край, Таймырский Долгано-Ненецкий район, 
г. Дудинка, ул. Короткая, 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: в течение 30 дней с даты публикации настоящего 
извещения.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Таймырского Долгано-Ненецкого муни-
ципального района Красноярского края при содействии заказчика 
ОАО «ННК-Таймырнефтегаздобыча».

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений: внесение 
замечаний и предложений в журнал регистрации посетителей обще-
ственной приемной, замечаний и предложений, возникших в ходе 
проведения общественных обсуждений, с занесением в протокол.

Срок доступности ТЗ по оценке воздействия на окружающую 
среду: в течение 30 дней с даты публикации настоящего извещения.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: РФ, Красноярский край, Таймырский Долгано-Ненецкий 
муниципальный район, г. Дудинка, ул. Советская, 30, Таймырский 
краеведческий музей.

Иная информация: отсутствует.
Срок доступности предварительного варианта материалов 

по оценке воздействия на окружающую среду: в течение 30 дней 
с даты публикации настоящего извещения.

Место доступности предварительного варианта материа-
лов по оценке воздействия на окружающую среду: РФ, Красно-
ярский край, Таймырский Долгано-Ненецкий муниципальный рай-
он, г. Дудинка, ул. Советская, 30, Таймырский краеведческий музей.

Дата проведения общественных слушаний: 30.04.2015 в 15.00.
Место проведения общественных слушаний: РФ, Краснояр-

ский край, Таймырский Долгано-Ненецкий муниципальный район, 
г. Дудинка, ул. Советская, 30, Таймырский краеведческий музей.

Другие формы общественного участия: не предусмотрены.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квали-
фикационная коллегия судей Российской Федерации объявляет об от-
крытии вакантных должностей:

—  судьи Арбитражного суда Восточно-Сибирского округа;
—  судьи Третьего арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-

названного Закона, принимаются от претендентов на указанные ва-
кантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пят-
ницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 
8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 28 апреля 2015 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Вологодского областного 
суда;

—  заместителя председателя Ленинградского областного 
суда;

—  судьи Третьего арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Седьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Приволжского окружного военного суда;
—  судьи Махачкалинского гарнизонного военного суда;
—  судьи Нижегородского гарнизонного военного суда;
—  судьи 95 гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Москва, ул. Барри-
кадная, 8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 27 апреля 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

О внесении изменений в объявление  
в «Российской газете» от 06.03.2015 г.

ОАО «Пигмент» (г. Тамбов) сообщает об изменении места проведе-
ния общественных обсуждений материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду по проектированию «Накопителя пром. стоков «за-
крытого» типа». Обсуждение состоится 15.04.2015 г. в 10.00 по адресу: 
г. Тамбов, ул. Астраханская, 2а, зал Тамбовского молодежного те-
атра (решение Тамбовской городской Думы от 20.02.2015 № 1515).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского 
 округа;

—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя Ярославского гарнизон-

ного военного суда;
— судьи Реутовского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Москва, 
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 29 апреля 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урайнефте-
газ» уведомляет о начале общественных обсуждений (в форме слу-
шаний) проектной документации по объекту государственной эко-
логической экспертизы «Обустройство куста № 3 Северо-Семиви-
довского месторождения».

Строительство объекта планируется осуществлять на террито-
рии Кондинского района.

Место расположения объекта: Кондинский район ХМАО—Югра 
Северо-Семивидовское месторождение.

Основные характеристики объекта:
Цель строительства — добыча, сбор и транспортировка добывае-

мой продукции скважин, площадь объекта — 21,5164 га.
Заказчик: ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урайнефте-

газ», г. Урай, ул. Ленина, д. 116 «А».
Проектная организация: ООО «Научно-исследовательский проек-

тный институт «Нефтегазпроект», адрес: г. Тюмень, ул. Осипенко, 51.
Ответственный за организацию общественных слушаний: адми-

нистрация Кондинского района.
С проектной документацией для рассмотрения и подготовки за-

мечаний и предложений можно ознакомиться в здании Управление 
жилищно-коммунального хозяйства администрации Кондинского 
района в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления 
по адресу: Кондинский район, ХМАО—Югра, ул. Мира, 3, тел./факс. 
(34677) 34-553.

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции состоятся 27 апреля 2015 г. в 14.00 по адресу: Кондинский район, 
ХМАО—Югра, пгт. Междуреченский, ул. Титова, 21.

Ответственные организаторы:
— от администрации заместитель главы администрации Кондин-

ского района Чернышов Михаил Мартемьянович, тел. 8(34677) 32-
276;

— от генпроектировщика ООО «Научно-исследовательский про-
ектный институт «Нефтегазпроект» — главный инженер проекта Ке-
келия Георгий Жигулиевич, тел. 8(3452) 513-387;

— от заказчика Алексеева Татьяна Николаевна — начальник отде-
ла проектных работ и экспертизы проектов и смет ООО «ЛУКОЙЛ-
Западная Сибирь» ТПП «Урайнефтегаз», тел. 8(34676)4-26-95.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОАО «Востсибнефтегаз», ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть» 
совместно с Администрацией Эвенкийского муниципального райо-
на, на основании распоряжения Главы Эвенкийского муниципаль-
ного района от 10 марта 2015 года № 33, извещают о проведении пуб-
личных слушаний по проектной документации по объектам: «Стро-
ительство поисково-оценочной скважины Петимовская № 3 на Ос-
кобинском лицензионном участке», «Строительство поисково-оце-
ночной скважины № 5 Джелиндуконского лицензионного участка» 
в части размещения отходов бурения в шламовых амбарах.

Объекты расположены на территории Красноярского края, Эвен-
кийского муниципального района, Оскобинского и Джелиндуконс-
кого лицензионных участков.

Виды намечаемой деятельности: «Строительство поисково-оце-
ночной скважины Петимовская № 3 на Оскобинском лицензионном 
участке», «Строительство поисково-оценочной скважины № 5 Дже-
линдуконского лицензионного участка» в части размещения бурово-
го шлама в шламовых амбарах».

Форма общественного обсуждения: публичные слушания.
Форма представления замечаний и предложений: в устной и пись-

менной форме.
Место и время, предназначенное для ознакомления с проектной 

документацией: 648490, Красноярский край, Эвенкийский муници-
пальный район, с. Ванавара, ул. Мира, д.10, администрация Эвенкий-
ского муниципального района, каб. № 5, тел.: (391)263-63-80, доп. 
31-028.

Электронная почта Vana-sekr-TerrYP@vanavara.evenkya.ru
Дата и время проведения общественных слушаний: 15 апреля 

2015 г. в 15.00.
Место проведения общественных слушаний: 648490, Красноярс-

кий край, Эвенкийский муниципальный район, с. Ванавара, ул. Со-
ветская, д.64, актовый зал Дома культуры.

Ответственные организаторы:
от Администрации Эвенкийского муниципального района:
Мезенов Игорь Викторович — заместитель руководителя — на-

чальник отдела поддержки и взаимодействия с МСУ в Тунгусско-
Чунской группе района управления территориальной политики и 
взаимодействия с МСУ администрации Эвенкийского муниципаль-
ного района, тел.:(391) 263-63-80, доп. 31-005;

от заказчика ОАО «Востсибнефтегаз»:
Кочеров Владимир Валерьевич — начальник сектора охраны ок-

ружающей среды отдела ПБОТОС, тел.: (391) 200-87-99, доб. 4645;
от проектной организации ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть»:
Новиков Владимир Викторович — главный инженер проекта, 

тел.: (391)200-88-30, доб. 2552;
Бурыкин Владислав Владимирович — начальник отдела экологи-

ческого мониторинга и ОВОС, тел.: (391)200-88-30, доб. 2516, 8-913-
199-91-50.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общественные слушания по обсуждению документации объек-
тов ГЭЭ — пестицидов и агрохимикатов, с целью государственной 
регистрации: «Водорастворимые удобрения марка А, Б, В, Г, Д, Е, 
Ж», «Суперфосфат аммонизированный марки 9:30» — регистранта 
ООО «Гарден Ритейл Сервис» (Московская обл., г. Химки, ул. Ре-
пина, д. 34); Удобрение жидкое гуминовое «ЭКОРОСТ» — регист-
ранта ООО «ЭКОРОСТ» (г. Рязань, проезд Шабулина, 1); Бетанал 
22, КЭ; Бетанал Прогресс ОФ, КЭ; Бетанал Эксперт ОФ, КЭ; Фоли-
кур, КЭ — регистранта Байер КропСайенс АГ (Альфред-Нобель-
Штрассе, 50, Д-40789, Монхайм, Германия). Реализация объектов 
экспертизы — в т.ч. в Белгородской области. Слушания состоятся 
28.04.2015 г. с 9.00 до 13.00 по адресу: Белгородская область, 
п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55 в управлении с/х админист-
рации района (орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения). С документацией можно ознакомиться с 27.03 
по 28.04.2015 года с 9.00 до 17.00 по указанному адресу. Телефон 
для справок: 8(903)687-02-37.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Птицекомплекс Лаишевский» (422613, РТ, Лаишевский 
район, пос. совхоза 25 Октября, ул. Почтовая, 19, директор — Шига-
пов  Э.И.) (Заказчик) извещает о начале общественных обсуждений 
в форме слушаний материалов оценки воздействия на окружающую 
среду по объекту «Строительство пометохранилища ООО «Птице-
комплекс Лаишевский», расположенного на территории Александ-
ровского сельского поселения Лаишевского района Республика Та-
тарстан. Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду — с 1 апреля 2015 г. по 1 мая 2015 г. Ознакомиться 
с материалами и оставить свои предложения, замечания можно в Ис-
полнительном комитете Александровского сельского поселения, ко-
торый является органом, ответственным за организацию проведения 
общественных обсуждений по адресу: Лаишевский р-н, пос. им 25 
Октября, ул. Школьная, д. 4, в рабочие дни с 9.00 до 12.00. Обще-
ственные слушания будут проходить 5мая 2015 г. в 11.00 по указан-
ному адресу: пос. им 25 Октября, ул. Школьная, д. 4

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Официальное сообщение о внесении 
изменений в конкурсную документацию 

к открытому конкурсу
на право заключения Концессионного Соглашения о финансировании, 

строительстве и эксплуатации на платной основе «Центральной 
кольцевой автомобильной дороги Московской области. Пусковой 

комплекс (этап строительства) № 3»

В соответствии с решением о заключении концессионного согла-
шения в отношении «Центральной кольцевой автомобильной дороги 
Московской области. Пусковой комплекс (этап строительства) № 3», 
принятым распоряжением Правительства Российской Федерации от 
22.05.2014 г. № 874-р (далее — «Концессионное Соглашение»), реше-
нием Государственной компании «Российские автомобильные доро-
ги» (далее — «Государственная Компания») об утверждении конкурс-
ной документации к открытому конкурсу на право заключения кон-
цессионного соглашения о финансировании, строительстве и эксплу-
атации на платной основе «Центральной кольцевой автомобильной 
дороги Московской области. Пусковой комплекс (этап строитель-
ства) № 3» (далее — «Конкурсная Документация») (Протокол № 149 
от 28.08.2014) Государственной компанией объявлен открытый кон-
курс на право заключения концессионного соглашения о финансиро-
вании, строительстве и эксплуатации на платной основе «Централь-
ной кольцевой автомобильной дороги Московской области. Пуско-
вой комплекс (этап строительства) № 3» (далее — «Конкурс»).

Настоящим Государственная компания сообщает о внесении изме-
нений в Конкурсную Документацию (Конкурсная Документация из-
ложена в редакции № 2), утвержденных решением правления Госу-
дарственной компании (Протокол № 173 от 25.03.2015).

Конкурсная Документация может быть получена любым заинтере-
сованным лицом на официальном сайте Российской Федерации для раз-
мещения информации о проведении торгов: www.torgi.gov.ru и на сайте 
Государственной Компании www.russianhighways.ru , либо на основа-
нии запроса, адресованного Государственной Компании. Конкурсная 
Документация предоставляется в электронном виде бесплатно.

Для получения Конкурсной Документации заинтересованному 
лицу необходимо направить письменное заявление в адрес Государ-
ственной Компании с просьбой о предоставлении Конкурсной Доку-
ментации с указанием своего официального представителя.

В течение 3 (трех) рабочих дней со дня получения Государственной 
Компанией запроса о предоставлении Конкурсной Документации она 
направляется бесплатно в форме электронного документа на указан-
ный в запросе электронный адрес заинтересованного лица, либо на-
правляется почтовым отправлением по местонахождению такого 
лица в рабочее время Государственной Компании (с понедельника по 
четверг: с 900 до 1230 (время московское) и с 1415 до 1800 (время москов-
ское), в пятницу: с 900 до 1230 (время московское) и с 1415 до 1645 (время 
московское).

Заинтересованные лица, Заявители, Участники Конкурса, полу-
чившие Конкурсную Документацию любым из вышеперечисленных 
способов, самостоятельно несут ответственность за отслеживание 
всех вносимых изменений в Конкурсную Документацию.

Соответствующие сообщения о внесении изменений в Конкурсную 
Документацию подлежат опубликованию Государственной Компани-
ей в установленном порядке.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Официальное сообщение о внесении 
изменений в конкурсную документацию 

к открытому конкурсу
на право заключения Концессионного Соглашения о финансировании, 

строительстве и эксплуатации на платной основе «Центральной 
кольцевой автомобильной дороги Московской области. Пусковой 

комплекс (этап строительства) № 4»

В соответствии с решением о заключении концессионного согла-
шения в отношении «Центральной кольцевой автомобильной дороги 
Московской области. Пусковой комплекс (этап строительства) № 4», 
принятым распоряжением Правительства Российской Федерации от 
22.05.2014 г. № 875-р (далее — «Концессионное Соглашение»), реше-
нием Государственной компании «Российские автомобильные доро-
ги» (далее — «Государственная Компания») об утверждении конкур-
сной документации к открытому конкурсу на право заключения кон-
цессионного соглашения о финансировании, строительстве и эксплу-
атации на платной основе «Центральной кольцевой автомобильной 
дороги Московской области. Пусковой комплекс (этап строительс-
тва) № 4» (далее — «Конкурсная Документация») (Протокол № 149 
от 28.08.2014) Государственной компанией объявлен открытый кон-
курс на право заключения концессионного соглашения о финансиро-
вании, строительстве и эксплуатации на платной основе «Централь-
ной кольцевой автомобильной дороги Московской области. Пуско-
вой комплекс (этап строительства) № 4» (далее — «Конкурс»).

Настоящим Государственная компания сообщает о внесении изме-
нений в Конкурсную Документацию (Конкурсная Документация из-
ложена в редакции № 2), утвержденных решением правления Госу-
дарственной компании (Протокол № 173 от 25.03.2015).

Конкурсная Документация может быть получена любым заинтере-
сованным лицом на официальном сайте Российской Федерации для 
размещения информации о проведении торгов: www.torgi.gov.ru и на 
сайте Государственной Компании www.russianhighways.ru , либо на ос-
новании запроса, адресованного Государственной Компании. Конкур-
сная Документация предоставляется в электронном виде бесплатно.

Для получения Конкурсной Документации заинтересованному 
лицу необходимо направить письменное заявление в адрес Государс-
твенной Компании с просьбой о предоставлении Конкурсной Доку-
ментации с указанием своего официального представителя.

В течение 3 (трех) рабочих дней со дня получения Государственной 
Компанией запроса о предоставлении Конкурсной Документации она 
направляется бесплатно в форме электронного документа на указан-
ный в запросе электронный адрес заинтересованного лица, либо на-
правляется почтовым отправлением по местонахождению такого 
лица в рабочее время Государственной Компании (с понедельника по 
четверг: с 900 до 1230 (время московское) и с 1415 до 1800 (время москов-
ское), в пятницу: с 900 до 1230 (время московское) и с 1415 до 1645 (время 
московское).

Заинтересованные лица, Заявители, Участники Конкурса, полу-
чившие Конкурсную Документацию любым из вышеперечисленных 
способов, самостоятельно несут ответственность за отслеживание 
всех вносимых изменений в Конкурсную Документацию.

Соответствующие сообщения о внесении изменений в Конкурс-
ную Документацию подлежат опубликованию Государственной Ком-
панией в установленном порядке.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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Местная власть В регионе находят резервы для пополнения бюджета 

Главные сборы впереди
Валерий Догадаев

У
ровень безработицы в 
Краснодарском крае 
остается самым низ-
ким в Южном феде-
ральном округе. Так-

же по этому показателю Кубань 
является одним из лучших регио-
нов в стране. Даже в условиях 
кризиса он не превысит, по заяв-
лению местных властей, 1—2 про-
центов.

— В Краснодарском крае рабо-
та найдется всегда — было бы же-
лание, — уверен председатель ку-
банского парламента Владимир 
Бекетов.

Тем не менее у человека долж-
на быть возможность самореали-
зоваться с наибольшей пользой 
для себя, семьи и общества. Пра-
ктика показывает, что одной из 
самых привлекательных сфер де-
ятельности на Кубани является 
малый бизнес. В нем находится 
место и аграриям, и специали-
стам торговли, сферы обслужи-
вания, медицинским работникам 
и специалистам в области высо-
ких технологий. При этом люди 
обеспечивают не только свою за-
нятость, но и создают новые ра-
бочие места.

— Во время кризиса малый 
бизнес увеличивает обороты, 
средний нередко приостанавли-
вается в развитии, а крупный на-
чинает отставать (это связано с 
тем, что оборот средств у него на-
прямую связан с банками), — де-
лится наблюдениями первый за-
меститель председателя комите-
та ЗСК по финансово-бюджетной 
и налоговой политике Николай 
Кравченко.

Значит, надо всемерно ис-
пользовать преимущества мало-
го бизнеса. Краевая власть ста-
вит перед собой цель обеспечить 
рывок в его развитии. Сделать 
это она намерена благодаря 
определенным преференциям и 
внедрению современных техно-
логий, модернизации. Работа ве-
дется в первую очередь для уве-
личения доходной части консо-
лидированного бюджета. Именно 
в этом показателе сходятся инте-
ресы работодателя, работника и 
власти. Первый и второй платят 
налоги. Чем успешнее ведется 
бизнес и выше оплата труда, тем 

богаче казна. В итоге власть мо-
жет направить на реализацию 
производственных и социальных 
программ больше средств.

В нынешних условиях особую 
актуальность приобретает про-
блема собираемости налогов. По 
мнению законодателей, подкре-
пленному расчетами специали-
стов, наиболее эффективна па-
тентная система. Однако перехо-
дить на нее предприниматели не 
торопятся. Причем наблюдается 
значительный разброс в темпах 
этого перехода. В Геленджике в 
2014 году патенты приобрели бо-
лее тысячи человек. А в Крым-
ском районе на патентную систе-
му перешли всего 15 предприни-
мателей. Депутаты краевого пар-
ламента решили разобраться, по-
чему так происходит. Оказалось, 
в Геленджике налоговая инспек-
ция и исполнительная власть 
еженедельно проводят встречи с 
предпринимателями, разъясня-
ют преимущества патентной си-
стемы. Отсюда и результат. Вы-
вод очевиден: опыт нужно рас-
пространить на весь край.

Первый выездной семинар 
«Патентная система налогообло-
жения для малого и среднего биз-
неса» прошел в Крымске. В его 
организации вместе с ЗСК участ-
вовали краевая Торгово-про-
мышленная палата, управление 
Федеральной налоговой службы, 
уполномоченный по правам 
предпринимателей в Краснодар-
ском крае. На семинар приехали 
предприниматели из Крымского, 
Абинского, Северского, Славян-
ского, Темрюкского районов. За-
пас времени позволил каждому 
получить исчерпывающую ин-
формацию. Работало восемь сто-
лов, за которыми предпринима-
телей консультировали специа-
листы районных налоговых ин-
спекций, представители ТПП и 
исполнительных органов власти 
муниципалитетов. Каждый пред-
приниматель, предоставив необ-
ходимые сведения, получил при-
мерный расчет стоимости патен-
та на свой вид деятельности. От-
дельно проводились общие кон-
сультации с представителями 
прокуратуры, уполномоченного 
по защите прав предпринимате-
лей, юристами ТПП Краснодар-
ского края.

Уже во время пленарного за-
седания некоторые участники 
заявили о своем желании перей-
ти на патентную систему. Тем 
более что и коллеги настоятель-
но советовали. Предпринима-
тель Жанна Сейтумерова рас-
сказала: «Мое предприятие ока-
зывает транспортные услуги. 
Уже год работаю по патентной 
системе. Это дешевле в оплате, 
требует минимума документа-
ции, дает оперативность в реше-
нии текущих вопросов бизне-
са». Так что теперь такими вы-
ездными семинарами будут ох-

вачены все муниципальные об-
разования края. 

— Мы провели анализ, кото-
рый показал, что по основным 
видам деятельности в реальном 
секторе экономики стоимость 
патента ниже, чем при едином 
налоге на вмененный доход. А 
еще надо учитывать, что при 
«вмененке» требуется отчет-
ность и кассовый аппарат, — гово-
рит Николай Кравченко. — Пере-
ход на патент обеспечит прозрач-
ность не только для налоговой 
службы, но и для самого пред-
принимателя. Он будет знать, 

сколько стоит его вид деятель-
ности и каков его долг перед госу-
дарством. Доходы бюджета уве-
личатся в первую очередь за счет 
тех, кто «сбежал» от налога на 
вмененный доход и не перешел на 
патент.

И действительно: стоит ли ри-
сковать? Скажем, человек зани-
мается на дому кузовным ремон-
том. Патент за этот вид деятель-
ности стоил бы ему 3500 рублей 
в месяц. При высоком заработке 
умельца это крохи. Но кто-то не 
платит и их. На практике дело до-
ходит до уголовного преследова-
ния за незаконное предпринима-
тельство. Однако, как показыва-
ют встречи с предпринимателя-
ми, большинство страдают не от 
жадности, а от недостатка инфор-
мации и разъяснительной рабо-
ты. Этот пробел и восполняют за-
конодатели края вместе со всеми 
заинтересованными службами. А 
интерес здесь один — прибавле-
ние доходов.

Достижению этой цели слу-
жат и выездные заседания коми-

тетов ЗСК в муниципальных 
образованиях. На очередном, со-
стоявшемся недавно в Гульке-
вичском районе, собрались 
представители трех комитетов 
кубанского парламента: по эко-
номической политике, предпри-
нимательству, финансовым рын-
кам и внешнеэкономическим 
связям; по финансово-бюджет-
ной и налоговой политике; по во-
просам имущественных и зе-
мельных отношений. В расши-
ренном совещании приняли 
участие и представители орга-
нов исполнительной власти Ку-
бани. Обсуждался вопрос, как 
идет мобилизация собственных 
доходов бюджетов в двух сосед-
них районах — Гулькевичском и 
Кавказском. Широкий формат 
совещания позволил своевре-
менно подключить к решению 
выявленных проблем все заинте-
ресованные стороны, вырабо-
тать решение, включающее ком-

плекс мер и задач для всех уров-
ней власти. Участники отметили, 
что по уровню развития малого 
предпринимательства по итогам 
2014 года Кавказский район на-
ходится на втором (после Крас-
нодара) месте среди восьми му-
ниципальных районов с многоо-
траслевой экономикой. Гульке-
вичский — на четвертой позиции. 
Вместе с тем темпы роста собст-
венных (налоговых и неналого-
вых) доходов здесь ниже средне-
краевого показателя. Снижение 
дефицита местных бюджетов и 
долговой нагрузки может быть 
достигнуто только путем нара-
щивания собственной доходной 
базы. Были названы и резервы 
роста. Районные власти и мест-
ные предприниматели получили 
конкретные рекомендации. 

Во время заседания в Гульке-
вичах председатель комитета 
ЗСК по финансово-бюджетной и 
налоговой политике Иван Арте-
менко подчеркнул: «На динами-
ку поступления бюджетных до-
ходов в значительной степени 
влияют процессы, происходящие 
в экономике. Как раз на регули-
рование текущей экономической 
ситуации и направлен краевой 
антикризисный план».

План мероприятий по обеспе-
чению устойчивого развития 
экономики и социальной ста-
бильности в Краснодарском крае 
в 2015 году, утвержденный гу-
бернатором Краснодарского 
края, формировался с учетом 
предложений депутатов Заксо-
брания края. В нем обозначены 
стимулирующие меры практиче-
ски по всем отраслям экономики. 

Особое внимание уделено ме-
роприятиям, направленным на 
импортозамещение — в первую 
очередь сельскохозяйственной 
продукции. Краснодарский край 
может поставлять ее на прилавки 
магазинов всей страны. А есть 
еще развитый санаторно-курор-
тный и туристский комплекс, 
транспортная инфраструктура. 
Сколько новых рабочих мест 
можно создать, новых произ-
водств открыть! 

Однако на практике это про-
исходит не так быстро, как хоте-
лось бы. Импортозамещение не 
произойдет механически: чужой 
продукт с полки убрали — свой 

поставили. Скажем, сегодня 98 
процентов площадей подсолнеч-
ника засевается гибридами, про-
изведенными за границей. За год-
два, считают специалисты, Ку-
бань может восстановить произ-
водство семян гибридного под-
солнечника и обеспечить ими две 
трети площадей России. Это бу-
дет даже не импортозамещение, а 
вытеснение. Пример тому есть: 
нынче край мало зависит от про-
изводителей семян сахарной све-
клы, потому что занялись этим 
сами. 

Но в целом вопросы импорто-
замещения должны носить си-
стемный характер, считает Вла-
димир Бекетов: 

— Система должна выстраи-
ваться на федеральном уровне. 
Чтобы сохранять семеноводство 
кукурузы и подсолнечника, нуж-
но иметь пространственную изо-
ляцию. Если в 1990-е годы у нас 
на селе было 600 хозяйствующих 
субъектов (колхозов, совхозов), 
то сегодня их почти 16 тысяч. В 
таких условиях сложно выстро-
ить систему, чтобы кто-то не раз-
местил поблизости то, что нельзя 
размещать, не испортил бы роди-
тельские формы семян. Поэтому 
хозяйствам надо придать статус 
семеноводческих. Мы свой закон 
на краевом уровне приняли, но 
его необходимо усилить феде-
ральным законом, чтобы назвать 
хозяйства семеноводческими, 
чтобы этот статус подтверждал-
ся ежегодно. Только тогда возро-
дим семеноводство в полном 
объеме.

К мнению региональных зако-
нодателей федеральная власть 
прислушивается. Сейчас прави-
тельство вносит в Государствен-
ную Думу проект федерального 
закона о создании логистических 
центров. «Мы рады этому, — гово-
рит Николай Кравченко, — пото-
му что много лет кубанские зако-
нодатели продвигали инициати-
ву создания оптовых продоволь-
ственных рынков».

Конечно, для подъема эконо-
мики, роста доходов можно мно-
гое сделать и в условиях отдельно 
взятого региона. Но при слажен-
ной работе всех уровней бизнеса 
и власти эффект, безусловно, бу-
дет больше и получить его можно 
скорее. 

Председатель кубанского парла-
мента Владимир Бекетов (третий 
слева) доволен продукцией ЛПХ.
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Автоматически они были пере-
даны региональному оператору, 
с которым теперь неохотно за-
ключают договоры, полагая, что 
в этом случае платить не придет-
ся. Реализация новой програм-
мы капремонта началась в 2014 
году, но первые серьезные про-
блемы появились, когда соб-
ственникам начали приходить 
квитанции на оплату взноса. Как 
свести их к минимуму — этим во-
просом занимаются сейчас депу-
таты Законодательного собра-
ния края (ЗСК). 

Дело в том, что, согласно фе-
деральному закону, владельцы 
квартир в многоэтажках обяза-
ны участвовать в капитальном 
ремонте общего имущества мно-
гоквартирных домов, независи-
мо от того, хотят они этого или 
нет. Жители Кубани еще в про-
шлом году должны были вы-
брать способ накопления 
средств. Вариантов всего два — 
либо открыть спецсчет своего 
дома, либо перечислять деньги 
региональному оператору, ко-
торый аккумулирует средства 
сотен домов и направляет их по 
очереди на ремонт многоэта-
жек. Как выяснилось, 80 про-
центов собственников так и не 
определились с выбором само-
стоятельно — «молчунов» му-
ниципальные власти своим ре-
шением передали регоператору, 
который вправе за неуплату 
взносов начислять пени бук-
вально с первого дня просроч-
ки. 

— На мой взгляд, только 
штрафными санкциями мы от-
ношение людей не изменим, — 
считает заместитель председа-
теля комитета по вопросам про-
мышленности, строительства и 
жилищно-коммунального хо-
зяйства ЗСК Светлана Хоблен-
ко. — Сегодня на федеральном 
уровне полностью не урегули-

ровано, каким образом регио-
нальные операторы должны 
формировать свою базу пла-
тельщиков. По закону платить 
должен собственник, а у каждой 
квартиры их может быть не-
сколько. Это сложные юридиче-
ские вопросы. Когда наш рег-
оператор начал работать, поя-
вилась первая серьезная про-
блема — где взять данные, что-
бы сформировать эту базу по 
каждому многоквартирному 
дому, вошедшему в региональ-
ную программу. Напрямую об-
ращаться в Росреестр у него нет 
полномочий. Договаривались с 
ресурсоснабжающими органи-
зациями, но те выставляют счет 
на квартиру в целом, независи-
мо от того, сколько в ней соб-
ственников, и у них тоже нет 
полных сведений. Сейчас мы ра-
ботаем над тем, чтобы на зако-
нодательном уровне обеспечить 
регоператора возможностью 
сформировать точную базу дан-
ных. 

До этого момента с этой 
структурой есть временная до-
говоренность не начислять 
пеню неплательщикам. После 
того, как база будет окончатель-
но сформирована, поблажек уже 
не будет. 

Также депутаты ЗСК разра-
ботали поправки в Кодекс об ад-
министративных правонаруше-
ниях РФ, согласно которым 
жильцов, отказывающихся со-

держать свое общедомовое иму-
щество, можно будет за это 
штрафовать на сумму от одной 
до трех тысяч рублей. Есте-
ственно, в их число попадут и те, 
кто по каким-то личным моти-

вам отказывается платить взно-
сы на капитальный ремонт. По-
сле того, как эту законодатель-
ную инициативу одобрят на сес-
сии кубанского парламента, ее 
направят на рассмотрение в Гос-
думу РФ.

— Пора уже уходить от прак-
тики, когда добросовестный 
владелец квартиры платит и за 
себя, и за того парня. Ведь до-
вольно часто неплатежи распре-
деляются на всех собственников 

через общедомовые начисления. 
У людей есть обязанность содер-
жать общедомовое имущество, 
но, по сути, нет никакой ответ-
ственности. Мы предлагаем эту 
ответственность прописать на 
федеральном уровне, — продол-
жает Светлана Хобленко. 

Что касается договоров с ре-
гиональным оператором, то их 
отсутствие не является причи-
ной для неуплаты взносов. А вот 
защитить себя от некачествен-
ной работы этой структуры та-
кой документ поможет. Поэто-
му, считают в ЗСК, органы мест-
ного самоуправления должны 
активнее работать с людьми, 
объясняя им необходимость их 
подписания.

При этом рассчитывать, что 
государство и дальше будет по-
могать с ремонтом многоэтажек 
в том же объеме, уже не стоит. 
Программа капремонта, кото-
рая финансировалась бюдже-
том через Фонд реформирова-
ния ЖКХ, постепенно сворачи-
вается. Если пять-шесть лет на-
зад край получал по ней из фон-
да восемь миллиардов рублей, 
то в прошлом году всего лишь 

330 миллионов. Эти деньги на-
правлены на ремонт 132 много-
этажек в Краснодаре. А в 2015-м 
край рассчитывает получить 
для 11 муниципалитетов всего 
133 миллиона, и еще не факт, 
что Минфин РФ эти деньги вы-
делит. 

Тем временем в капремонте 
нуждается 12 тысяч домов, где 
работы необходимо провести 
максимум в течение пяти — де-
сяти лет (всего же в региональ-
ную программу сроком на 30 лет 
вошло 18 789 многоэтажек). 
Причем в прошлом году депута-
ты приняли решение расширить 
перечень домов, подлежащих 
включению в региональную 
программу капремонта, за счет 
многоэтажек с износом от 70 
процентов и выше. Решение 
принималось достаточно слож-
но, так как все они требуют ре-
монта в ближайшее время. Для 
регионального оператора, кото-
рый фактически только начал 

собирать «общий котел», изы-
скать необходимую сумму 
средств — сверхсложная задача.

План капремонта на ближай-
шие несколько лет уже состав-
лен, однако региональный опе-
ратор и местные власти обязаны 
ежегодно проводить его актуа-
лизацию, ведь какому-то дому 
он может потребоваться очень 
срочно. Для этого в муниципа-
литетах созданы комиссии. Но 
признание необходимости ре-
монта еще не основная причина 
для включения дома в програм-
му. Веским основанием для при-
нятия решения станет наличие 
средств на его счете. Если соб-
ственники не вносили регуляр-
но платежи, то, скорее всего, 
многоэтажку отодвинут в про-
грамме по срокам. Ремонтиро-
вать ее за счет взносов добросо-
вестных собственников квартир 
других домов никто не будет. 

Если жильцы не хотят пла-
тить в «общий котел» и ждать, 
когда до их дома дойдет оче-
редь, они могут провести собра-
ние и открыть спецсчет, выбрать 
его владельца, который и будет 
осуществлять все операции с 
деньгами. В первоначальном 
варианте закона это могли сде-
лать только те, кто выбрал ТСЖ 
как форму управления. С перво-
го января нынешнего года такое 
право предоставлено и соб-
ственникам дома, за который 
отвечает управляющая компа-
ния. Причем действующее зако-
нодательство предусматривает 
возможность изменить форму 
накопления средств, но процесс 
перехода от регионального опе-
ратора к спецсчету очень слож-
ный и длится два года.

— Мы подготовили измене-
ния в краевой закон о капиталь-
ном ремонте, где сократили этот 
срок до трех месяцев. При этом 
мы понимаем, что данное реше-
ние невыгодно для регионально-
го оператора. Ведь в 2015 году 
ему нужен не один миллиард ру-
блей, чтобы привести в порядок 
все дома, нуждающиеся в ремон-
те уже сейчас, — отмечает Свет-
лана Хобленко. — А учитывая то, 
что количество ветхого жилья 
увеличивается с каждым годом, 
собственники должны пони-
мать, что без «общего котла» ре-
шить проблему будет невозмож-
но, однако быстрых результатов 

можно ожидать только при вы-
сокой платежной дисциплине. 
Упрощая процедуру ухода от ре-
гионального оператора, мы даем 
возможность людям еще раз 
взвесить все возможности и при-
нять осознанное решение. Кста-
ти, как показывает практика, за 
четыре месяца работы данного 
закона число владельцев квар-
тир, принявших на общем собра-
нии решение о переходе к регио-
нальному оператору, выросло. 
Люди привыкли к огромному 
влиянию государства на их жи-
лищные проблемы. Мы же хо-
тим воспитать эффективного 
собственника, который осознан-
но платит деньги на содержание 
многоэтажек. Тем более рядом 
живут те, кто построил частные 
дома, содержит их, не рассчиты-
вая на помощь государства. 

Депутаты края совместно со 
специалистами профильных де-
партаментов и ведомств рабо-
тают и над другими возникши-
ми во время реализации про-
граммы вопросами. Например, 
сейчас прорабатывается воз-
можность ввести в систему ор-
ганизаций, принимающих взно-
сы на капремонт, расчетно-
кассовые центры, чтобы жиль-
цы могли осуществлять все пла-
тежи в одном учреждении. Так-
же власти работают над тем, 
чтобы информация о формиро-
вании фонда на счете регио-
нального оператора была про-
зрачной, четкой и понятной 
каждому собственнику. Только 
так можно рассчитывать на пол-
ное доверие и активное участие 
людей в сохранении жилого 
фонда.

Воспитать хозяина
Кубанские депутаты стремятся упорядочить систему капитального ремонта многоэтажек

Тем временем
Первого мая 2015 года вступает в силу норма закона, со-
гласно которой управляющие компании, не получившие 
лицензию, не имеют права заниматься обслуживанием 
многоквартирных домов. Краевые парламентарии уже 
бьют тревогу, ведь на Кубани есть районы, где местные 
власти не обращают внимания на то, что представители 
их УК до сих пор не подали заявки в лицензионную комис-
сию края. Сделать это и пройти квалификационный экза-
мен они должны уже до 1 апреля. Один месяц госжилин-
спекции дается на то, чтобы проверить необходимые до-
кументы управляющих компаний и выдать лицензию. 
Сейчас кубанские парламентарии пытаются донести до 
глав муниципалитетов информацию о том, что если 
управляющие компании из их городов и районов не успе-
ют пройти эту процедуру, то уже через месяц они по зако-
ну не имеют права работать. И тогда местным властям 
придется создавать бюджетную организацию и финанси-
ровать ее. 
«К середине марта только 83 юридических лица из 360 
сдали экзамены и готовы получить лицензию, по ним за-
вершается проверка документов, — говорит Светлана Хо-
бленко. — Инспектор должен проверить, не находится ли 
эта организации в реестре дисквалифицированных лиц, 
насколько она соблюдает норму по раскрытию информа-
ции. Конечно, лицензия — это не панацея, но все же эта 
процедура поможет усилить государственный контроль в 
сфере ЖКХ и, соответственно, улучшить качество работы. 
Очень хорошо, что подготовка к экзаменам вынуждает 
претендента выучить отраслевое законодательство. А так 
частенько подойдешь к руководителю УК, а он не знает от-
веты на элементарные вопросы».
Сейчас же есть те, кто при сдаче экзамена получил макси-
мальные 100 баллов. Такие руководители управляющих 
компаний работают в Армавире, Краснодаре, Сочи. Около 
семи процентов не сдают экзамен и приходят повторно. А 
19 процентов участвующих в испытании организаций во-
обще не работали в этой сфере, видимо, решили получить 
лицензию на перспективу. Также, по мнению Светланы 
Хобленко, было бы полезно провести через процедуру ли-
цензирования и руководителей ТСЖ.

Отсутствие договора 
с региональным оператором 
не является причиной 
для неуплаты взносов.  
А вот защитить себя 
от некачественной работы этой 
структуры такой документ 
поможет

На Кубани в капремонте нуждает-
ся 12 тысяч домов, где работы 
необходимо провести максимум в 
течение пяти — десяти лет.
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ФЕСТИВАЛЬ Музыканты из разных стран мира отметят в Москве 
день рождения Мстислава Ростроповича

Мир для маэстро

ВЕРНИСАЖ В Мультимедиа Арт 
музее открывается проект 
об истории модной фотографии

Гламурный 
приговор

Ирина Муравьева

Ш
естой год подряд 27 мар-
та,  в день рождения 
Мстислава Ростропови-

ча, в Большом зале консервато-
рии открывается фестиваль его 
имени. Проводит его дочь вели-
кого музыканта Ольга Ростропо-
вич. Ей всегда удается собирать 
афишу элитного класса, в кото-
рой представлены ведущие орке-
стры, дирижеры, солисты из раз-
ных стран мира. О том, что ждет 
публику на Шестом фестивале 
Мстислава Ростроповича, Ольга 
Ростропович рассказала читате-
лям «Российской газеты».

По афише фестиваля создается 
впечатление, что нынешний фи-
нансовый кризис и текущая си-
туация в мире не повлияли на 
программу фестиваля. 
ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ: К сожалению, 
повлияли. У меня был проект, ко-
торый я готовила три года, — «Не-
мецкий реквием» Иоганнеса 
Брамса в исполнении римского 
оркестра и хора Национальной 
Академии Санта Чечилия с Анто-
нио Паппано. Но в декабре вы-
ступление Санта Чечилии при-
шлось отменить. Это было очень 
тяжело и для меня, и для музы-
кантов, которые очень хотели 
приехать в Москву.

Между тем на фестиваль прие-
дут известнейшие европейские 
коллективы: итальянский 
Maggio Musicale Fiorentino, ав-
стрийский Vienna Tonkunstler 
Orchestra, швейцарский 
Orchestre de Chambre de 
Lausanne. Как удается удержи-
вать этот уровень фестиваля?
ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ: Надо понимать, 
что у музыкантов такого класса 
графики расписаны на годы впе-
ред, и сегодня мы уже работаем с 
программой следующего фести-
валя. Еще скажу: с самого начала 
на нас смотрит звезда удачи, по-
тому что отказов со стороны му-
зыкантов у нас никогда не быва-
ет.  Это связано и с  именем 
Мстислава Леопольдовича, и с 
тем, что многие из участников 
фестиваля — это его партнеры по 
сцене, коллеги, ученики. И все 
они рады играть в его честь. 

В день рождения Мстислава Рос-
троповича на сцену Большого 
зала консерватории выйдет 
Юрий Темирканов с Заслужен-
ным коллективом России. Заме-

чено, что в последние годы он 
выступает в Москве только на 
вашем фестивале. Как добивае-
тесь этого?
ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ: Я сажусь и уго-
вариваю его до тех пор, пока он 
не согласится. Очень люблю 
Юрия Хатуевича не только как 
великого музыканта, но и как 
интереснейшего, многогранно-
го человека, аристократа и в му-
зыке, и в жизни. Даже просто на-
ходиться в его обществе — сча-
стье. Я попросила, чтобы Юрий 
Хатуевич включил в программу 
концерта Симфонические вари-
ации Эдуарда Элгара на тему 
«Энигма». Помню, как он от-
крывал наш первый фестиваль и 
сыграл на «бис» одну коротень-
кую элгаровскую вариацию. Я 
тогда обливалась слезами, и то 
же самое происходило вокруг 
меня. Захотелось, чтобы эти Ва-

риации прозвучали в папин 
день рождения. 

Другой ваш постоянный гость — 
симфонический оркестр Maggio 
Musicale Fiorentino под управле-
нием Зубина Меты приезжает на 
этот раз с необычной програм-
мой — русской. Это была его 
идея?
ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ: Обычно про-
грамму фестиваля формирую я. 
Но с Зубином Метой получилось 
так, что он предложил мне снача-
ла другую программу — француз-
скую. А тут на мой фестиваль в 
Баку приехал Борис Березов-
ский, и я услышала, как он играет 
Второй концерт Сергея Рахмани-
нова. Вдруг так захотелось соеди-
нить его с Зубином Метой — при-
чем не во Втором, а в Третьем 
концерте Рахманинова! Я попро-
сила маэстро об этом, хотя пони-

мала, что с предложенной им 
программой концерт Рахманино-
ва не сочетается. Зубин Мета по-
шел навстречу и полностью по-
менял программу. Теперь в ис-
полнении итальянского оркестра 
мы услышим русскую музыку: 
Мусоргского, Рахманинова, Ше-
стую симфонию Петра Чайков-
ского. Папа очень любил Шестую 
симфонию, дирижировал ею 
много раз. Мне же, кроме проче-
го, любопытно посмотреть на 
свою алхимию — как соединятся 
Березовский и Зубин Мета. Одна 
из программ фестиваля будет по-
священа Георгию Свиридову. 
Причем выступать с Госорке-
стром им. Е. Ф. Светланова будет 
украинский тенор Дмитрий По-
пов, который выступал когда-то и 
с Мстиславом Ростроповичем.
ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ: Я не могла про-
пустить 100-летие Георгия Сви-
ридова. Он, кстати, жил когда-то 
в одном доме с нами. Родители 
общались с ним на уровне: здрав-
ствуйте — до свидания... Тесной 
дружбы не было. Он никогда не 
бывал у нас в доме. Но музыку его 
мама очень ценила. Был такой 
случай: мы слушали по телевиде-
нию концерт — выступала Люд-
мила Зыкина с хором и орке-
стром. Зыкина пела совершенно 
удивительным голосом. Мама 

была в абсолютном восторге. Но 
мы никак не могли вычислить, 
что звучит. И только потом узна-
ли, что это была вокально-сим-
фоническая поэма Свиридова 
«Памяти Есенина».

Почему так получилось, что Га-
лина Вишневская не пела ни од-
ного его цикла?
ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ: Она пела циклы, 
ей посвященные: Шостаковича, 
Прокофьева, Бриттена. А со Сви-
ридовым, наверное, так получи-
лось потому, что в 1974-м году, 
когда у него наступил период 
расцвета, мы уехали. А в предше-
ствующие годы он вряд ли стал 
бы писать для политических не-
другов, для тех, кто прятал у себя 
Солженицына. В этом году Геор-
гию Свиридову 100 лет, а Сергею 
Есенину — 120. Поэтому на фе-
стивале прозвучит свиридовское 
сочинение «Поэма памяти Сер-
гея Есенина», а Дмитрий Попов 
будет солировать. Он согласился 
приехать, и я считаю, это пра-
вильно, потому что, если ты хо-
чешь выразить какую-то пози-
цию, то музыкой можно сказать 
больше, чем словами.

По традиции вы выведете на сце-
ну юных музыкантов Фонда Рос-
троповича?
ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ: Да, мы сделаем 
посвящение Сергею Прокофьеву, 
потому что всегда посвящаем 
хотя бы один концерт творчеству 
папиных кумиров. 29 марта в 
Большом зале консерватории бу-
дут выступать стипендиаты Фон-
да Ростроповича — 13-летний пи-
анист Саша Малофеев и 15-лет-
няя виолончелистка Лизи Ра-
мишвили. Саша исполнит Третий 
концерт Прокофьева, а Лизи, ко-
торую мы отправили учиться в 
Кронберг к Францу Хельмерсону, 
сыграет редко исполняемое про-
изведение Прокофьева — Концер-
тино для виолончели с орке-

стром. Прокофьев начал писать 
его в декабре 1952 года, сразу по-
сле окончания Симфонии-кон-
церта для виолончели. А в марте 
1953 года он умер, не успев за-
кончить Концертино. Полностью 
им была написана только вторая 
часть. Папа, который, как извест-
но, присутствовал при написа-
нии Симфонии-концерта, с кото-
рым Прокофьев советовался, что 
можно сделать, а что нельзя на 
виолончели, был в курсе устных 
замечаний композитора, знал 
его наброски, поэтому он закон-
чил Концертино: написал поло-
вину первой части, третью часть, 
целиком сделал окончательную 
редакцию. Ноты мы нашли у нас в 
архиве. Для меня это будет очень 
важный концерт, потому что я 
считаю, мы должны слушать на-
ших талантливых ребят. Это бу-
дущее нашей культуры. И когда 
нас уже не станет, именно они бу-
дут ее прославлять.

А в России в этом году фестиваль 
Ростроповича представит свою 
программу?
ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ: Мы планируем в 
декабре поехать в Оренбург, где 
ежегодно проводим фестиваль 
Мстислава Ростроповича. Это го-
род, с которым связаны многие 
поколения нашей семьи. Там 
жили мой прадедушка и праба-
бушка по папиной линии — Федо-
товы. Они основали там первую 
музыкальную школу. Я хочу по-
везти туда спектакль Центра 
оперного пения Галины Вишнев-
ской — «Царскую невесту» Рим-
ского-Корсакова. В Оренбурге 
нет оперного театра, и когда в 
прошлом году мы привезли туда 
«Бориса Годунова» и показали 
его на сцене Драматического теа-
тра, успех был невероятный. Би-
леты невозможно было достать. 
И я была счастлива, что могу сде-
лать что-то хорошее для города, 
который папа очень любил.

Наталья Соколова

В 
рамках Московской между-
народной биеннале «Мода и 
стиль в фотографии 2015» с 

28 марта по 7 июня в Мультиме-
диа Арт музее будет работать 
проект «Как рождается мода:100 
лет фотографии из архива Conde 
Nast», который покажет снимки 
величайших модных фотографов 
XX—XXI вв. из архивов знамени-
того издательства в Нью-Йорке, 
Париже, Милане и Лондоне.

Как гламур завоевывает мир – 
вопрос, между прочим, интере-
сный. Выставка расскажет об 
истоках проекта, объединившего 
130 журналов по всему миру. Лю-
бопытно будет узнать, кто такой 
Конде Монтроз Наст, заваривший 
всю эту кашу в 1909 году. Первым 
его приобретением стал журнал 
Vogue — тогда это было издание о 
новостях моды и высшего света, 
сопровождаемое стихотворными 
виршами и картинками. Под бди-
тельным присмотром Наста ме-
няться стал дизайн и содержимое 
журнала. В начале 1920-х годов 
его творческих сотрудников на-
звали «самыми высокооплачива-
емыми фотографами в мире». В 
1932-м обложку Vоgue украсила 
цветная фотография — событие по 
тем временам едва ли не револю-
ционное. Зато сегодня по облож-
кам журнала студенты художест-
венных вузов изучают историю 
модной фотографии.  

Вообще fashion-фотография — 
это не только съемки кулис и са-
мих показов недель моды, но и 
съемки, которые отлично фикси-
руют атмосферу времени, смену 
стиля эпох. 

Фотографы искали способы 
са м о в ы р а ж е н и я  и  п р и е м ы 
fashion-съемки, предпочитали то 
изысканную романтику, то вы-
чурный эпатаж, — на деле же фор-
мировались новые стандарты и 
идеалы. Те самые, которые к кон-
цу XX столетия, станут повальны-
ми во всем мире. 

Посетители выставки узнают, 
с чего начинали свою карьеру Уи-
льям Кляйн, Хельмут Ньютон, 
Марио Тестино. Как мир узнал о 
творчестве Хорста П. Хорста, Ман 
Рея, Эдварда Штайхена, Сесила 
Битона — принято считать, что 
они заложили основы эстетики 
модной фотографии. Как появил-
ся самый знаменитый кадр Эрви-

на Блюменфельда — с моделью Ли-
зой Фонссагривз, раскачиваю-
щейся на верхней смотровой пло-
щадке Эйфелевой башни.

Один из старожилов издатель-
ского дома — фотограф Ирвинг 
Пенн — почти 60 лет трудился на 
этой ниве. Много, говорят, было 
взлетов и падений в его трудном 
пути, но в 1958 году он вошел в 
американскую десятку «самых 
влиятельных фотографов». Эпи-
тет «влиятельный» — для нашего 
времени, заметим, ключевой в 
характеристике художника. Так 
что творчеству Пенна на выстав-
ке «Как рождается мода» посвя-
щен отдельный раздел.

Как это происходит? Как ро-
ждается мода? Как складываются 
общие вкусы? Каждый увидит 
здесь что-то свое.

27 марта, Большой зал консерватории. Заслуженный коллектив России под 

управлением Юрия Темирканова.

28 марта, Концертный зал Чайковского. Maggio Musicale Fiorentinо под управле-

нием Зубина Меты,  Борис Березовский (ф-но).

29 марта, Большой зал консерватории. Стипендиаты Фонда М. Л. Ростроповича. 

БСО им. П.И. Чайковского, дирижер Казуки Ямада. 

30 марта. Большой зал консерватории. Vienna Tonkunstler Orchestra.  Дирижер и 

солист Рудольф Бухбиндер (ф-но).  

31 марта. Георгию Свиридову посвящается. Госоркестр имени Е. Ф. Светланова. 

Дирижер Александр Ведерников, Дмитрий Попов (тенор).

2 апреля. Большой зал консерватории. Orchestre de Chambre de Lausanne. Дири-

жер Андрис Пога,  Трулс Морк (виолончель).  

АФИША ФЕСТИВАЛЯ:

В последние годы Темирканов 
выступает в Москве только 
на фестивале Ростроповича.

Акцент

 С самого начала на нас 
смотрит звезда удачи:  
отказов от участия  в фестива-
ле со стороны музыкантов 
никогда не бывает 

Премьера сериала «Фарца» — 
на Первом канале 30 марта в 21.30, 
31 марта — 2 апреля в 21.35.
Новый сериал «Фарца», спродюсиро-

ванный Александром Цекало и Алек-

сандром Коттом, отечественный теле-

продукт, скроенный по западным ле-

калам. И создатели, между прочим, это 

и не скрывают, так что неровен час, 

еще и попытаются предложить его на 

западные телеканалы. Тем более что 

тема — популярная за рубежом — исто-

рическая. 

 «Мне нравится «Оттепель» и «Стиля-

ги» Валерия Тодоровского, но мы не 

стремились быть похожими на эти 

фильмы. Это не мюзикл, как «Стиляги», 

и не камерное лирическое произведе-

ние, как «Оттепель». Наша история бо-

лее дерзкая. Она про другое, «Фарца» 

— это драматический авантюрный 

фильм, — говорит режиссер «Фарцы» 

Егор Баранов. — Визуально мы стреми-

лись к современной картинке, звонко-

му и яркому изображению. Чтобы сде-

лать эту историю максимально объем-

ной, показать Москву, в которой кипит 

жизнь, не уводя камеру на крупный 

план или задирая ее, чтобы было видно 

только небо и не было видно совре-

менных магазинов, мы использовали 

компьютерную графику. Для этого 

пришлось изучить опыт голливудского 

сериала «Подпольная империя», где 

применяются новейшие технологии. 

Мы восстанавливали улицы с помо-

щью компьютерной графики, делали 

3D-модели автомобилей, чтобы на-

полнить проспекты машинами. У нас 

через сцену в кадре по 100 человек 

массовки в клубах, кафе, ресторанах, 

на выставках, в парках, на вокзалах и 

аэропортах. И везде кипит жизнь — 

нужно было потом размножить их на 

графике и дорисовать пролетающие 

самолеты и проезжающие машины».

Зачем понадобилось режиссеру «вос-

станавливать Москву»? Потому что 

действие сериала, который рассказы-

вает о четырех друзьях, начинается в 

1961 году. Планируется несколько се-

зонов, и зритель еще узнает, какими 

будут герои в наши дни. А пока… Де-

нежная реформа и первый полет чело-

века в космос, перемены в культуре и 

искусстве... В стране есть все, чтобы 

называться сверхдержавой и жить 

счастливо. Главный герой фильма Анд-

рей Трофимов мечтает стать писате-

лем. Чтобы понять «правду жизни», он 

на год уезжает на стройку. Возвратив-

шись в Москву, собирается поступить 

в институт, жениться и написать луч-

ший роман в своей жизни. Но узнает, 

что один из его друзей попал в беду: за 

неделю парню необходимо найти пять 

тысяч рублей — огромную по тем вре-

менам сумму, — чтобы вернуть долг. 

Кто-то подсказывает, что быстрые 

деньги сейчас в фарцовке. Стартовый 

капитал есть — зарплата, привезенная 

Андреем со стройки. И четверо дру-

зей (актеры Александр Петров, Алек-

сей Веселкин, Максим Емельянов, Фи-

липп Горенштейн) пускаются в отчаян-

ную авантюру...

В фильме также снимались Евгений 

Цыганов, Евгений Стычкин, Алексей 

Серебряков, Александр Яценко, Ека-

терина Волкова и другие артисты. 

А еще в новой картине стоит обратить 

внимание на музыку. Композитор 

RYANOTTER — европейский диджей 

русского происхождения, сделал му-

зыкальный ряд, приближенный 

к 60-м.

 «Я ментально где-то там… Я 

обожаю музыку 60-х, это был 

самый крутой период. Дейст-

вие развивается вокруг фарцовщи-

ков — ценителей рок-н-ролла, поэтому 

фильм очень музыкальный. У нас не 

меньше 120 музыкальных компози-

ций. Это Bobby Hebb Sunny, Боб Дилан 

Song To Woody, Jefferson Airplane 

White Rabbit ,Terry Snyder Oye Negra и 

многое другое», — перечисляет Егор 

Баранов.

Благотворительный аукцион 
«Искусство быть рядом», 
Московский музей современного 
искусства, Гоголевский бульвар, 
10, стр. 2
27 марта, 19.00—20.00
Документальный фильм Любови Ар-

кус «Антон тут рядом» — из тех филь-

мов, что не «просто» кино. Отнюдь не 

только потому, что собрал «букет» ки-

нопремий и призов самых разных фе-

стивалей: от «Золотого орла» до 

«Ники», от фестиваля goEast, сфокуси-

рованном на показе фильмов Цен-

тральной и Восточной Европы, до ки-

нофестиваля в Абу-Даби… Этот 

фильм проблему аутистов, детей и 

взрослых, сделал «видимой» для нас, 

зрителей. Более того, превратил ее из 

абстрактной и далекой в нашу личную. 

 Любовь Аркус, журнал «Сеанс» и бла-

готворительный фонд «Выход в Пе-

тербурге» решили создать центр по-

мощи для людей с аутизмом. Центр 

назвали так же, как и фильм, и он от-

крылся в декабре 2013 года в Петер-

бурге. Это единственный (!) в стране 

центр такого рода. 

Выставка «Искусство быть рядом», 

которую показывает Москов-

ский музей современного 

искусства на Гоголевском 

бульваре, — совместный 

проект как раз петербургско-

го центра «Антон тут рядом», 

объединения Выставочные залы Мо-

сквы, ММСИ при участии аукционно-

го дома Phillips. Собственно, выставка 

фактически предаукционная, потому 

что одна из основных ее целей — пока-

зать произведения современных ху-

дожников, которые можно купить на 

благотворительном аукционе. 

Собранные средства пойдут на под-

держание программ центра «Антон 

тут рядом» и московского проекта по 

организации досуга, развития и соци-

альной адаптации детей и подростков 

с аутизмом инклюзивного дома куль-

туры «Академический». Среди авто-

ров 94 работ — маститые академики (в 

том числе Зураб Церетели, Констан-

тин Худяков, Борис Мессерер), моло-

дые лауреаты премии Кандинского и 

«Инновации» (Диана Мачулина, Иван 

Плющ), мэтры советского неофици-

ального искусства (Игорь Шелков-

ский, Олег Котельников) и модные 

AES+F (те самые, которые сделали на-

шумевший «Исламский проект» и 

«Последнее восстание»), «митьки» и 

неоакадемисты, птенцы гнезда Тиму-

ра Новикова… 

Даже если вы не готовы участвовать в 

аукционе, посмотреть выставку сто-

ит. Она любопытна, в частности, тем, 

что объединила произведения на-

столько разные, что в ином случае 

представить их в одном кураторском 

проекте сложно.

К выставке (она продлится до 5 апре-

ля) подготовлены бесплатные спекта-

кли. В том числе и от лауреатов «Золо-

той Маски-2014» — театр-студия «Круг 

II» покажет концерт «За светом», 28 

марта можно будет увидеть и прочи-

тать «Маленького принца» Сент-Экзю-

пери — он будет сыгран с помощью ку-

кол, сделанных по рисункам автора.

Diana Krall. Wallflower. (CD). 
The Verve Music Group/
 «Юниверсал Мьюзик». 2015 г.
Обладательница пяти премий 

Grammy и самая успешная певица ми-

рового джаза Дайана Кролл решила 

перепеть хиты рок-звезд, придав им 

джазовую спонтанность, небывалую 

прежде чарующую грусть. И привыч-

но меняя при этом аранжировки, на-

бор инструментов, и даже — интона-

ции, ритмы и гармонии. 

У Дайаны Кролл очень выразитель-

ный голос — низкий, грудной, с легкой 

хрипотцой и дурманящими, обвола-

кивающими обертонами. Он сильно 

контрастирует с ее модельной красо-

той, которая больше подошла бы со-

листке кордебалета или поп-звезде, 

но не певице, ориентирующей пре-

жде всего на звук, качество исполне-

ния и самобытность, а не на внешние 

эффекты. Да и с выбранными песнями 

Дайана Кролл обошлась решительно, 

почти по-мужски… 

Так, Пол Маккартни, возможно, даже 

не сразу узнает собственную песню 

If I Take You Home Tonight, которую 

он готовил для своего альбома 2012 

года Kisses On The Bottom, но потом 

решил не включать в релиз. Ну а бой-

кий хит California Dreamin’, сочи-

ненный в 60-е квартетом 

Mamas&Papas, превращен в пе-

чальную и трагическую балладу.  

Знаменитые рок-звезды согласи-

лись на любые желания Дайаны. Луч-

ший трек диска — все-таки Wallflower 

Боба Дилана, которому Дайана 

Кролл добавила уже очень ак-

туальное звучание при ак-

компанементе гитариста 

Блэйка Миллза. 

Альбом окончательно подтвердил, 

что в современной музыке можно все. 

Но только таким самобытным и воле-

вым красавицам, как Дайана Кролл…  

The Art of Paul McCartney. (2 CD). 
Kobalt Label Services/«Союз Мью-
зик». 2015 г. 
Еще один сборник мировых хитов, но 

уже авторства только одного замеча-

тельного музыканта — сэра Пола Мак-

картни. Сам он на этом диске не игра-

ет, зато здесь можно услышать голос 

его сына Джеймса, который спел и 

сыграл на клавишных с The Cure пе-

сню своего знаменитого отца — Hello 

Goodbuy. Но из 34 песен, представ-

ленных на этом трибьюте, большинст-

во — из сольной карьеры сэра Пола. 

Как оказалось, у коллег наиболее по-

пулярен диск Venus And Mars — из него 

они захотели исполнить сразу шесть 

песен. Есть и немало откровений: кто, 

например, мог предположить, что 

шок-рокер Элис Купер способен петь 

так безмятежно, как в его версии бит-

ловской Eleanor Rigby. А лидеры Kiss 

Пол Стэнли и Джин Симмонс на этом 

альбоме посоревнуются в том, кто из 

них на самом деле лучше поет, по оче-

реди солируя в треке Venus And Mars/

Rock Show? Но кажется, что перепеть 

самого Пола Маккартни не удалось 

никому…   

Хуан Рейнальдо Санчес. 
«Тайная жизнь Фиделя Кастро». — 
М.: Центрполиграф, 2015
Книг о вожде кубинской революции 

Кастро на русском языке не так много 

— с огромным массивом и переводных, 

и российского производства текстов о 

его соратнике, легендарном Че не 

сравнить. Образ революционера Че 

Гевары, отказавшегося от начальст-

венных привилегий и героически по-

гибшего, очевидно, гораздо привлека-

тельнее обремененного многолетней 

властью Фиделя, которого многие дав-

но ставят в один ряд с диктаторами 

Ким Чен Иром, Саддамом Хусейном, 

Муамаром Каддафи.

Эта книга - мемуары телохранителя 

Кастро. Санчес работал у Фиделя 17 

лет, а потом впал в немилость. Отсидев 

в кубинской тюрьме, он сбежал в Шта-

ты. Книгу бывшего охранника ждали с 

нетерпением. В первую очередь из-за 

возможных громких разоблачений. 

«Впервые кто-то из утех, кто был ча-

стью системы и непосредственным 

свидетелем тех событий, заговорил», — 

отмечал  соавтор Санчеса, журналист 

Аксель Жильден. 

Книга, в соответствии с ожиданиями, 

начинается с описания путешествия 

Кастро на своей яхте «Акварама II», 

увеличенной копии яхты главы свер-

гнутого им режима Фульхенсио Бати-

сты. Фидель пьет свой любимый виски 

«Чивас ригал» и читает зарубежную 

прессу. Яхта везет его отдыхать на лич-

ный остров — Кайо-Пьедра, где полити-

ка ждет ферма по разведению чере-

пах, дельфинов, персональная боу-

линг-площадка и другие радости жиз-

ни. Выясняется, что почти во всех пое-

здах Фиделя сопровождают не только 

охрана, но и два личных донора крови, 

а под сиденьем машины у кубинского 

вождя —  «Калашников» и солидный за-

пас патронов. С «Калашниковым» на 

тумбочке вождь и засыпает.

Санчес срывает покрова с личной жиз-

ни Фиделя — в частности, перечисляет 

его любовниц и внебрачных детей, но 

все же, несмотря на набор порой заво-

раживающих, порой неаппетитных 

подробностей из жизни Кастро, эта 

книга — не сборник кляуз, а попытка от-

кровенно и с разных сторон показать 

вождя кубинской революции в повсед-

невной жизни. Почти в каждой фразе 

чувствуется личная обида автора на 

кумира, разочарованность, но в то же 

время и любовь, и восхищение, позво-

лявшие Санчесу преданно служить ре-

жиму. 

Книга начинается с громких разобла-

чений, а потом Санчес предается вос-

поминаниям о личном общении, и Кас-

тро предстает харизматичным, ис-

кренним и бесстрашным человеком. 

Кастро невероятный рассказчик — мо-

жет рассказывать одну и ту же исто-

рию сорок лет подряд так, что из раза в 

раз ее все равно интересно слушать. 

Фидель выходит в народ и общается с 

местными жителями, гуляя по рынку. 

Фидель постоянно пересматривает 

любимую картину — советскую экра-

низацию «Войны и мира». Фидель 

скандалит с тещей и выгоняет ее за то, 

что та выпила его запасы виски.  Пожа-

луй, самый смешной эпизод — когда 

Кастро во время поездки в Пхеньян на-

пился и среди ночи бегал в пижаме 

вместе с Санчесом по гостинице, ища 

для себя матрас пмоягче. Санчес в ито-

ге отдал ему свой, но они долго мучи-

лись, никак не умея просунуть его в 

двери комнаты. «Если северокорейцы 

действительно снимают и пишут всё, 

значит, в секретных архивах есть лен-

та, достойная Чарли Чаплина», — вспо-

минает Санчес. 

Жизнь всегда шире схемы, и в этой 

книге Фидель — не святой и не палач. 

Он и капризный ребенок, и отец нации, 

и живой памятник, и персонаж чапли-

новской комедии, словом, великий по-

литик без глянца и прикрас.  

ТВ ВЫСТАВКА МУЗЫКА КНИГИ

«Фарца» — куда более дерзкая 
история, чем «Стиляги» 
и «Оттепель», говорят создатели.

Сам Пол Маккартни 
на диске не играет, 
зато здесь можно услышать 
голос его сына Джеймса.

Эта книга — попытка откровенно 
и с разных сторон показать вождя 
кубинской революции.

«Искусство быть рядом» и вовремя 
— сегодня на Гоголевском.

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Антоном Секисовым
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с Жанной Васильевой 

Посетители выставки узнают, 
как гламур завоевал мир.
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ПАМЯТЬ 
Мария Смоктуновская 
вспоминает о своем отце 
накануне его юбилея

Уроки 
Смоктуновского

Ирина Корнеева

28 МАРТА Иннокентию Смоктуновскому исполнилось 
бы 90. 

Самый первый юбилейный вечер его памяти провели 
в Красноярске, где актер начинал. В сопровождении Крас-
ноярского академического симфонического оркестра 
Станислав Любшин, Алексей Петренко, Елена Коренева и 
Виктор Раков вышли на сцену большого зала филармо-
нии в программе к 90-летию со дня рождения Смоктунов-
ского «Судьба как кинолента».  28 марта юбилей актера 
коллеги и друзья отметят в Санкт-Петербурге. К мемори-
альной доске у дома номер 75 на Московском проспекте, 
где жили Смоктуновские, в 12.00 будут возложены цве-
ты, а в 16.00 начнется вечер в БДТ им. Товстоногова. 

В Москве в Зеленом фойе МХТ имени Чехова с 27 марта 
будет открыта выставка, посвященная Иннокентию Ми-
хайловичу — фотографии из фонда музея Московского Ху-
дожественного театра, архивные материалы, концертный 
смокинг Смоктуновского, посуда, Библия, его икона, дру-
гие личные предметы, предоставленные семьей актера.

О ее великом отце 
мы говорим с доче-
рью актера Марией 
Смоктуновской, в 
прошлом — балери-
ной Большого теа-
тра, в настоящем — 
сотрудником музея 
МХАТ.
МАРИЯ СМОКТУНОВСКАЯ: 
Отец был счастли-
вым человеком, все-
цело преданным ра-
боте. Он любил всех 
своих героев, и его 
герои были его друзьями. Я буквально по кадрам помню 
весь фильм «Гамлет». Очень люблю фильмы «В четверг и 
больше никогда», «Чайковский».  А сколько прекрасных 
образов он создал в театре! Иванов, дядя Ваня, Серебря-
ков, Иудушка Головлев, король Людовик XIV… Я могу 
только сожалеть, что не видела «Идиота» в Большом дра-
матическом театре, но даже те небольшие фрагменты, ко-
торые показывают по телевидению, потрясают. Эту роль 
папа считал вершиной своего творчества. 

Однажды я слышала, с каким восторгом Смоктуновский 
отзывался о вашем творчестве — казалось, своим выс-
шим достижением он считает вовсе не Гамлета и не князя 
Мышкина, а фуэте, которое делает его дочь. Представля-
лось, он так безгранично вас любил, что не сделал вам в 
жизни ни одного замечания. 
СМОКТУНОВСКАЯ: Что вы, еще как делал. Но ему нравилась 
моя преданность балету. А замечания он высказывал, 
чтобы танцы были лучше, легче, артистичнее. У него был 
интересный подход — взгляд гениального актера на то, 
как оживить танец. Чтобы он был не просто гимнастиче-
ско-хореографическим упражнением, а носил в себе эле-
менты драматического искусства.

Иннокентий Михайлович вас с братом Филиппом даже 
маленькими детьми брал с собой на съемки. Как вы в 
пять лет высиживали его двухчасовой грим?
СМОКТУНОВСКАЯ: Я очень тихо сидела, смотрела, как работа-
ют гримеры и как постепенно, мало-помалу, мой папа 
превращается в совершенно другого человека. У него 
был удивительный дар — он полностью перевоплощался. 
И свое актерское искусство он оплачивал всей своей 
жизнью, всецело отдавая себя каждой новой роли. 

Когда он готовился к роли, вы могли находиться в той же 
комнате? Или это была священная территория?
СМОКТУНОВСКАЯ: Конечно, ему лучше было бы быть в этот мо-
мент одному. Нас не заставляли ходить на цыпочках, но мы 
и сами понимали, что раз папа учит роль, репетирует, то 
надо вести себя тихо, не мешать ему. Мы знали, что своим 
поведением его нельзя тревожить… Но дома папа был для 
нас прежде всего прекрасным отцом, обожающим маму и 
очень любящим нас. Он любил, чтобы дома все было хоро-
шо, мирно и спокойно, чтобы наша жизнь была счастливой 
и достойной. Сейчас я сожалею, что были моменты, когда я 
не слушалась его советов, которые он мне давал, может, не-
достаточно настойчиво. Он говорил о многих важных ве-
щах, но тогда мне казалось, что можно поступить как-то 
по-иному. А теперь я вижу, как он был прав тогда и как нуж-
но было прислушиваться к каждому его слову, дорожить 
всеми его замечаниями, даже самыми малыми, стремить-
ся узнавать его мнение и делать так, как он говорил, никог-
да не ослушиваясь. Тогда я была бы значительно более уве-
ренной в себе...

Мария, как складывалась ваша жизнь без Иннокентия 
Михайловича?
СМОКТУНОВСКАЯ: Жизнь без папы— это как будто бы малая-
малая часть той жизни, которая была вместе с ним… На 
фестивале Фонда имени Смоктуновского, посвященном 
70-летию Победы и 90-летию со дня рождения Иннокен-
тия Михайловича, я участвую в работе экспертного сове-
та. Еще я благодарю судьбу, что оказалась в музее МХАТ, 
где хранится память об истории театра, о его прекра-
сных спектаклях... Я постоянно чувствую поддержку со-
трудников музея, это та работа, на которую я иду с удо-
вольствием… Иннокентий Михайлович говорил: «Я при-
нес людям маленькую надежду, маленький свет. Ради 
этого стоило жить, творить, созидать, любить, быть в 
мире с самим собой». Он очень любил нас и хотел, чтобы 
мы были счастливы. И мы стремимся быть достойными 
своего отца.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Первого апреля в «Мастерской Петра Фоменко» откроется выставка Бориса Заборова

Париж нам только снится
Виталий Дымарский

В
есьма разношерстый (а кто-
то скажет — многоликий) 
мир русских художников-

эмигрантов принадлежит к так 
называемой третьей волне эмиг-
рации. Уезжали из СССР в основ-
ном в 70-е и начале 80-х от симво-
лических и вполне реальных 
бульдозеров, которые прошлись 
по всем, не вписывавшимся в за-
данные идеологические пределы. 
А приезжали на Запад «героями 
сопротивления», которых встре-
чали не только музыкой и цвета-
ми, но и предложениями о вы-
ставках и контрактах. Хотя на по-
лях безжалостной конкуренции, 
где не брались в расчет прошлые 

заслуги в идеологической борьбе, 
часто оказывалось, что «рыноч-
ная цена» многих из них заметно 
меньше прежней цены, политиче-
ской. Как следствие — неустроен-
ность, а то и «двойной перелом» 
(личной и профессиональной 
судьбы) с «вывихом» психики.

Об этом «РГ» и побеседовала с 
Борисом Заборовым. Его-то к не-
удачникам не причислишь. Он 
вместе с десятком русских ху-
дожников, осевших в Париже, 
пользуется интересом. Во фло-
рентийской галерее Уффици 
раньше были представлены че-
тыре русских художника — Кип-
ренский, Айвазовский, Кустоди-
ев и Шагал. Недавно появился пя-
тый, Заборов.

 В одной статье о твоем творчест-
ве Париж назван «прежде желан-
ным, а теперь чужим».Чем он 
был желанен и почему стал чу-
жим?
БОРИС ЗАБОРОВ: Моя юность, годы 
учебы в художественном учили-
ще и затем в Академии художеств 
совпали с новой волной увлече-
ния французской культурой. За-
читывались французским рома-
ном XIX века, поэзией от Виньо-
на до Рембо, кинематографом. С 
каким восторгом принимали 
Азнавура, Монтана, Симону 
Синьоре. Занимались «крими-
нальной» подделкой проходных 
билетов на спектакли Com die-
Française… 

Но главной страстью была, 
естественно, французская живо-
пись, для нас практически недо-
ступная. Вспоминаю, как мой 
преподаватель  по  истории 
искусств в Минском художест-
венном училище, как знак боль-
шого доверия (а ведь могли из-
гнать с работы, партии и еще бог 
знает откуда), показывала пло-
хенькие репродукции — величи-
ной с почтовую марку — картин 
Ван Гога, Писсаро и Сезанна.

Удивительно ли, что Франция 
— и Париж, в частности — были 
для всех нас страстно желанны-
ми. Единственные цветные сны 
юности были сны о Париже. 

 А когда эти сны обратились в ре-
альность, какие были ощуще-
ния?
БОРИС ЗАБОРОВ: Шок был тяжело во-
образимым. С первых минут 
встречи с Парижем я понял, что 
этот город мне чужой, я ему 
чужд. Я — чужак, вторгнувшийся 
на чужую территорию. Таковым 
себя ощущаю и сегодня, спустя 
годы жизни во Франции.

Безусловно, в меньшей степе-
ни, нежели раньше. Но «своим» я 
никогда здесь не стану. Собствен-
но, с какой стати я могу стать сво-
им в географии, где не было мое-
го детства и юности, где нет мною 
хоженых дорого, нет реставриру-
емых памятью запахов молодо-
сти и, наконец, родного языка.

 Ты сам признавался, что, ока-

завшись в Париже, пережил 
творческий кризис. Любая ли 
смена обстановки, эмиграция 
порождает такой кризис? 

Борис Заборов: Оказавшись в 
Париже, никакого «творческого 
кризиса» я не переживал. Твор-
ческого кризиса не могло быть — 
потому что отсутствовала его 
причина, т.е. творчество.

Эмиграция всегда шок. Воз-
можно, отрезвляющий, а, воз-
можно, смертельно опасный. Так 
же как в метрополии, в эмигра-
ции творческие проблемы у ху-
дожников различны, как и их 
судьба.

Конечно, в эмиграции они обо-
стряются. Не случайно И. Бунин 
определил эмиграцию как бо-
лезнь. А происходит обострение 
от того, что художник — по друго-
му определению — отнюдь не кос-
мополитичен и не интернациона-
лен. Оттого и пересадка на чужую 
почву бывает мучительной. Про-
исходит подчас отторжение.

 Что ты нашел в итоге? Свободу? 
Достаток? 
БОРИС ЗАБОРОВ: Мне известно утвер-
ждение (справедливое), что сво-
боду надо искать в себе, а не во-
вне. Но знаю на своем опыте, что 
этот путь к себе пройти легче, 
если внешнее окружение не втор-
гается в той личный мир. Но 
«душа должна трудиться». Ибо 
путь к самому себе — путешествие 
не скорое и не увеселительное. 

В нынешнем, порочно-дека-
дентском обществе художника 
поджидают бесчисленные иску-
шения. Сегодня человеку, худож-
нику в частности, чтобы не по-
гибнуть меж сладкоголосой 
Сциллой массмедийной пропа-
ганды так называемого «совре-

менного искусства» и Харибдой 
коммерческого разврата этого 
же «искусства», есть только одна 
возможность — привязать себя 
канатами нравственности к соб-
ственному позвоночнику. 

— Это возможно, если вокруг 
столько соблазнов? 
БОРИС ЗАБОРОВ: Художники, отвер-
гающие какой бы то ни было дик-
тат, художники, не желающие от-
казываться от многовековой из-
образительной традиции, оказа-
лись изгоями. По существу у них 
нет сегодня шанса предстать пе-
ред зрителем в больших выста-
вочных залах и музеях. Присут-
ствие их произведений на выста-
вочных стендах оскорбительно 
диспропорционально. 

Хлеба и зрелищ! Это треба 
толпы никогда не оставалась неу-
слышанной. Спрос, как известно, 
рождает предложения. Зло тор-
жествует. «Вы зрелищ хотите — я 
зрелищ вам дам». И вот снаря-
женная им армия культурологов, 
толкователей новых идей и вея-
ний, оснащенная грозным ору-
жием средств массовой пропа-
ганды, обрушивается на головы 
толпы, формируя в ней так назы-
ваемое массовое сознание. Кото-
рое, увы, с устрашающей настой-
чивостью требует постоянного 
обновления острых ощущений. И 
не только на стадионах, теле- и 
киноэкранах, но и в быту. И в 
искусстве, разумеется, тоже. Раз-
ве некогда внесенный под своды 
выставочного зала унитаз, и за-
тем в изобилии все то, что являет-
ся его естественным наполнени-
ем, — не следствие этих запросов?

В Париже есть Школа изящ-
ных искусств, так вот, от ее быв-
шей славы остались лишь руины. 

Сегодня живопись и рисунок в 
этой школе по существу факуль-
тативные дисциплины. Это как 
если бы в высшей математиче-
ской школе математика препода-
валась как факультативный пред-
мет. Кто возьмет  на себя труд от-
ветить, что делать сегодня моло-
дому человеку, который желает 
осмыслить мир живописными 
средствами? Который видит в че-
ловеке не только примитивную 
схему, но бесконечное таинство, 
в нем заключенное. Куда пойти 
таким людям учиться и у кого?

Франция — страна государствен-
ническая. Можно же все уладить 
указанием сверху.
БОРИС ЗАБОРОВ: Трудно себе даже 
представить масштабы финансо-
во-коммерческой пирамиды 
«современного искусства», кото-
рая за последние десятилетия 
вознеслась выше Эйфелевой баш-
ни. Будь это дело рук коммерсан-
тов, публичных торгов и разного 
рода дилеров, все было бы просто 
и понятно. Будущее культуры — не 
их приоритетная забота. 

Тревожно и тоскливо как раз 
то, что государственные инсти-
туты и культурные организации 
на всех этажах, музеи и патроны 
выставочных залов, большая 
часть массмедиа активно и соли-
дарно поддерживают этот разру-
шительный процесс дегуманиза-
ции искусства. 

 Может, просто надо дождаться, 
пока «современное искусство» 
перестанет быть современным и 
его сменит новый формат «сов-
ременного искусства»? Так ведь 
уже бывало. Модное, сиюминут-
ное уходило в небытие, а вечное 
продолжало быть вечным.
БОРИС ЗАБОРОВ: Безусловно, пирами-
да «современного искусства» 
рухнет, и не позднее 2023 года. 
Рухнет, как рушились и рушатся 
сегодня казавшиеся нерушимыми 
политические, социальные, фи-
нансово-экономические структу-
ры. У культуры свой Гамбургский 
счет. Войти в нее можно только с 
парадного портала, черного хода 
у культуры нет.

Театр На «Золотой маске» показали легендарную «Алису» петербургского БДТ

Диалог разумных эгоистов
Алена Карась

Т
олько что в рамках фе-
стиваля «Золотая ма-
ска» прошли показы 
н о м и н и р о в а н н ы х 
спектаклей — оперы 

Римского-Корсакова «Царская 
невеста» Михайловского театра 
и «Алиса» БДТ им. Товстоногова. 
Накануне мы побеседовали с их 
создателем, художественным ру-
ководителем БДТ, режиссером 
Андреем Могучим.

Обновление репертуара, завер-
шение ремонта двух зданий БДТ, 
грядущее 100-летие Товстоного-
ва, прошедшие юбилеи Фрейн-
длих, Басилашвили, Крючковой, 
Ивченко, новые проекты. Это 
совместимые задачи? 
АНДРЕЙ МОГУЧИЙ: А как иначе? Мы не 
имеем права забывать, а с другой 
стороны — стоять на месте. И в 
этом есть драйв существования. 
Живем в цейтноте, в страшном 
загоне. Начинаю репетировать, 
еще не имея декораций. Не знаю, 
кто задает скорость — я сам, или 
меня кто-то гонит. Но надо и юби-
леи отмечать, и новое делать.

Мне кажется, лучшим памят-
ником прошлому будет совре-
менный, динамичный, актуаль-
ный театр. Так что половина меня 
смотрит вперед, а вторая — назад. 

Главным художником театра по-
прежнему работает удивитель-
ный Эдуард Степанович Кочер-
гин. Книги его ты читаешь? 
АНДРЕЙ МОГУЧИЙ: Конечно! Это по-
трясающая проза! У нас сейчас 
Вениамин Фильштинский будет 
делать несколько его рассказов. 
Они давно не работали вместе и, 
по-моему, очень рады друг дру-
гу... У нас есть и Саша Шишкин, и 
Маша Трегубова, и Максим Иса-
ев, художники новой формации, 
но цеховой пиетет перед Кочер-
гиным у них колоссальный.

Что предстоит театру после «Зо-
лотой маски»? 
АНДРЕЙ МОГУЧИЙ: В апреле выпускаю 
пьесу Ивана Вырыпаева «Пья-
ные». Андрей Жолдак выпускает 
«Слугу двух господ». В мае сло-
венский режиссер Томи Янежич 
завершит работу над спектаклем 
по книге австрийского психолога 
Виктора Франкла, прошедшего 
концлагерь, «Человек в поисках 
смысла».

О чем будет этот спектакль? 

АНДРЕЙ МОГУЧИЙ: Думаю, его смысл 
связан с опытом человека во вре-
мя войны, в пограничной ситуа-
ции. Доктор Франкл, попавший в 
Освенцим, делал все, чтобы по-
мочь узникам преодолеть отчая-
ние. Надеюсь, это спектакль-вы-
сказывание, спектакль-разговор. 

В твоем «Что делать?» по роману 
Чернышевского Борис Павлович 
от имени Автора тоже напрямую 
разговаривает с залом. 
АНДРЕЙ МОГУЧИЙ: Мне кажется, сей-
час время открытого диалога — 
глаза в глаза. Это очень востребо-
вано. Мы делаем с Павловичем 
проект «Новые люди», где школь-
ники сочиняют пьесу. Из их сочи-
нений должна вырасти пьеса.

Сегодня диалоги в обществе ча-
сто похожи на битву. 

АНДРЕЙ МОГУЧИЙ: Проблема в том, 
что битва, диалог должен проис-
ходить на поле искусства, а не 
брани. В спектакле, а не на улице. 
Театр — место прямого контакта 
человека с человеком. Все инте-
ресующие меня сегодня люди го-
ворят в зал — без посредников. Но 
для этого в человеке должна быть 
ясная духовная, гражданская по-

зиция. Потребность связана с со-
стоянием планеты, которой на 
глазах переливают кровь.

 В спектакле «Алиса», посвящен-
ном Алисе Фрейндлих, как раз 
прямое высказывание вписано в 
художественную свободу. 
АНДРЕЙ МОГУЧИЙ: Работать без ин-
сценировки невероятно трудно. 

Алиса Бруновна — уникальная ак-
триса, но она еще и уникальней-
ший человек, особо тонкого ду-
шевного устройства. Она не теря-
ет интерес ни к чему новому. Ког-
да мы делали «Алису», она сиде-
ла, писала, создавала текст... Там 
есть сюжет про блокаду — это во-
обще история моей мамы, но 
Алиса Бруновна рассказывает ее 
как свою. Она не играет свою би-
ографию, она играет биографию 
тех, кто спектакль сочинял.

БДТ известен серьезной лабора-
торной работой...
АНДРЕЙ МОГУЧИЙ: Сейчас у нас боль-
шая дискуссия, нужен ли нам 
проект с аутистами. Я убежден, 
что такой опыт незаменим. Ау-
тисты не умеют лгать. Артисты, 
общаясь с ними, окунаются в 
бездну правды, в работу без лжи. 

Попробуй понять себя через 
другого! Вот он, разумный эго-
изм.

А кто такие «новые люди»? 
АНДРЕЙ МОГУЧИЙ: В формулировке 
Чернышевского — это порядоч-
ные люди. Для меня — это люди 
новой искренности. Кстати, у Да-
лай-ламы сформулированы все 
принципы разумного эгоизма 
Чернышевского. Любой, кто ста-
вит свои интересы выше интере-
сов другого, разрушает сам себя. 
Если тебе хорошо, то и другим бу-
дет хорошо. Меняя себя, меняешь 
мир. Прими мир, какой он есть, 
полюби себя... И я, вслед за Чер-
нышевским, говорю, что искусст-
во может менять мир!

Работая над «Алисой», Алиса 
Фрейндлих (в центре) участвовала 
в создании текста своей героини.

Борис Заборов: «Спустя годы жизни во Франции я понял: «своим» я никог-
да здесь не стану».

Акцент

 Войти в культуру можно 
только с парадного портала, 
черного хода у культуры нет

Акцент

 Проблема в том, что битва 
должна происходить на поле 
искусства, а не на поле брани. 
В спектакле, а не на улице

«Сейчас я сожалею, 
что не слушалась 
его советов, кото-
рые он мне давал, 
может, недостаточ-
но настойчиво»
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Свое актерское искусство Смоктуновский оплачивал всей 
своей жизнью, всецело отдавая себя каждой новой роли.
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ФОРУМ Пациентам 
с редкими болезнями 
годами не могут 
поставить диагноз

Сирота 
лечебная

 Ксения Колесникова 

СЕМИЛЕТНИЙ Павлик Носов полжизни провел в боль-
ницах: с рождения его лечили от пневмонии, бронхита, 
потом — от дистрофии, эпилепсии. Ребенку удалили глан-
ды, он стал хуже слышать, отстал в развитии, его били су-
дороги, несколько раз ребенок впадал в кому. И никто из 
рязанских врачей не понимал, в чем дело.

— Мы прошли «семь кругов ада», прежде чем врачи 
поняли, что происходит с моим ребенком. Многие го-
ворили, что не выживет, — вспоминает мама Людмила 
Носова. — Правильный диагноз — «Аутоиммунный по-
лигландулярный синдром» (АПС) поставили только в 
пять лет, почти случайно. Заподозрили редкое заболе-
вание после того, как ребенок в очередной раз чуть не 
умер в реанимации. Нас отправили на консультацию в 
Москву. Оказалось, что из-за мутации гена Aire его им-
мунитет борется не 
с инфекциями, а с 
самим организмом.

В России, по офи-
циальным данным, 
с АПС живет 106 че-
ловек. Болезнь счи-
тается редкой, ор-
фанной (Orphan — 
«сирота» по-ан-
глийски). У таких 
недугов разные 
симптомы и разные 
последствия, но 
проблемы схожи: 
поздняя постановка 
диагноза, отсутст-
вие качественной медицинской помощи, недоступ-
ность лекарств.

Павлику «повезло»: его все-таки исследовали генети-
ки и подобрали гормональную терапию. Он должен при-
нимать лекарства строго по часам, 9 раз в день. Но даже 
правильная постановка диагноза не сняла проблемы: вы-
лечить большинство орфанных болезней нельзя, можно 
только облегчить участь пациента. В шесть лет у мальчи-
ка начался аутоиммунный гепатит. 

— Нас опять положили в рязанскую областную боль-
ницу. И врачи опять ничего не могли сделать: с такой 
проблемой столкнулись в первый раз, — рассказывает 
Людмила Носова. — Из-за редкости болезни нет точных 
методик лечения. 

По ее словам, получать статус инвалида пришлось 
чуть ли не с боем. И это несмотря на медицинские доку-
менты с указанием, что заболевание наследственное, 
прогрессирующее, ребенок на пожизненной терапии. А 
когда маленького Пашу мама привела в первый класс, на 
третий день ей предложили забрать документы из лицея 
и перевести ребенка на домашнее обучение. Учителя не 
были готовы к трудностям, к тому, что у мальчика могут 
начаться судороги и ему нужно будет сделать укол. 

Еще одна проблема — лекарства для ребенка.
— Основные наши препараты, аналогов которым нет,  

получить очень тяжело, — рассказывает  Людмила Носо-
ва. — С января бесплатно выдали только три упаковки 
преднизолона.

Дорогие препараты для орфанных больных должны 
оплачивать региональные бюджеты, но денег на это не 

хватает.  Более чем в 
40 процентах случа-
ев пациентам прихо-
дится добиваться ле-
чения через суд. 

Как больной мо-
жет получить та-
блетки, которые сто-
ят почти миллион? 
Его должны обследо-
вать несколько спе-
циалистов, поста-
вить диагноз, после 
чего пациента вно-
сят в реестр. Потом 
специальная врачеб-
ная комиссия при-
нимает решение, 
действительно ли 

нужно такое дорогостоящее лечение. И только после это-
го документы идут в региональный орган управления 
здравоохранением, который и закупает «золотые» та-
блетки. На любом из этапов схема может сломаться. Все 
эксперты сходятся во мнении — для лечения орфанных 
больных нужно федеральное софинансирование. 

Что значит для орфанного больного — не получить ле-
чение вовремя? Например, дети с синдромом Хантера, 
тяжелым генетическим отклонением. У них в первые 
годы жизни деформируется тело, возникают неперено-
симые боли, глухота, умственная отсталость. А с нужным 
лекарством ребенок нормально растет и развивается. В 
2014 году курс лечения обходился в 30 млн рублей, в 
2015-м эта сумма может сильно возрасти. Ни одной об-
ычной семье такого не потянуть. Еще пример: на одного 
больного с пароксизмальной ночной гемоглобинурией 
(болезнь крови) в прошлом году нужно было потратить 
более 24 миллионов рублей. Без лекарства — жуткие 
боли, которые не снимаются анальгетиками.

— Пока в федеральном бюджете средства на это не за-
ложены, и забота об орфанных больных, по большей ча-
сти, в зоне ответственности регионов, — сообщила Елена 
Максимкина, директор Департамента лекарственного 
обеспечения и регулирования обращения медицинских 
изделий минздрава. — Надеюсь, что в 2016 году мы смо-
жем изменить ситуацию. Но средства всегда будут огра-
ничены, поэтому нужно использовать их максимально 
рационально. Ранее были зафиксированы вопиющие 
случаи, когда списывались просроченные лекарства сто-
имостью в миллионы рублей.

Как подчеркнул главный внештатный специалист по 
медицинской генетике Минздрава России Сергей Куцев, 
еще одна серьезная проблема касается ранней диагно-
стики редких заболеваний. Большинство из них — наслед-
ственные, генетические. И во многих случаях своевре-
менное лечение позволяет не только спасти жизни, но и 
избежать серьезных осложнений, инвалидности.

— До января 2015 года во всех регионах проводился 
неонатальный скрининг на пять заболеваний за счет фе-
дерального бюджета. Благодаря этому выявлялось более 
тысячи новорожденных с орфанными диагнозами. Сей-
час финансировать такую диагностику должны регионы. 
И уже поступают тревожные сообщения: в некоторых 
субъектах программу могут сократить до тестов на два 
заболевания. А где-то она вообще оказалась под вопро-
сом, — рассказал Куцев. 

Кстати, в России официально утвержден список ред-
ких болезней — их 230, причем учет пациентов ведется 
только по 24 позициям. В регистр внесены более 12 ты-
сяч человек, из них 7 тысяч — дети.

Юрий Медведев 

У
правление по санитарно-
му надзору за качеством 
пищевых продуктов и ме-

дикаментов США (FDA) зареги-
стрировало шесть сортов генно-
модифицированного картофеля, 
созданных американскими уче-

ными, и два сорта яблок, разра-
ботанными канадцами. Эти про-
дукты признаны такими же без-
опасными и питательными, как 
и их обычные «аналоги».

Создатели искусственного 
картофеля особо подчеркивают, 
что при его выращивании при-
меняли исключительно его 

«природные» гены. То есть бра-
ли нужные гены от одного сорта 
и вставляли в другой. Однако 
даже это не сделало противни-
ков ГМО сговорчивей. Так фир-
ма «Макдоналдс» заявила, что 
не намерена использовать ген-
номодифицированный карто-
фель.

ГИПОТЕЗА 
Чем больше 
человек спит, 
тем меньше 
он живет?

СОН НЕ В РУКУ

Ирина Лозовская

КОМУ-ТО и шести часов доста-
точно, а кто-то, проспав все де-
сять, еле заставляет себя от-
крыть глаза. Недосыпание ведет 
к проблемам. Но  и чрезмерный 
сон вовсе пагубно сказывается 
на организме. 

Ученые Массачусетса прове-
ли исследования по выявлению 
связи между сном и длительно-
стью жизни человека. в экспери-
ментах участвовало около 2 млн 
человек в разных уголках плане-
ты. Полученные результаты ока-
зались неожиданными. 

Так, полностью опровергнута 
теория о том, что длительный 
сон благоприятно воздействует 
на человеческий организм. Уче-
ные пришли к выводу: как толь-
ко длительность сна перевалива-
ет за восемь часов, могут начать-
ся серьезные проблемы. Людям, 
любящим поспать, грозит обо-
стрение хронических заболева-
ний или даже ранняя смерть. 
Причиной такого эффекта спе-
циалисты считают постоянное 
нарушение биоритма.

Проблема Когда сняты очки, вы все равно не верите, что девочка слепая

Регина подарила мне слона
Ирина Краснопольская
Москва — Малага — Москва 

О
б этой 13-летней де-
вочке впору писать 
под рубрикой «Лич-
ность». Хотя не со-
вершала она героиче-

ских поступков, не из разряда 
вундеркиндов. Просто само по 
себе ее пребывание среди нас — 
нечто из ряда вон по обилию те-
пла, доброты, которые несет в 
себе, которыми одаривает нас.

Впервые увидела Регину в теа-
тре кошек Куклачева. Театр раз в 
месяц приглашает на спектакль 
детей, находящихся на лечении в 
Центре гематологии, онкологии 
и иммунологии имени Димы Ро-
гачева. По окончанию спектакля 
Куклачев выходит к детям с кош-
кой Сиренью.

Так было и на этот раз. И я не-
вольно обратила внимание на 
очаровательно грациозную то-
ненькую девочку в больших тем-
ных очках, которая гладила Си-
рень. Привораживало выраже-
ние лица девочки. Спросила: 
«Кто она? Чем больна?» . « Это 
Регина. Ей 13 лет. Она слепая». 
Глупо уточняю: «Совсем не ви-
дит?» «Совсем…»

В такое невозможно поверить. 
Тем более когда сняты очки, и на 
вас глядят огромные прекрасные 
глаза. И вы не верите, когда смо-
трите на публикуемую сегодня 
здесь фотографию Регины? Да, 
это она со мной А сделан снимок 
недавно ее мамой Гульнарой в ис-
панской Малаге, куда летали на 
реабилитацию три российских 
тяжело больных ребенка. Там, в 
Малаге, Регина подарила мне 
слона, которого слепила из пла-
стилина. Фотографию слона на 
моей ладони мы тоже публикуем. 
Не верите, что слепая девочка 
может такое сотворить? Почему 
именно слон? Все просто: недале-
ко от отеля, в котором мы жили,  
круглая площадь, уставленная 
фигурами слонов. Они — символ 
доброты. И Регина знает об этом. 
Она слепила нескольких  разных 
слонов. Подарила директору от-
еля, медикам. А хозяйка госпита-
ля, где лечились наши дети, го-
спожа Мерседес, похвасталась 
крохотным кроликом, который 
сидит в корзинке и грызет мор-
ковку. Тоже изделие Регины. 

— Ирина Григорьевна, я, как и 
вы, сангвиник, — говорит Регина. 
— Только я еще и педант. Мне 
нельзя иначе. Могу что-то пере-
путать, и тогда у меня море мо-
жет быть красным, а слон зеле-
ным. 

— Регина, с чего ты взяла, что я 
сангвиник?

— Я это чувствую. 
Она нередко говорит: «Еще 

когда я видела…» Регина потеря-
ла зрение в восемь лет. До этого 
никаких признаков беды: росла 
очаровательная, красивая, очень 
активная, добрая девочка. А по-
том… Не только потеря зрения, 
но и невозможность ходить, дви-
гаться. Отец — такое сплошь и ря-
дом в подобных ситуациях — 
ушел из семьи. А Гульнара, побо-
ров шок, перестав рыдать, вместе 
со старшим сыном Тимуром ста-
ла сражаться за Регину. А как ина-
че? Не услышать этого мудрого 
ребенка: «Мама! Не плачь! Все 
будет хорошо»? Вот и мне Регина, 
сочувствуя по поводу моей боль-
ной спины, массируя ее, повторя-
ет: «Не расстраивайтесь! Все бу-
дет хорошо». А еще внушает: 
«Злость и зависть разрушают че-
ловека». Случается, она тихонь-
ко плачет. А маме объясняет: 
«Мне просто надо поплакать». 

Мы собираемся ехать из отеля 
в госпиталь. Погода капризнича-
ет. Обсуждаем, что надеть. Регина 
говорит: «Здесь на нас дышит 

море, поэтому прохладно. Рядом 
с госпиталем моря нет — там бу-
дет теплее». Спрашивает меня: 
«Вы любите музыку? Я тоже лю-
блю, всякую. Больше всего клас-
сическую. Кого именно? Очень 
люблю Бетховена. Но, согласи-
тесь, выше всех Чайковский.». Не 
укладываются в голове это ее 
«дышит море», это «злость и за-
висть, которые разрушают чело-
века», это «согласитесь, выше 
всех Чайковский»… Она знает, 
что Ленин совершил революцию, 
что после Ленина был Сталин. 
Это она отвечает уже на мои, 
можно сказать, провокационные 
вопросы. Я прошу сопровождаю-
щую нас Наташу Стешину вклю-
чить диктофон, чтобы были дока-
зательства этой лексики этой 
13-летней слепой девочки из при-
города Нижнего Новгорода под 
названием Бор.  Кстати, обещаю 
Регине: если летом приеду в Ни-
жний, обязательно ее навещу. Де-
вочка радуется в ответ: «Мы при-
мем вас по-царски». А Наташа, 
которая с Региной и с ее мамой 
Гульнарой была на очередной ин-
тронизации Патриарха Москов-
ского и Всея Руси Кирилла, до-
бавляет: «Патриарх обратил вни-
мание на необычную девочку, 
благословил ее. Регина его побла-
годарила и сказала: «Здоровья 
Вам и духовного роста». 

У Регины несколько лечащих 
врачей.  Самый главный сегодня — 
научный сотрудник Центра имени 
Димы Рогачева, врач отделения 
трансплантации костного мозга 
Российской детской клинической 
больницы Кирилл Киргизов. Он 
занимается одним из самых акту-
альных и  неизученных направле-
ний современной медицины — пе-
ресадкой костного мозга. Регина 
Парпиева попала в эту больницу в 
2011 году. Было ей тогда почти 9 
лет. И не было точного диагноза: 
девочку лечили от рассеянного 
склероза, которого, как выясни-
лось, у нее никогда не было. А что 
было? Почему слепота?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: На момент посту-
пления у Регины еще были остат-
ки зрения. Но с каждым днем их 
становилось меньше. В анамнезе 
значилось, что девочка родилась 
здоровой, никаких предвестни-
ков трагедии. Но однажды, когда 
ей было 8 лет, проснувшись 
утром, она пожаловалась маме 
Гульнаре, что почему-то плохо 
видит. Врачи не могли понять, что 
могло  вызвать слепоту.Применя-
лись современные методики.. 
Нижегородские коллеги искали 
хотя бы намек на какие-то анало-
ги в медицинской мировой лите-
ратуре. История с Региной оста-
валась загадкой. И когда Регина 

перестала не только видеть, но и 
ходить, ее направили к нам. Пре-
жде всего, хотелось понять, поче-
му ее организм не реагирует на  
лечение?Мы пришли к выводу: 
девочка попала в число тех 
исключительных случаев, кото-
рые иногда неожиданно поража-
ют, казалось бы, здорового чело-
века. Чаще взрослых, но, увы, и 
детей.

У вас были подобные пациенты?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Была еще одна де-
вочка. Ей сейчас 18 лет. И мы го-
товим ее к операции по тран-
сплантации костного мозга. У бо-
лезни сложное название: оптико-

миелит Девика — по имени учено-
го, открывшего ее  в конце XIX 
века. Заболевание не изучено. 
Есть только экспериментальные 
протоколы его лечения. 

Какие органы страдают при этой 
болезни? 
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Заболевание  по-
ражает в основном спинной мозг 
и органы зрения. Четкая наслед-
ственность не доказана. У Регины 

в роду такого заболевания, слава 
Богу, нет. Наши исследования 
свидетельствуют:  заболевание 
может, как у Регины, возникать 
спонтанно. Характерно оно для 
жителей южных государств. Вот 
и Регина говорит: «Во мне столь-
ко кровей намешано...»

Почему вы решились на пересад-
ку костного мозга Регине? До вас 
же этого никто не делал.
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Трудно ответить. 
В мире подобных транспланта-
ций костного мозга, взятого от 
донора, было всего две. С удов-
летворительным результатом. И 
мы рискнули. С согласия мамы 

Регины.  Донором стал  брат Реги-
ны Тимур. Пересадка прошла 
нормально. Но через полтора 
года произошло отторжение. По-
чему? Не знаем. Хотя, как и поло-
жено, перед трансплантацией 
был курс химиотерапии, подав-
ляющий иммунитет.  Можно  
предположить, что иммунитет 
оказался сильнее химии. И пере-
саженный костный мозг был от-
торгнут. О чем мы узнали по об-
щему состоянию девочки — оно 
ухудшилось. И тогда мы реши-
лись на родственную пересадку 
стволовых клеток. Донором сно-
ва был Тимур. Пока результаты 
внушают оптимизм. . 

Задам самый главный  вопрос: 
зрение сможем вернуть?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Теоретически — 
да. Потенциал восстановления у 
детей очень развит. А еще нео-
быкновенный оптимизм этого 
ребенка. Она свободно ходит, 
вернулись все двигательные 
фу н к ц и и .  Ре г и н а  —  с л у ч а й 
исключительный. Как правило, 
пациенты с таким диагнозом 
становятся колясочниками. Ак-
тивностью Регины можно вос-
хищаться. После первой тран-
сплантации она попросила при-
нести ей синтезатор. И как толь-
ко стали двигаться руки, девоч-
ка уже играла. 

Сейчас после курса реабилита-
ции в Испании Регина снова 
ложится к вам в клинику. За-
чем?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Раз в два-три ме-
сяца необходим контроль резуль-
татов трансплантации. Жизнен-
но важная проблема для Регины 
—  получение противоинфекцион-
ных оригинальных препаратов. 
Ни в коем случае заменители-
дженерики! Пока ребенок в боль-
нице, этой проблемы нет. Она на-
чинается тогда, когда пациент 
вне стационара. 

«Вне стационара» в нашем 
случае — это под Нижним Новго-
родом. Я сама родом из Нижнего. 
Там  сильная  медицина. И доброе 
врачевание, на которое очень, 
очень рассчитываем. Недаром 
Регина лепит и дарит слонов — 
символов доброты.

Регина говорит: «Злость и зависть разрушают человека» (на фото  — обозреватель «РГ» Ирина Краснопольская вме-
сте с героиней своего очерка).

Этот слон точно добрый: его сотво-
рила Регина.

Ген под контролем. А еда на вашем столе проверку прошла?

Акцент

 В мире подобных трансплан-
таций костного мозга, взятого 
от донора, было всего две

РАКУРС Геннадий Онищенко: весь импорт ГМ-продуктов пройдет 
жесткую проверку 

Ген под контролем 

ПРОШУ СЛОВА
Пациенты благодарят, спрашивают, 
просят помощи

Спасибо за маму
Людмила Кравченко,
Петров Вал Камышинского 
района Волгоградской области
У нас в семье случилась большая 
беда. Ночью у мамы поднялось 
высокое давление, в результате 
чего на ноге лопнула вена, нача-
лось сильное кровотечение. 
Мама потеряла сознание. «Ско-
рая» доставила маму в хирурги-
ческое отделение больницы го-
рода Петров Вал. Шансов на спа-
сение было мало. Врачи более 12 
часов боролись за ее жизнь и 
спасли маму. За что низкий по-
клон Ларисе Бородаенко, Нико-
лаю Баринбоиму, Людмиле Ни-
жегородцевой, Ольге Антоно-
вой, медсестрам и нянечкам 
этой больницы. 
А решили обратиться к вам еще и 
потому, что эту больницу (она 
железнодорожного ведомства) 
решили закрыть. И нам, если по-
надобится помощь, придется 
ехать или в Камышин, или в Вол-
гоград. Путь не близкий. Можно 
и не доехать. 

Долечиваться амбулаторно?
Штапенко, Моргачевы, 
Бакурин, Пархоменко, Зубкова, 
Иванова
Хутор Треневка, 
Ростовская область
Мы, жители хутора Треневки 
Миллеровского района Ростов-
ской области, вынуждены обра-
титься к вам, потому что здесь, 
на месте, нас никто не слушает, 
на наши жалобы не реагирует. 
 Постоянно на всех уровнях ут-
верждается, что человек в боль-
нице должен получить интенсив-
ную терапию в течение 4—5 дней, 
а потом долечиваться амбула-
торно. Теоретически это пра-
вильно. А на практике? В амбула-
ториях есть для этого условия? 
Может, в столицах есть. А у нас в 
Треневке? 
 В 80-е годы в нашем медпункте 
делали любые уколы, ставили ка-
пельницы, проводили перелива-
ние крови. Наша фельдшер Анна 
Ивановна Широкова к тому же 
владела приборами для физиоте-
рапии. Поступали лекарства на 
наш фельдшерско-акушерский 
пункт, и мы могли здесь их ку-
пить. 
 А теперь оборудование кабине-
та физиотерапии забрали, ста-
вить капельницы запретили. 
Фельдшеру дали работу еще в од-
ном медпункте, который в 7 ки-
лометрах от нашего хутора. Наш 
медпункт теперь работает не 
шесть, а четыре дня в неделю. 
Как в таких условиях лечиться 
амбулаторно? Вот и приписыва-
ют болезни, которых у человека 
нет, но с которыми можно напра-
вить на лечение в больницу. И 
два слова о модульных фель-
дшерско-акушерских пунктах. 
Посмотрел бы тот, кто их изо-
брел, как к этим пунктам караб-
каются старики и мамочки с ма-
лышками…
 Кстати, капельницы не ставят 
даже в процедурном кабинете 
поликлиники при больнице в 
Миллерово. 

Геннадий Онищенко, 
академик РАН:

—  Сегодня это уже довольно рутинная информация, ведь нау-

ка давно научилась создавать различные ГМ-продукты. Так 

что ученых можно только поздравить с новым достижением. 

Если дело дойдет до ввоза и регистрации такой продукции в 

Россию, то она должна пройти нашу систему контроля. Могу 

сказать, что она даже более жесткая, чем в США и Европе. 

Помимо принятых там мер контроля наша система включа-

ет еще целый спектр дополнительных исследований, в 

частности токсикологических, иммунологических, аллер-

гических и т.д. 

И только после такого комплексного обследования безопа-

сность ГМ-продукта считается доказанной.

Что касается отказа «Макдоналдса» использовать генномо-

дифицированный картофель, то это, по-моему, типичный 

маркетинговый ход.  Как они собираются в разных регионах 

контролировать продукты? 

Плохо себе представляю, что всюду создадут свои лаборато-

рии.  Ведь они требуют довольно сложного оборудования, 

что серьезно скажется на цене продуктов.
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ОТ РЕДАКЦИИ
В  «РГ»  приходит немало писем, 
тема  которых охрана здоровья. 
Они  не  требуют  комментари-
ев. По ним нужно   меры  прини-
мать.

Подготовила 
Ирина Краснопольская.

ЦИФРА

230 
РЕДКИХ 
БОЛЕЗНЕЙ
— список в России утвержден 
официально 

Дорогие препараты 
для орфанных боль-
ных должны опла-
чивать региональ-
ные бюджеты, 
но денег на это 
не хватает
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Два наших 
клуба сыграют
в полуфинале
Еврокубка

ДАЛЬШЕ 
БЕЗ «ЛОКО» 

Илья Зубко

РОССИЙСКИЕ УНИКС и «Хим-
ки» пробились в полуфинал ба-
скетбольного Еврокубка. Ка-
занский клуб выбил из борьбы 
краснодарский «Локомотив-
Кубань», а химчане справились 
с испанской «Валенсией». 

Вылет «железнодорожников» 
стал сенсацией, ведь первый 
матч на площадке УНИКСа за-
вершился уверенной победой 
краснодарцев 87:78. На своем 
паркете «Локомотив-Кубань» 
практически непобедим, но от-
ветная встреча превратилась для 
южан в кошмар. «Локо» уступил 
УНИКСу 58:79 и пропустил ка-
занцев в полуфинал, где команда 
Евгения Пашутина сыграет с ис-
панской «Гран Канарией».

Что же касается «Химок», то 
подопечные Римаса Куртинай-
тиса уверенно справились с 
«Валенсией». В Испании подмо-
сковные баскетболисты огра-
ничились минимальным выиг-
рышем 76:75, зато дома не оста-
вили соперникам шанса — 
76:61. Теперь «Химки» ждет 
встреча с турецким «Банви-
том».

ИААФ 
обжаловала
наказание
российских
ходоков

МЕДАЛЬНЫЙ 
ВОПРОС

Кирилл Ветров

МЕЖДУНАРОДНАЯ ассоциа-
ция легкоатлетических федера-
ций (ИААФ) подала апелляцию 
на решение дисциплинарного 
антидопингового комитета 
РУСАДА о дисквалифика-
ции шести российских ходо-
ков.

Как сообщает официальный 
сайт РУСАДА, суть претензий 
сводится к тому, что Ольге Ка-
ниськиной и Сергею Кирдяпки-
ну оставили медали Олимпиады 
в Лондоне. Напомним, что Оль-
га на Играх-2012 завоевала «се-
ребро», а Сергей стал чемпио-
ном. Кроме того, аналогичная 
апелляция может быть подана в 
отношении Татьяны Черновой, 
но пока решение ИААФ еще не 
приняла.

Напомним, что наши про-
славленные ходоки были уличе-
ны в применении запрещенных 
препаратов еще в январе на ос-
новании аномальных показате-
лей крови в биологических па-
спортах. Кирдяпкин и Канись-
кина были дисквалифицирова-
ны на три года и два месяца 
каждый.

В 2018 году 
появится 
новый 
чемпионат

В ЛЕТНЕМ 
ФОРМАТЕ

Павел Петровский

КАК СООБЩИЛИ в европей-
ской легкоатлетический ассоци-
ации, первый в истории объеди-
ненный чемпионат по летним 
видам спорта пройдет в 2018 
году в Берлине и Глазго. 

На сегодняшний день извест-
но, что программа турнира бу-
дет включать в себя соревнова-
ния не только по легкой атлети-
ке, но также велоспорту, гребле, 
водным видам спорта, триатло-
ну и, возможно, гольфу.

Чемпионат запланирован на 
август и будет проходить 12 
дней. По замыслу организаторов 
в таком формате спортсмены бу-
дут встречаться раз в четыре 
года. В 2018 году в Берлине будут 
соревноваться полторы тысячи 
легкоатлетов, а в Шотландию от-
правятся порядка трех тысяч ма-
стеров, которые разыграют ме-
дали в оставшихся видах про-
граммы.

Как сообщили в европейской 
легкоатлетической ассоциации, 
объединенный чемпионат при-
дет на смену первенству Европы 
по легкой атлетике, который 
проводится раз в два года.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ В Хабаровске 
стартует чемпионат мира

Короли бенди

Павел Петровский

НА КРАСАВИЦЕ-АРЕНЕ «Ерофей» в Хабаровске прой-
дет XXXV чемпионат мира по русскому хоккею среди ко-
манд сильнейшей группы «А».

Соревнования запланированы с 29 марта по 4 апреля. 
Первым соперником национальной сборной России на 
льду арены «Ерофей» станет сборная Казахстана, с кото-
рой чемпионы мира встретятся в ближайшее воскресе-
нье. В понедельник, 30 марта, россиян ждет матч с фин-
нами, а 31-го числа игра с самым принципиальным со-
перником — шведской дружиной.

Кроме этого, в группе «А» сыграют сборные США, 
Норвегии, Беларуси и Латвии. Противостоять фавори-
там эти команды будут 1 апреля — в четвертьфиналах. 
Полуфиналы намечены на следующий день, а вот брон-
зовый и финальный матчи будут сыграны в разные дни. 
Третье место неудачники полуфиналов разыграют 3 
апреля, а спустя сутки болельщиков ждет главный матч 
года — финал первенства планеты.

Новый главный тренер сборной России Сергей Мяус 
поделился с журналистами мировых информационных 
агентств своими ожиданиями от турнира:

— Сборная России победила на двух предыдущих чем-
пионатах мира,  и, разумеется, мы и на этом первенстве 
являемся фаворитами. Такие же медальные устремления 
и у наших главных соперников из Швеции. Главное, что 
должны знать болельщики, — мы всегда  претендуем на 
победу, всегда играем и боремся только за первое место.

Кроме того, по словам Мяуса, на чемпионате могут 
удивить соперников и специалистов команды из Казахс-
тана и Финляндии. «Эти команды вполне способны пре-
поднести сюрпризы. Достаточно вспомнить полуфи-
нальную игру на чемпионате мира 2012 года в Казахста-
не, когда только случайно шведы на последних минутах 
ушли от поражения. Уж сколько раз твердили миру: ког-
да ты недооцениваешь соперника, это самая главная 
ошибка как тренера, так и коллектива», — отметил Мяус.

ФОРМУЛА-1 В Малайзии 
пройдет второй этап ЧМ

Квят на трассе

Илья Соболев

В БЛИЖАЙШИЕ выходные в Малайзии состоится вто-
рой этап чемпионата мира в классе «Формула-1».

Напомним, две недели назад в Австралии российский 
пилот «Ред Булл» Даниил Квят из-за технических про-
блем не смог финишировать. «Реванш» за ту неудачу рос-
сиянин рассчитывает взять в воскресенье. В преддверии 
гоночного уикенда Квят ответил на вопросы «РГ».

Успел ли отдохнуть перед сезоном. Если да, то как?
ДАНИИЛ КВЯТ: У меня была пара недель для отдыха на Новый 
год и Рождество. Я провел их в Риме с друзьями.

Прошлый сезон ты выступал за скромную команду. Тебе 
с твоим менталитетом победителя трудно было пере-
строиться?
ДАНИИЛ КВЯТ: Я бы не стал называть «Торо Россо» скромной 
командой. Последняя гонка это показала.

Можешь на пальцах объяснить разницу между тем боли-
дом, который в «Торо Россо» и который пилотируешь 
сейчас. Она ощутима?
ДАНИИЛ КВЯТ: Ощутимой разницы нет. Все весьма похоже.

Как прошла адаптация в большой команде? С кем-то 
успел завязать приятельские отношения?
ДАНИИЛ КВЯТ: Все идет довольно плавно, но все равно нужно 
время, чтобы привыкнуть друг к другу и понять, что как 
работает. Это непростой процесс.

Чувствуешь дополнительное давление после перехода в 
«Ред Булл»?
ДАНИИЛ КВЯТ: Да нет. Я просто стараюсь работать, добивать-
ся максимум от себя и от машины. Остальное меня мало 
интересует.

Ставило ли руководство команды конкретные задачи на 
сезон?
ДАНИИЛ КВЯТ: Нет.

Впереди Гран-при Малайзии. Что ждешь от этой гонки?
ДАНИИЛ КВЯТ: В Малайзии интересная трасса. У меня хоро-
шие с ней воспоминания, ведь я второй раз подряд взял 
здесь баллы. Там трудные погодные условия, поэтому гон-
ка станет хорошей проверкой на физическую готовность.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Елизавета Туктамышева первой из российских фигуристок
чисто исполнила тройной аксель на чемпионате мира

Прыгнула выше головы
Анна Козина

Е
ще до старта чемпионата 
мира по фигурному ката-
нию к Елизавете Туктамы-

шевой было приковано особое 
внимание. И не только потому, 
что она лидер сезона, победи-
тельница финала Гран-при, чем-
пионата Европы, а значит, и одна 
из главных претенденток на «зо-
лото» Шанхая.

Туктамышева снова начала ра-
ботать над сложнейшим женским 
прыжком — тройным акселем. Его 
выполняли очень немногие, тем 
более на международных сорев-
нованиях. Из российских фигури-

сток это удавалось только Людми-
ле Нелидиной, которая выступала 
в самом начале 2000-х. А вообще в 
коротком списке «избранных» 
преобладают японки: чемпионка 
мира 1989 года, «Девочка цуна-
ми» Мидори Ито, Юкари Накано и 
Мао Асада. Также преуспели аме-
риканки Тоня Хардинг и Кимми 
Майсснер, однажды исполнившая 
тройной аксель на чемпионате 
США в 2005 году.

У Лизы Туктамышевой на тре-
нировках прыжок получался. А 
вот две попытки исполнить эле-
мент ультра-си на официальных 
стартах были неидеальными. Но 
Лиза была твердо настроена сде-

лать тройной аксель на чемпио-
нате мира. И добилась своего. Как 
результат первое место с оцен-
кой 77,62 балла и огромный от-
рыв от соперниц: Елены Радионо-
вой (69,51) и японки Сатоко Ми-
яхара (67,02). Еще одна россиян-
ка Анна Погорилая из-за падения 
только девятая (60,50).

За Елизавету Туктамышеву 
болела серебряная медалистка 
чемпионата мира 2012 года, по-
бедительница зимней Универси-
ады-2015 Алена Леонова.

Алена, понятно, что все девочки 
из нашей сборной — это ваши со-
перницы, а не только соотечест-

венницы. Но все равно же болели 
за них?
АЛЕНА ЛЕОНОВА: Больше симпатизи-
рую своей землячке Лизе Тукта-
мышевой. Она, может, не корен-
ная петербурженка, но очень яр-
кая представительница питер-
ской школы фигурного катания. 
Я очень хотела, чтобы в Шанхае у 
нее получилось все, что она заду-
мывала. И Лиза — большая моло-
дец. Она вышла, собралась. С тех-
нической стороны она была гото-
ва прекрасно. Но важно было не 
дрогнуть. У нее получилось. Она 
выступила блестяще. Придрать-
ся просто не к чему.

Не было риском заявлять трой-
ной аксель?
АЛЕНА ЛЕОНОВА: Если она заявила, 
значит, прыжок получался более 
менее стабильно. Так что риск 
оправдан. Но во время програм-
мы она так уверенно зашла на 
прыжок, что у меня не было ника-
ких сомнений, что она все сдела-
ет. Лиза задалась целью на этот 
сезон. У нее было много стартов, 
из раза в раз она показывала хо-
рошее катание и наработала ста-
бильность. Ту самую стабиль-
ность на соревнованиях. На тре-
нировках мы все можем хорошо 
кататься. Мне кажется, именно 
эти старты ее закалили.

А с чем можно сравнить слож-
нейший для фигуристок тройной 
аксель? С четверным у мужчин?
АЛЕНА ЛЕОНОВА: Это что-то уникаль-
ное, ни с чем не сравнимое. Эле-
мент ультра-си. Не знаю, сколько 
нужно времени, чтобы его выу-
чить. Лиза давно его прыгала, 
еще много лет назад. И вот сейчас 
восстановила. Я тоже пробовала 
делать тройной аксель. И в прин-
ципе неплохие были попытки. Не 
безнадежные, так скажем.

Как вам выступления двух дру-
гих россиянок?
А Л Е Н А  Л Е О Н О В А : Лена Радионова 
тоже идеально откатала. Сделала 
прыжки, плюс у нее очень эк-
спрессивная программа. Но та-
кой отрыв от Лизы объясним. Ра-
дионова всего чуть-чуть не до-
брала до своего лучшего резуль-
тата сезона. А аксель Лизы, к 
тому же сделанный на «плюсы», 
дорогого стоит во всех смыслах. 
Очень испугалась за Аню Пого-
рилую. Она сильно упала с рит-
тбергера и, по-моему, даже уда-
рилась головой об лед. Конечно, 
после такого падения программа 
получилась скомканной. Над-
еюсь, в произвольной программе 
наши девчонки выложатся на все 
сто процентов, покажут свой 
лучший прокат — прокат жизни.

Артур Нанян, 
«Российская газета», Подгорица 

П
о с л е  н е у д а ч н о г о 
старта в отборочном 
ц и к л е  Е в р о - 2 0 1 6 
наши футболисты 
оказались в ситуа-

ции, когда нельзя делать ни шагу 
назад.

В случае поражения в сегод-
няшней встрече игроки Капелло 
фактически откажутся от притя-
заний на первое место, да и за 
остальные две путевки на Евро-
2016 придется побороться. От-
ставание от лидера группы «G» 
австрийцев составляет пять оч-
ков, в то время как с черногорца-

ми у нас пока поровну — по пять 
баллов. Неудивительно, что фут-
болисты сборной России, рассу-
ждая о предстоящем матче, по-
вторяли как мантру одно и то же 
— «мы обязаны выиграть».

Максимальные задачи ставят 
перед собой и черногорцы. Мест-
ная пресса ведет себя очень ак-
тивно, уделяя игре национальной 
команды огромное внимание. К 

примеру, одна из самых популяр-
ных общественно-политических 
газет посвятила четыре полосы 
сегодняшнему матчу. В Черного-
рии полагают, что для Стевана 
Йоветича и компании наступил 
момент истины в отборочном ци-
кле. «Нам нужно победить, если 
мы хотим отобраться на Евро-
2016. Этот поединок — перелом-
ный момент», — цитируют черно-
горские газеты главного тренера 
сборной Бранко Брновича.

Нелишне присмотреться и к 
условиям, в которых пройдет 
матч. Погода в Подгорице не ра-
дует: температура хоть и сущест-
венно выше нуля, но практиче-
ски все время льет сильный 

дождь, который синоптики об-
ещают и сегодня вечером. Впро-
чем, вряд ли осадки сильно по-
влияют на состояние газона ста-
диона «Градски», который внеш-
не производит хорошее впечат-
ление, чего не скажешь о самой 
арене. 

Расположена она в так назы-
ваемой новой части города, где 
есть несколько торговых цен-
тров, ресторанов с местной кух-
ней и банкоматов. Прямо на тер-
ритории 17-тысячной арены рас-
положены аптеки, букмекерские 
конторы, офисы туристических 
компаний и магазины с атрибу-
тикой сборной Черногории и ко-
манды «Будучность», которая иг-
рает на этом стадионе. Наверня-
ка около 1000 российских бо-
лельщиков, а именно столько фа-
натов-гостей ждут на «Градски», 
не будут в восторге от тех усло-
вий, в которых им придется на-
блюдать за встречей. 

Старые деревянные сиденья, 
отсутствие козырька над одной 
из центральных трибун, полураз-
рушенный дом на ее фоне — вряд 
ли такой пейзаж может порадо-
вать глаз. «Ну а что поделаешь? 
Финансирования нет, потому и 
стадион несовременный. Его ре-
конструировали десять лет на-
зад, но с тех пор столько времени 

прошло. С другой стороны, хоро-
шо, что арена вообще сохрани-
лась, потому что в 1950 году она 
полностью сгорела, но потом ее 
восстановили», — рассказал кор-
респонденту «РГ» один из посе-
тителей ресторана на террито-
рии «Градски».

Соперника россиян не причи-
слишь к топ-командам, хотя в ее 
составе есть такие игроки, как 
Мирко Вучинич, совсем 
недавно выступав-
ший в турин-
ском «Ювен-
тусе», и Сте-
ван Йове-
т и ч  и з 
«Манчес-
тер Сити». 
С о г л а с н о 
обновленно-
му рейтингу 
ФИФА Черного-
рия — 67-я сборная 
мира, хотя свой первый 
матч она провела 
л и ш ь  д е -
вять лет на-
зад,  отде-
лившись от 
Сербии. 

В стране 
с населени-
ем в 620 тысяч человек около 
трех тысяч профессиональных 
футболистов, при этом еще 30 
тысяч гоняют мяч на любитель-
ском уровне. В 2012 году «Хра-
брые соколы», как называют 
сборную на родине, едва не выш-
ли на Евро, но уступили в стыко-
вых поединках Чехии. Без преу-
величения можно сказать, что се-
годняшняя игра станет историче-
ской, поскольку Россия еще ни 
разу не встречалась с Черного-
рией.

Елизавета Туктамышева сказала своему тренеру Алексею Мишину, что без тройного акселя в Шанхай не поедет.

Акцент

 Стадион в Подгорице 
«из прошлого века» — нет 
козырька над полем, на трибу-
нах деревянные сиденья...

Квят не смог стартовать в Австралии из-за технических про-
блем, но надеется показать себя на этапе в Малайзии.

Деловой завтрак

Лебедева Татьяна Романовна
олимпийская чемпионка, 
вице-президент 
Всероссийской федерации легкой атлетики

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК, 30 МАРТА, С 12.00 ДО 13.00 ПО МОСКОВ-

СКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.

Следите за играми на сайте
www.rg.ru/sujet/5267

Футбол Сегодня сборная России проведет в Подгорице отборочный 
матч Евро-2016 против команды Черногории

На Градских 
развалинах
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 марта, пятница, 
«Россия»
22.35 Сборная Черногории — Сборная 

России — прямая трансляция.

Расписание остальных 
матчей в группе G
27 марта

Лихтенштейн — Австрия

Молдавия — Швеция

Группа G 
Текущее положение команд 

 И В Н П М О
Австрия 4 3 1 0 5-2 10
Швеция 4 1 3 0 5-3 5
Россия 4 1 2 1 6-3 5 
Черногория 4 1 2 1 3-2 5
Лихтенштейн 4 1 1 2 1-6 4
Молдавия 4 0 1 3 2-6 1

Черногорские болельщики мечтают увидеть 
в деле нападающего сборной России Александра 
Кокорина. Р
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
В Шанхае разыграли первый комплект наград. Чемпионами мира ста-
ли канадцы Меган Дюамель и Эрик Редфорд (221,53). «Серебро» и 
«бронзу» взяли китайские пары Суй Венцзин — Хан Кон (214,12) и Пан 
Цин — Тон Цзян (212,77). Россияне остались без медалей. Юко Кавагути 
и Александр Смирнов финишировали пятыми (198,91), Евгения Тарасо-
ва и Владимир Морозов — шестыми (198,46), Кристина Астахова и 
Алексей Рогонов — десятыми (173,58).
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В обмен на клубнику
Татьяна Зыкова
www.rg.ru/art/1090499
Начнем с того, что Российская Федерация не находится в 
изоляции и никогда не будет находиться. Но в том, что 
Европе стоит налаживать отношения с Россией, есть 
правда. Евросоюзу необходимо подумать об отмене сан-
кций ради собственной выгоды. Из-за санкций ЕС в 2014 
году потерял несколько миллиардов евро. 
Мария Сергеева

Право — и только право
Валерий Зорькин
www.rg.ru/art/1098153
Валерий Зорькин гениальную простоту доводит до про-
стого читателя. Автор утверждает «право — и только пра-
во». И в то же время дает и другую возможность — «скре-
пой становилась личностная, харизматическая легитим-
ность. Только... если по-настоящему сильная личность». 
Побольше бы таких сильных, убедительно-прозрачно-
правовых статей. Спасибо. 
Виктор Натэй-Голенко

Кабмин предложил передать электрички РЖД 
пригородным компаниям
Александра Воздвиженская
www.rg.ru/art/1098244
Пригородные перевозки — это отдельный бизнес, кото-
рый должен дотироваться государством ввиду своей со-
циальной значимости и убыточности. И правильно, что 
регионы подключены к этому процессу. Представьте, ка-
ким образом бизнес-единица должна учитывать интере-
сы социально незащищенных слоев населения? Да и во-
обще населения, ведь доплачивается же государством за 
любой билет, а не только за льготный? Почему не могут 
из грузовых платить как раньше? Другое дело, что тариф 
должен быть прозрачным и регион должен видеть и по-
нимать, за что он платит, чтобы повышение стоимости 
было понятно всем сторонам. А то, что правительство 
подключилось к этой проблеме — это очень хорошо. 
Артем Соловьев 

Нефть марки Brent подешевела
Елена Домчева
www.rg.ru/art/1099018
Несмотря на дешевеющую нефть, наша национальная 
валюта продолжает укрепляться, что является сигналом 
начала восстановления экономической системы страны 
и увеличивающейся независимости от «нефтяной иглы». 
Наблюдая за данной тенденцией, убеждаешься в словах 
руководства, что через пару лет у нас жизнь наладится.
Антон Кропоткин

Маршем на Киев пойдут до 10 тысяч шахтеров
Владислав Воробьев
www.rg.ru/art/1099057
Чует мое сердце, что одними забастовками шахтеров 
дело не закончится. Сейчас вышли горняки, а завтра 
выйдут на улицу и все остальные люди, потому что народ 
на Украине нынче не живет, а выживает. Долго это про-
должаться не может.
Анфиса Бонд 

Сядут и поучатся
Мария Тарасова
www.rg.art/art/1098272
Своевременная и нужная инициатива минюста. Очень хо-
рошо, что в статье поднимается вопрос получения не толь-
ко среднего общего образования, но и профессионального, 
а также высшего. Также готова поддержать идею совмест-
ного финансирования обучения осужденных с участием 
родных и самого осужденного. Считаю также необходи-
мым активное привлечение к работе наблюдательных об-
щественных комиссий при ФСИН. 
Вера 

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +1...+8, дождь

Санкт-Петербург -3...+1, облачно

Анадырь -24...-17, облачно

Архангельск -8...-4, облачно

Астрахань -2...+12, солнечно

Благовещенск  -6...+10, дождь

Владивосток -1...+8, облачно

Волгоград -4...+11, солнечно

Воронеж -1...+10, солнечно

Екатеринбург -7...+4, осадки

Иркутск -6...+12, облачно

Казань -3...+7, дождь

Калининград +2...+12, облачно

Краснодар +2...+13, солнечно

Магнитогорск -8...+4, дождь

Мурманск -9...-4, облачно

Нижний Новгород -1...+6, дождь

Новосибирск -4...-1, снег

Омск -12...-3, снег

Орел -1...+9, облачно

Оренбург -7...+3, облачно

Пермь -5...+3, снег

Ростов-на-Дону -4...+13, солнечно

Севастополь -1...+11, солнечно

Симферополь -1...+11, солнечно

Сочи +7...+13, облачно

Тамбов -3...+8, солнечно

Тюмень -11...+2, осадки

Уфа -8...+3, осадки

Хабаровск -8...+5, облачно

Челябинск -8...+3, облачно

Чита -6...+13, облачно

Элиста -2...+12, солнечно

Южно-Сахалинск -5...+2, снег

Якутск -8...+4, осадки

Ярославль -1...+6, дождь

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Ожидаются магнитная 
буря и сильный ветер. 
Одевайте шарф. Давле-
ние составит 761 мм ртут-
ного столба.

СУББОТА
Небо затянут облака. 
Продолжается магнитная 
буря. Давление составит 
760 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Ветер продолжает гулять 
со скоростью 8 м/с. 
А давление тем временем 
упадет до 753 мм рт. ст.

КУРЬЕЗ  Борьба девушки и буксира рассмешила YouTube
www.rg.ru/art/1099141

ДАЙДЖЕСТ Как изменится жизнь россиян с апреля
www.rg.ru/art/1099652

ГАДЖЕТЫ Гибкий смартфон Samsung станет 
конкурентом iPhone 7
www.rg.ru/art/1099070

ВИДЕО Как российские летчики готовятся к Параду 
Победы 
www.rg.ru/art/1099134

ИНТЕРНЕТ В соцсетях стартовала акция «Родной герой»
www.rg.ru/art/1099335

КОСМОС В NASA раскрыли новые детали миссии полета 
к астероиду 
www.rg.ru/art/1099664

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Телевидение На «России 1» закончился сериал «Родина»

Герой возвращается

Сусанна Альперина

В
чера вечером на «Рос-
сии 1» закончился по-
каз сериала «Родина». 
Ни одна российская 
адаптация зарубежно-

го сериала (а их у нас немало) не 
вызывала столько споров. Обо-
зреватель «РГ» поговорила с ре-
жиссером российской версии 
«Родины» Павлом Лунгиным.

Павел Семенович, что вы думае-
те об этих дискуссиях?
ПАВЕЛ ЛУНГИН: Я не принимал учас-
тие в обсуждении — у меня нет 
«Фейсбука», не лезу туда. Знаю, 
что сериал ругали. Но смотрели. 
Знаю, что цифры очень хорошие 
— читал в одной из центральных 
газет, что мы — чемпионы за два 
года и что мужская и молодеж-
ная аудитории пришли на  канал.

Сам я эту работу очень лю-
блю. Думаю, вне зависимости от 
того, что она сделана по формату 
купленных сериалов, там заме-
чательные, тонкие, психологиче-
ские актерские работы. Если 
наша высокообразованная пу-
блика считает, что американские 
актеры играли лучше — что ж...

Вас ругали, в частности, за то, 
что  в сериале не указаны кон-
кретные место и время дейст-
вия. Мол, в израильской и в аме-
риканской версиях ясно, о ка-
кой войне идет речь,  а у нас —  
нет. 
ПАВЕЛ ЛУНГИН: Время действия —  
1999 год — вторая чеченская вой-
на. И это явно указано. В первую 
чеченскую войну герой  взят в 

плен. Понятно, что депутат при-
летел в Чечню. Понятно, что идет 
обмен пленными. Говорили  в ка-
дре:  Северный Кавказ, такой-то 
год. Мне кажется, видно  — идет 
президентская гонка. Героиня 
Виктории Исаковой — Анна Зими-
на  работает в контртеррористи-
ческом центре. Я думал, что это 
все помнят. Первые крупные те-
ракты. Дома, взорванные в Вол-
годонске. Тогда создали первый 
контртеррористический центр.

Мне кажется, в фильме  все  это 
достаточно внятно.  Но я действи-
тельно больше времени и  сил от-
дал психологической коллизии, 
которую  потрясающе разыгрыва-
ют  актеры. Кстати, если зрители, 
видевшие американскую версию, 
много узнали из нее про амери-
канскую жизнь и войну, то я им 
сильно завидую. История, пока-
занная в этом сериале, —  психоло-
гическая  трагедия. Это война ха-
рактеров, это  — Шекспир! Если 
критики захотят  из «Гамлета»   уз-
нать про быт в Датском королев-
стве, то они сильно ошибутся. Все 
подчинено одному — столкнулись 
два характера, два человеческих 
типа. Из этого высеклись искры и 
образовалась вольтова дуга.

А как вы придумали лидеров 
партии поместить в Мавзолей? 
ПАВЕЛ ЛУНГИН: Придумал за одну ми-
нуту. Таких концовок у наших се-
риалов еще не было. Мне предста-
вилось это интересным,  а вам?

Первая серия не очень понрави-
лась. Потом стало любопытно, 
чем закончится. Сейчас интере-
сно: почему вы решили так?

ПАВЕЛ ЛУНГИН: Трудно объяснить. 
Так увидел: генералитет в Мавзо-
лее, с ними человек с бомбой на 
груди.  Мне показалось, красивое 
и драматичное  решение.

 Вы же  не снимали в реальном 
Мавзолее?
ПАВЕЛ ЛУНГИН: Мы строили декора-
ции на «Мосфильме».

Владимир Машков говорил в ин-
тервью, что для своей роли кон-
сультировался со спецслужба-
ми. Вы тоже? Как могло такое 
случиться? Как могли пустить в 
Мавзолей столько народа, про-
пустить человека в «поясе ша-
хида»? Как должна была рабо-
тать служба безопасности? Мог 
проникнуть в ГУМ такой снай-
пер?
ПАВЕЛ ЛУНГИН: Не консультировал-
ся.  Снайпер и убийца могли быть 
где угодно.  И то, что он стреляет 
с верхних этажей ГУМа в 1999 

году, более чем реально. Но инте-
ресна шахматная партия, где вы-
стрел — лишь провокация,  чтобы 
всех  убрали, и только безумный 
агент  Анна Зимина  может разга-
дать изощренный ход. Виктория 
Исакова от серии к серии тонко 
показывает нарастание безумия 
своей героини. Актриса достига-
ет в своем  исполнении огром-
ных высот.

Как же после такой концовки вы 
пойдете на продолжение. Явно 
же будет второй сезон. У вас — ге-
роиня под электрошоком гово-
рит себе: «Не забыть! Муса!»
ПАВЕЛ ЛУНГИН: Хорошо, что вы так 
взволновались, это приятно.

Успокойте меня — продолжение 
будет?
ПАВЕЛ ЛУНГИН: Не я покупал права. 
Все зависит от компании Тимура 
Вайнштейна. А как там рейтинги 
последних серий. Не упали?

Павел Лунгин: Знаю, что сериал ругали. Но — смотрели.

Для режиссера сериала «Родина» Павла Лунгина самое важное в фильме — психологическая коллизия, которую разыгрывают прекрасные актеры.

Валерий Баринов,
актер, народный артист РФ:

 — «Родина» — хорошая профессиональная работа с рядом изумительных актер-

ских работ. Сюжет закручен лихо. Конечно, в «Родине», как и в любых сериалах, 

есть момент затянутости. Даже Лунгин этого не смог избежать. Правда, иногда в 

сериале тянут «случайно», а иногда это режиссерский прием: публика начинает 

засыпать, а тут резкий поворот, и все в приятном шоке. Стоит сказать, что мы уже 

привыкли к экшен; нам все побыстрее давай. А в сериалах часто главной зада-

чей ставится удержание публики на канале. На мой взгляд, сериал выполняет 

свою функцию. Высокий рейтинг сериалу подарили, без всякого сомнения, гени-

альная игра Машкова, Вдовиченкова и Маковецкого.

Леонид Володарский,
переводчик, писатель, радиоведущий:

 — Мне, мягко говоря, не понравилось многое. Во-первых, работа, прямо скажем, 

скучная. Думаю, с этим никто не будет спорить. Во-вторых, самое главное, «Ро-

дина» — это копия. А я не очень понимаю, зачем нам копировать чужие сериалы 

(мы не просили у американцев разрешения снять, к примеру, «Ликвидацию»). 

Потому что любую копию я вынужден сравнивать с оригиналом. Я видел амери-

канскую «Родину», и наша версия сериала во многом уступает.

Александр Голубчиков,
кинокритик:

— Безусловно «Родину» нельзя не сравнить с ее израильским «предком» «Воен-

нопленный». Прежде всего стоит сказать, что продюсер Тимур Вайнштейн ку-

пил израильский формат и уже хотел адаптировать, как неожиданно появился 

американский брат «Военнопленного», оказавшийся более зрительским. В 

«Военнопленном» шпионская история развивается только, по-моему, с пятой 

серии. А наша версия предлагает с ходу разобраться, кто герой, а кто — нет. Ре-

жиссер, адаптировавший именно американскую версию, не прогадал. Правда, 

иногда возникает желание добавить в сериал побольше жизни. К тому же в «Ро-

дине» очень много различных нюансов, не совпадающих с российской реаль-

ностью. Так, например, в нашей стране аналог американских морпехов скорее 

ВДВ (ну или хотя бы Краповые береты), нежели, собственно говоря, морская 

пехота. Непонятно что делал морпех в «горячей точке», которую даже не назы-

вают. Или, к примеру, не совсем понятно, почему героиня Исаковой ходит не к 

штатному психологу, а к постороннему психоаналитику. Но в картине прекра-

сная актерская игра, благодаря которой можно многое ей простить.

Подготовил Александр Мирошниченко

КАК ВАМ СЕРИАЛ «РОДИНА»?
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